
Связь 
с заграницей 
дорого 
обойдется
Насколько подорожал 
международный роуминг

После начала военных действий 
на Украине базовые услуги за-
рубежного роуминга у россий-
ских операторов связи подо-
рожали на 5–40%, стоимость 
опций — на 40–60%. Операто-
ры утверждают, что повышение 
цен коснулось небольшого числа 
абонентов и обусловлено неста-
бильным курсом рубля. Эксперты 
считают, что на фоне «геополити-
ческой ситуации» роуминг будет 
востребован все меньше, а выез-
жающие за рубеж россияне вер-
нутся к использованию туристи-
ческих сим-карт.

„Ъ“ сравнил актуальные расцен-
ки на услуги международного роу-
минга крупнейших российских опе-
раторов с тарифами 2021 года.

Так, например, у «МегаФона» в Гер-
мании, Турции, Грузии и на других 
направлениях в прошлом году дейст-
вовал пакет по умолчанию (60 минут, 
1 Гб) за 399 руб. в сутки. Теперь, уточ-
нили в «МегаФоне», компания «из-
менила подход к тарификации в ро-
уминге», по умолчанию действует 
следующая схема: минута входящих 
и исходящих звонков — за 69 руб., 
100 Кб трафика — за 6,9 руб. (условия 
действуют до конца суток, в течение 
которых вы потратили 599 руб.). При 
этом пакет за 399 руб. в день из тари-
фов роуминга исчез, есть отдельно 
пакет звонков (30 и 60 минут) за 499 
и 699 руб., а также пакет «Роуминг, 
гудбай Plus» за 999 руб. (10 Гб интер-
нета и 100 минут).

МТС в этом году повысила цены 
на популярные направления, в част-
ности Турцию, Узбекистан, Южную 
Корею, Испанию и другие страны, 
теперь исходящие и входящие звон-
ки в Россию стоят 85 руб. за мину-
ту (ранее 60 руб.)., а звонки в другие 
страны — 155 руб. Опция «Забуго-
рище» подорожала с 390–450 руб. 
в зависимости от страны до 450–
490 руб., цена на опцию «Ноль без 
границ» (пакет входящих звонков) 
выросла с 125 до 170 руб. В МТС „Ъ“ 
заявили, что повышение цены оп-
ции произошло еще в 2021 году, 
а «изменение цен на роуминг косну-
лось небольшого количества абонен-
тов и было ниже уровня инфляции».

У «Вымпелкома» (бренд «билайн») 
на популярных направлениях (Ве-
ликобритания, Грузия, Турция и др.) 
минута входящего или исходящего 
звонков стоит 45 руб. (ранее 35 руб.), 
по умолчанию доступен пакет ин-
тернета в 1 Гб на сутки за 450 руб. 
(ранее 350 руб.). В пресс-службе 
«Вымпелкома» сообщили, что ме-
няли условия обслуживания в ро-
уминге еще в апреле из-за «нес-
табильного курса национальной 
валюты и существенного дисконта 
по услугам связи за рубежом, кото-
рый на тот момент был у оператора 
относительно предложений других 
игроков рынка».
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Боже, прими королеву
Умерла Елизавета II

Королева Великобритании Ели-
завета II в четверг на 97-м году 
ушла из жизни. С ее кончиной 
ушла в прошлое и целая эпо-
ха — не только для Великобрита-
нии, но и для всего мира. За 70 
лет правления Елизаветы II сме-
нилось 15 премьер- министров 
Соединенного Королевства, 
последнюю из которых — Лиз 
Трасс — монарх привела к прися-
ге всего два дня назад, а первым 
в этом ряду был «величайший 
британец» Уинстон Черчилль. 
Она принимала у себя первого 
человека, побывавшего в космо-
се, Юрия Гагарина. И оказалась 
первым британским монархом, 
побывавшим в России после ре-
волюции 1917 года. Еще до офи-
циального заявления о ее смерти 
британцы потянулись с цветами 
к Букингемскому дворцу, а уже 
после — один за другим свои со-
болезнования начали выражать 
мировые лидеры. Корона пере-
шла к сыну Елизаветы II, который 
взял имя Карл III.

Всемирный траур
«Королева мирно умерла в (шотланд-
ском замке.— „Ъ“) Балморале сегод-
ня днем. Король и королева-кон-
сорт будут оставаться в Балморале 
эту ночь и вернутся в Лондон за-
втра»,— обнародовали в Букингем-
ском дворце новость, которую так 
боялись услышать миллионы бри-
танцев и жителей других стран 
по всему миру. На выходе из Букин-
гемского дворца лакей вывесил тра-
урное объявление. На официаль-
ном сайте королевской семьи все 
ссылки стали переводить на страни-
цу с известием о случившемся. Пра-
вительственные порталы и соцсети 
мгновенно заполнились траурны-
ми баннерами. Все британские теле-
каналы перестроили свой эфир.

«Смерть моей горячо любимой 
Матери, Ее Величества Короле-
вы,— момент величайшей скор-
би для меня и всех членов моей се-
мьи… Я знаю, что ее потеря будет 
глубоко ощущаться всей страной, 
королевствами и Содружеством на-
ций и бесчисленным множеством 
людей по всему миру. В период тра-
ура и перемен моя семья и я будем 
утешаться и поддерживаться зна-
нием о том уважении и глубокой 
привязанности, которыми широ-
ко пользовалась Королева»,— гово-
рится в заявлении нового короля 
Великобритании Карла III, кото-

рый еще в четверг днем был прин-
цем Уэльским Чарльзом.

На печальные известия из Шот-
ландии почти сразу отреагировала 
премьер-министр Лиз Трасс, кото-
рая не поехала (в отличие от мно-
гочисленных членов королевской 
семьи) в Балморал и осталась в Лон-
доне. «Британия — великая страна, 
какой она является сегодня, благо-
даря ей (Елизавете II.— „Ъ“). Сейчас 
мы современная, процветающая, 
динамично развивающаяся нация. 
Несмотря ни на что, королева Елиза-
вета II обеспечила нам стабильность 
и силу, в которых мы нуждались. 
Это экстраординарное достиже-
ние править с таким достоинством 
и изяществом в течение 70 лет»,— 
заявила премьер-министр у входа 
в свою резиденцию. Глава Кабине-
та министров также сказала фразу, 
которая не произносилась с таким 
смыслом с момента ухода из жиз-
ни в 1952 году отца Елизаветы II — 
Георга VI: «Боже, храни короля!».

Мировая реакция на уход Ели-
заветы II была молниеносной. На-

пример, по словам Джастина Трю-
до — премьер-министра Канады, 
где главой государства офици-
ально считается британский мо-
нарх,— канадцы узнали новость 
о кончине «с тяжелейшим сер-
дцем», а Ее Величество «навсег-
да останется важной частью исто-
рии» их страны. Между тем из США 
первая реакция последовала 
от пресс-секретаря Белого дома Ка-
рин Жан-Пьер, которая заверила, 
что «сердца и мысли» американцев 
сейчас с семьей королевы и наро-
дом Соединенного Королевства. 
Затем выступил и президент Джо 
Байден, назвав королеву «не про-
сто монархом», а человеком, «опре-
делявшим эпоху».

Выразил соболезнования и ген-
сек ООН Антониу Гутерриш, назвав 
«Елизавету II хорошим другом Ор-
ганизации Объединенных Наций». 
Также в числе первых отреагиро-
вал президент Украины Владимир 
Зеленский, подчеркнув, что «мыс-
ли и молитвы» украинцев сейчас 
с Соединенным Королевством.

Президент РФ Владимир Путин 
направил телеграмму королю Кар-
лу III. «С именем Ее Величества не-
разрывно связаны важнейшие 
события новейшей истории Соеди-
ненного Королевства. На протяже-
нии многих десятилетий Елизаве-
та II по праву пользовалась любовью 
и уважением подданных, а так-
же авторитетом на мировой арене. 
Желаю Вам мужества и стойкости 
перед лицом этой тяжелой, нево-
сполнимой утраты. Прошу передать 
слова искреннего сочувствия и под-
держки членам королевской семьи 
и всему народу Великобритании»,— 
заявил российский лидер.

Соболезнования и слова поддер-
жки королевской семье и британ-
скому народу продолжали сыпаться 
всю ночь. Причем не смогли прой-
ти мимо этого события не только 
действующие политики, но и те, 
кто уже давно отошел от власти. Так, 
экс-премьер Великобритании Тони 
Блэр заявил: «Мы потеряли не толь-
ко нашего монарха, но и матриар-
ха нашей нации, фигуру, которая 

больше, чем кто-либо другой, объ-
единила нашу страну, олицетворя-
ла все, что заставляет нас гордиться 
тем, что мы британцы». А бывший 
президент США Барак Обама под-
черкнул, что она была «маяком ста-
бильности» для всего мира. 

Еще до официального объяв-
ления о кончине монарха к Бу-
кингемскому дворцу потянулись 
толпы британцев. К вечеру вся пло-
щадь перед ним была заполнена 
людьми. Как сообщила газета The 
Sun, государственные похороны 
Елизаветы II состоятся на 10-й день 
после ее смерти, церемония прой-
дет в мемориальной часовне ко-
роля Георга VI. До этого в Виндзор-
ском замке состоится панихида.

Расколотое королевство
Всего несколько месяцев назад, 
в июне, Соединенное Королевство 
с королевским размахом отмеча-
ло Платиновый юбилей Елизаве-
ты II — 70 лет нахождения на троне.
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Минские  
подношения
Россия может поддержать Белоруссию 
закупками топлива

Как стало известно „Ъ“, РФ может 
 оказать поддержку Белоруссии, уве-
личив импорт белорусского топлива, 
который в последние годы был мини-
мален. Смысл меры в том, чтобы по-
мочь белорусской нефтепереработке 
на фоне санкций ЕС и потери украин-
ского рынка. Сейчас российские влас-
ти обсуждают, как предоставить бело-
русским НПЗ демпфер, поскольку без 
этих выплат поставки в РФ будут для 
них убыточными. Если демпфер рас-
пространится на весь объем прежнего 
экспорта  Белоруссии на Украину, объ-
ем поддержки может составить более 
60 млрд руб. в год.

Минэнерго и Минфин РФ активно об-
суждают импорт бензина и дизтопли-
ва из Белоруссии, рассказывают несколь-
ко источников „Ъ“ в отрасли. По словам 
двух источников „Ъ“, Россия решила рас-
ширить поставки из Белоруссии в услови-
ях проблем белорусских НПЗ со сбытом, 
которые обострились после прекращения 
экспорта топлива на Украину на фоне ве-
дения РФ боевых действий в этой стране. 
Главная цель обсуждаемых мер — поддер-
жка белорусской нефтепереработки и дохо-
дов бюджета страны в условиях санкций, 
говорят источники „Ъ“. По данным Argus, 
Белоруссия обеспечивала 45% совокупного 
импорта бензина на Украину и 37% импор-

та дизтоплива — 1,04 млн тонн и 2,97 млн 
тонн соответственно.

Проблема состоит в том, что россий-
ские НПЗ получают существенные субси-
дии за поставки топлива на внутренний 
рынок — так называемый демпфер, а бе-
лорусские НПЗ сейчас не имеют права его 
получить. Поставки в РФ без демпфера бу-
дут для белорусских НПЗ убыточны, поэто-
му сейчас такие операции почти не прово-
дятся. Российские власти в данный момент 
обсуждают, как можно было бы выплачи-
вать демпфер белорусским заводам, пока 
решения нет. В Минэнерго Белоруссии пе-
реадресовали вопросы в «Белнефтехим», 
где от комментариев отказались. В Минфи-
не РФ поступили так же. В Минэнерго „Ъ“ 
не ответили.

По словам одного из собеседников „Ъ“, 
Минфин может подготовить изменения 
в Налоговый кодекс, не уточняя, какой ме-
ханизм выплат будет использован. По мне-
нию собеседников „Ъ“ в отрасли, может 
быть изучен вариант получения демпфера 
Белоруссией с помощью трейдинговой ком-
пании, зарегистрированной в РФ. Сейчас 
«Белнефтехим» поставляет продукцию в РФ 
через российское ООО «Белнефтехим-РОС». 
Но, по мнению юристов, возможны различ-
ные варианты.

деловые новости — с9

ЕЦБ поднял ставку 
насколько смог
Борьбу с инфляцией в зоне евро  
поддерживают даже российские граждане

Совет управляющих Европейского 
 центрального банка (ЕЦБ) вчера едино-
гласным решением поднял ключевую 
ставку сразу на 75 базисных пунктов, 
до 1,25% годовых. Это максимальное 
за все время разовое ужесточение мо-
нетарной политики — аналитики жда-
ли повышения на 50 пунктов. Регуля-
тор анонсировал еще несколько раундов 
повышения ставки на ближайших засе-
даниях — для того чтобы погасить ин-
фляцию, разогнавшуюся в зоне евро 
в августе до рекордных 9,1% из-за роста 
цен на энергию и продовольствие в ре-
зультате военной операции РФ на Укра-
ине. Денежная политика ЕЦБ остается 
важной и для России — как для ее экс-
портных доходов, так и для граждан, по-
тративших в последние месяцы на по-
купку валюты (преимущественно евро 
и в значительной степени выведенных на 
зарубежные счета) более 600 млрд руб. 

«Решительный шаг призван зафиксиро-
вать переход от адаптивной денежной по-
литики к уровням, которые обеспечат воз-
вращение инфляции к среднесрочной цели 
в 2%. На следующих заседаниях будут приня-
ты дальнейшие решения по повышению ста-
вок, чтобы охладить спрос и предотвратить 
риск дальнейшего устойчивого повышения 
инфляционных ожиданий»,— говорится 
в заявлении главы ЕЦБ Кристин Лагард по 

итогам заседания совета регулятора. Также 
руководство ЕЦБ обещает регулярную оцен-
ку своей политики в зависимости от новых 
данных и прогнозов инфляции. Рост цен 
оценен как «намного превышающий» целе-
вые показатели, констатируется, что он име-
ет тенденцию сохраниться на нынешних 
уровнях на «продолжительный период». По 
первой оценке Евростата, инфляция в зоне 
евро в августе достигла уровня в 9,1% (рост 
энергетических и продовольственных цен, 
разогнавших инфляцию, достиг рекордных 
38,3% и 10,6% соответственно). 

Этот фактор, а также избыток спроса «в от-
дельных секторах», вызванный необходи-
мостью перезапуска экономики после ко-
видных ограничений, как и ограничения 
поставок сохраняют повышательное дав-
ление на инфляцию — ЕЦБ допускает, что 
и нынешние рекорды не являются предель-
ными, но рассчитывает на снижение показа-
теля по мере трансляции мер денежно-кре-
дитной политики в экономики стран зоны 
евро. Прогнозы по инфляции пересмотрены 
ЕЦБ — до 8,1% в 2022 году (прежний — 6,8%), 
до 5,5% в 2023-м (3,5%) и 2,3% (2,1%) в 2024-м. 
Повышены — до 3,9% в 2022 году, 3,4% 
в 2023-м и 2,3% в 2024-м — и оценки базовой 
инфляции, очищенной от прямого влияния 
цен на энергию и продовольствие.
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процентов составила в августе доля валютных пар с юанем в объеме биржевых торгов, сообщил ЦБ 
в опубликованном вчера «Обзоре рисков финансовых рынков». Таким образом, позиции юаня на российском 
валютном рынке стремительно укрепляются — в апреле показатель составлял лишь 6%. Увеличение объема 
торгов китайской валютой происходит на фоне сокращения доли торгов доллар/рубль — с 58% в апреле до 
43% в августе (тем не менее доллар остается основной валютой, торгуемой на бирже). Доля торгов евро/
рубль сократилась менее значительно и составила в августе 23% против 32% в апреле. ЦБ отмечает, что 
покупка юаней позволяет профучастникам рынка управлять позицией в «недружественных» валютах. 

МАКРОЭКОНОМИКА

ЦБ переосмысливает 
тренды

В сентябрьском выпуске обзора 
«О чем говорят тренды» аналити-
ки Банка России дали картину со-
стояния российской экономики, от-
личную от рисуемой сейчас опти-
мистично настроенными предста-
вителями экономического блока 
правительства. Прежде всего авто-
ры обзора замечают, что оживле-
ние в экономике в июле—августе — 
результат потребительской актив-
ности, подпитываемой оживлени-
ем кредитования и увеличившими-
ся расходами бюджета. «Возмож-
но, именно с такой динамикой эко-
номики связано значительное рас-
хождение между в целом негатив-
ной оценкой предприятиями и до-
мохозяйствами текущей ситуации 
со спросом, производством и до-
ходами, с одной стороны, и преоб-
ладающими позитивными ожидани-
ями на перспективу — с другой»,— 
замечают аналитики ЦБ.

Увольнения на рынке труда вме-
сте с ростом численности трудо-
вых мигрантов, вероятно, будут ока-
зывать понижательное давление 
на динамику реальных заработных 
плат в отдельных отраслях, замеча-
ют авторы документа. На этом фоне 
предложение товаров и услуг, ве-
роятнее всего, будет сокращаться, 
а их качество — снижаться. Значи-
мое импортозамещение на анало-
гичные товары в большинстве про-
мышленных отраслей в ближайшей 
перспективе произойти не может, 
иначе конкуренция с импортом на-
блюдалась бы еще до расширения 
санкций. В тех же случаях, когда им-
портозамещение в отсутствие кон-
куренции окажется удачным, произ-
водители будут в значительном выи-
грыше и им будет нетрудно покрыть 
издержки через ценовую политику. 
Отрасли же, ориентированные на 
внешний спрос, а также сегменты 
обрабатывающей промышленности, 
критически зависимые от импорт-
ной составляющей, сейчас являют-
ся лидерами падения выпуска.

В обзоре отмечается, что рост 
денежной массы М2 ускорился 
в июле почти до 20% — максималь-
ного значения с 2012 года (см. гра-
фик). Причины — оживление кре-
дитной активности, дефицит бюдже-
та, финансируемый за счет свобод-
ных остатков бюджетных средств, 
а также инвестирование средств 
ФНБ и увеличение переводных де-
позитов по мере снижения ставок. 
«Двузначный рост рублевых денеж-
ных агрегатов при ожидаемом сни-
жении экономики в 2022 году сигна-
лизирует о рисках увеличения моне-
тарной составляющей инфляции, то 
есть рисках повышения устойчивого 
инфляционного давления»,— заклю-
чают аналитики ЦБ.

Алексей Шаповалов

СТРУКТУРА РОСТА М2 (%, Г/Г)
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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Одной из центральных тем Мо-
сковского финансового фору-
ма — традиционного  осеннего 
мероприятия Минфина —  стала 
трансформация финансового 
сектора для обеспечения струк-
турных изменений в экономике. 
Как показала дискуссия, пока ин-
вестиционная активность, на ко-
торую власти делают особый ак-
цент в антикризисной политике, 
нуждается в возвращении дове-
рия к вложениям в российскую 
экономику, наращивании длин-
ного финансирования со сторо-
ны банков, а также в активизации 
участия бизнеса и граждан в ак-
ционерном капитале.

В качестве «заглавной» темы Мо-
сковского финансового форума в Ма-
неже был вынесен острый в услови-
ях санкций вопрос «финансового су-
веренитета». Посетивший мероприя-
тие Минфина премьер-министр Ми-
хаил Мишустин, выступая на пле-
нарном заседании, отметил, что Рос-
сия находится «в процессе переос-
мысления своего финансового су-
веренитета», архитектуру которо-
го еще только предстоит сформиро-
вать так, чтобы решать «все необхо-
димые задачи, исключив влияние 
третьих стран». Среди обозначенных 
премьером приоритетов в этой дея-
тельности — развитие цифровой ин-
фраструктуры, а также переход к бо-
лее широкому использованию «дру-
жественных» национальных валют.

Как отметила глава Банка России 
Эльвира Набиуллина, финсектору 
нужно «научиться финансировать 
развитие экономики и структурную 
перестройку». При этом, добавила 
она, такая перестройка не должна 
«скатиться» в простую замену гео-
графии экспорта — необходимо по-
вышение производительности труда 
и доли технологической продукции, 

для чего нужны инвестиции. Отме-
тим, в ходе переработки плана пер-
воочередных мер по стабилизации 
экономики уже обсуждалась необ-
ходимость дополнительного стиму-
лирования инвестиций как одного 
из приоритетных направлений (см. 
„Ъ“ от 29 августа) — в условиях свора-
чивания льготных программ креди-
тования (см. „Ъ“ от 3 сентября), оче-

видно, власти ожидают от финсекто-
ра наращивания частного финанси-
рования проектов.

Так, по словам Эльвиры Набиул-
линой, банкам следует давать боль-
ше длинных кредитов — для это-
го ЦБ готов «поменять регулирова-
ние». «Совершенно другую роль» 
должен играть и рынок капитала — 
акционерного капитала РФ «чрезвы-
чайно» не хватает. По словам главы 
ЦБ, сейчас в свободном обращении 
в среднем около 33% акций компа-
ний (на биржах других стран — 50–
80%), если же каждая компания на-
растит эту долю хотя бы до 35%, то 
это позволит привлечь около 3 трлн 
руб., а если до 50% — до 6 трлн руб. 
Однако, добавила она, для того, что-
бы граждане и бизнес вкладывались 
в ценные бумаги, необходимо вер-
нуться к раскрытию информации. 
Замглавы Минфина Алексей Моисе-
ев анонсировал такую возможность 
по итогам года после балансировки 
интересов инвесторов и потребно-
стей эмитентов в защите от санкций.

Впрочем, как следовало из слов 
главы Счетной палаты Алексея Ку-
дрина, проблема носит системный 
характер: объем сбережений в эко-
номике выше объема инвестиций 
на 1,4–1,5% ВВП — в целом же доля 
инвестиций в ВВП России составляет 
около 21–23%, тогда как, например, 
в Китае достигает 40%. Нарастить ин-
вестиции, по словам господина Ку-
дрина, можно за счет временного 

увеличения бюджетных вложений, 
за которыми подтянутся частные, 
но к этому предложению в финансо-
во-экономическом блоке правитель-
ства относятся с осторожностью. На 
одной из дискуссий в рамках фору-
ма замглавы Минэкономики Поли-
на Крючкова отдельно отметила, что 
«акцент должен быть на частную ин-
вестактивность — государство долж-
но поддерживать, но не заменять» ее 
бюджетными инвестициями.

Алексей Кудрин также говорил 
о создании доверия к инвестициям 
в российскую экономику, вызвав ак-
тивный отклик у Эльвиры Набиул-
линой: по ее словам, «никакие бюд-
жетные инвестиции его недостаток 
не компенсируют». Подорвано же до-
верие, напомнила глава ЦБ, послед-
ствиями санкций, заморозкой акти-
вов и закрытием финансовой инфор-
мации, что, в свою очередь, повлияло 
на предсказуемость дивидендной по-
литики. В качестве меры, способству-
ющей его восстановлению, Эльвира 
Набиуллина назвала компенсацию 
потерь инвесторам, чьи активы ока-
зались заморожены,— в качестве од-
ного из вариантов рассматривает-
ся создание специального фонда на 
базе Агентства по страхованию вкла-
дов, который мог бы пополняться за 
счет доходов, поступающих от замо-
роженных РФ активов нерезиден-
тов. Минфин, впрочем, пока в отно-
шении этой идеи крайне осторожен.

Евгения Крючкова

Инвестиции на доверии
Московский финансовый форум ищет стимулы для частных вложений в экономику

«Рыночные индикаторы свиде-
тельствуют, что, хотя в краткосроч-
ном периоде цены на нефть продол-
жат снижение, газовые сохранят-
ся на экстраординарном уровне»,— 
констатировала глава ЕЦБ.

Постпандемийный восстанови-
тельный рост в зоне евро в первой 
половине 2022 года уже сменил-
ся существенным замедлением — 
за которым, по прогнозам, последу-
ет стагнация ближе к концу 2022-го 
и в первой половине 2023-го. Вме-
сто сбоев в поставках теперь эко-
номику тормозит рост цен на энер-
гию — по прогнозам ЕЦБ, он заме-
длит рост ВВП зоны евро до 3,1% 
в 2022 году и почти остановит его 
(0,9%) в 2023-м, возврата же к явно-
му росту — до 1,9% (что существен-
но ниже довоенных темпов) в Ев-

ропе ждут лишь в 2024 году. Говоря 
о наиболее пессимистичном сцена-
рии прогноза, Кристин Лагард сооб-
щила, что он рассчитан при условии 
полного прекращения поставок рос-
сийского газа в Европу и затягива-
ния конфликта на Украине и выльет-
ся в снижение ВВП еврозоны на 0,9% 
в 2023 году: «рационирование» энер-
гии для промышленности может вы-
звать новые проблемы с поставками 
в цепочках добавленной стоимости, 
а замедление мировой экономики 
угрожает сокращением экспорта ев-
ропейских товаров.

Из опасений по поводу проин-
фляционного давления меры ком-
пенсации взлета цен на энергию «бу-
дут временными и сфокусирован-
ными на самых уязвимых слоях на-
селения» — альтернативный подход, 
по оценке ЕЦБ, угрожал бы избыточ-
ными госрасходами и долговой не-

стабильностью; системные же меры 
поддержки будут сориентированы 
на «расширении потенциала роста 
и повышении устойчивости» эконо-
мики зоны евро. Надежду европей-
ским экономикам дает расширение 
занятости (плюс 600 тыс. новых заня-
тых в зоне евро во втором квартале 
2022 года) при исторически низкой 
безработице (6,6% в июле); совокуп-
ное отработанное время уже вырос-
ло на 0,6% во втором квартале и пре-
взошло допандемийные уровни — 
впрочем, глава ЕЦБ допустила «не-
который рост» безработицы.

Отдельной проблемой для евро-
пейского регулятора остается сла-
бость евро по отношению к долла-
ру — высокая доля долларовых кон-
трактов на поставки энергоноси-
телей добавляет к росту энергоцен 
конвертационную составляющую. 
Вчера, накануне объявления ЕЦБ но-

вой ставки, экономистов банка ING 
интересовал вопрос, упомянет ли 
Кристин Лагард проблему, учиты-
вая соглашения G7 и G20 по рыноч-
ному курсообразованию — однако 
эта тема в выступлении главы ЕЦБ 
не поднималась.

Для РФ монетарная политика ЕЦБ 
остается важной в нескольких кон-
текстах. Во-первых, данные «зеркаль-
ной» таможенной статистики стран 
зоны евро фиксировали постепенное 
восстановление поставок в РФ после 
провала в апреле—мае, вызванно-
го санкциями и добровольным отка-
зом европейских производителей от 
экспорта в РФ многих товаров,— и за-
медление роста цен в евро при креп-
ком рубле может поддержать этот 
процесс, сокращая и импорт инфля-
ции (ЕС остается крупнейшим тор-
говым партнером РФ). Во-вторых, РФ 
продолжает поставки в Европу энер-

гоносителей, продовольствия и удо-
брений — и их экспортеры заинтере-
сованы в укреплении евро. 

Наконец, по данным Банка Рос-
сии, в последние месяцы в число 
крупнейших покупателей европей-
ской валюты в РФ вошли граждане: 
в июле физлица нарастили объем по-
купок валюты до 237,1 млрд руб., что 
стало рекордным объемом нетто-по-
купок для этой категории участников 
(несмотря на ослабление рубля в этом 
месяце на 20%). В целом же волна ак-
тивной скупки валюты гражданами 
длится со второй половины мая 2022 
года. В итоге во втором квартале физ-
лица приобрели ее на 439 млрд руб. 
(в мирном апреле—июне 2021 года — 
на 300 млрд руб.), 320 млрд руб. из 
них пришлись на евро, лишь 96 млрд 
руб.— на доллар, а юаня за этот пери-
од куплено всего на 16 млрд руб. 

Олег Сапожков

ЕЦБ поднял ставку насколько смог

В России продолжает снижать-
ся численность научных кадров: 
в 2021 году количество заня-
тых в сфере исследований и раз-
работок сократилось на 2,4%, 
до 663 тыс. человек, сообщи-
ли эксперты Института стати-
стических исследований и эко-
номики знаний (ИСИЭЗ) НИУ 
ВШЭ. На этом фоне Минобрнау-
ки предпринимает новую попыт-
ку определить категорию «мо-
лодые ученые» и вписать в за-
конодательство нормы об их го-
споддержке. Таким способом 
в правительстве  рассчитывают 
стимулировать исследования, 
 необходимые для достижения 
научного и технологического 
 суверенитета РФ.

В 2021 году тренд на сокращение 
научных кадров в РФ продолжил-
ся — численность занятых исследо-
ваниями и разработками составила 
662,7 тыс. человек, что на 2,4% и 8,8% 
меньше, чем было в 2020 и 2012 го-

дах соответственно, сообщает ИСИ-
ЭЗ со ссылкой на данные Росстата. 
Снижение зафиксировано во всех 
категориях персонала, кроме тех-
ников, на которых приходится ме-
нее десятой части всех работников 
науки. В частности, количество ис-
следователей уменьшилась за год 
на 1,8%, до 340,1 тыс. человек, вспо-
могательного персонала — на 3,9%, 
до 152,1 тыс. человек, прочего персо-
нала — на 4,3%, до 110 тыс. человек.

Объем внутренних затрат на ис-
следования и разработки (ИР) вы-
рос в действующих ценах в 2021 
году до 1,3 трлн руб. с 1,2 трлн руб. 
в 2020 году. При этом при пересче-
те в постоянных ценах 2010 года 
показатель сократился на 4,9%, до 
589 млрд руб. Доля внутренних за-
трат на исследования и разработ-
ки в 2021 году сократилась до 0,99% 
с 1,09% ВВП в 2020 году (страна заня-
ла 37-е место в мире по этому пока-
зателю). Снижение эксперты объяс-
няют тем, что темпы прироста ВВП 

(плюс 4,7%) тогда опережали дина-
мику внутренних затрат на ИР. Ос-
новным источником финансирова-
ния науки в РФ остается государство 
с долей 67,5% внутренних затрат на 
ИР, доля бизнеса — 29%. Для сравне-
ния: в США на предпринимателей 
приходится 66,3% затрат, в Китае — 
77,5%, в Японии — 78,3%, в Герма-
нии — 64,5%.

Публикация этой статистики 
ИСИЭЗ совпала с размещением Ми-
нобрнауки на портале regulation.
gov.ru очередной версии проекта по-
правок к закону «О науке и государ-
ственной научно-технической поли-
тике». В проекте дается определение 
понятию «молодой ученый» и закре-
пляется право таких научных работ-
ников на господдержку (как сказа-
но в пояснительной записке к доку-
менту, это должно стимулировать 
ученых, не имеющих степени кан-
дидата или доктора наук, совершать 
научные открытия). По замыслу вла-
стей, такая поддержка будет стиму-

лировать исследования, необходи-
мые для достижения научного и тех-
нологического суверенитета РФ.

Молодыми учеными в поправках 
предлагается считать не достигших 
35 лет сотрудников научных органи-
заций, научно-педагогических ра-
ботников вузов и организаций, ре-
ализующих дополнительные про-
фессиональные программы, а также 
научных работников иных органи-
заций, осуществляющих научную 
или научно-техническую деятель-
ность. При этом отдельные меры го-
споддержки смогут получить науч-
ные и научно-педагогические ра-
ботники и более старшего возраста 
(до 45 лет), если они обладают степе-
нью доктора наук. Это, как поясни-
ли „Ъ“ в Минобрнауки, позволит не 
ущемить в правах ученых старше 35 
лет, претендующих, например, на 
жилищные сертификаты. Решение 
о предоставлении мер господдерж-
ки молодым ученым могут прини-
мать президент, правительство, ре-

гиональные органы власти и руко-
водство федеральной территории 
«Сириус». 

Отметим, что в 2020 году Счетная 
палата отмечала бессистемность 
и малую эффективность мер под-
держки молодых ученых, утвержда-
лось, что у государства нет понима-
ния, сколько средств инвестируется 
в одного научного работника и ка-
ков эффект от такой помощи. Раз-
мытость понятия «молодой ученый» 
приводила к разнице данных Рос-
стата и Минобрнауки об их числен-
ности. Разные критерии отнесения 
исследователей к этой категории 
необоснованно сужают сейчас круг 
получателей мер господдержки, по-
яснили в пресс-службе Минобрнау-
ки. В Счетной палате отметили, что 
больше определенности появилось 
после принятия закона о молодеж-
ной политике в РФ, который устано-
вил единый подход к определению 
этой возрастной группы в целом.

Венера Петрова

Молодым ученым нашли определение
Минобрнауки обещает им господдержку в обмен на открытия 
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Премьер-министр Михаил Мишустин, посетивший вчера  
мероприятие возглавляемого Антоном Силуановым Минфина, 
настаивает на поиске способов активного вовлечения вложений 
граждан и компаний в российскую экономику   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В четверг, в последний день агитационного 
периода накануне единого дня голосова
ния, представители КПРФ и «Справедли
вой России — За правду» (СРЗП) практиче
ски одновременно пожаловались на при
теснение их кандидатов, а также на дис
кредитацию позиций их партий по отноше
нию к спецоперации на Украине. Жителей 
Орловской области, которой руководит 
коммунист Андрей Клычков, пытаются убе
дить в том, что кандидаты от СРЗП высту
пают против спецоперации, заявляют эсе
ры. Коммунисты обвинения отвергают 
и в ответ обращают внимание, что в Москве 
пранкеры пытаются аналогичным образом 
дискредитировать кандидатов от КПРФ.

О трудностях, с которыми СРЗП столкну-
лась при ведении агитации, ее представите-
ли рассказали на пресс-конференции 8 сентя-
бря. Например, в Тверской области эсерам не 
разрешили повесить агитационные билбор-
ды. «Мы — партия, которая поддерживает пре-
зидента и специальную военную операцию, 
и в таком унизительном положении находимся 
в Тверской области»,— посетовал лидер СРЗП 
Сергей Миронов. В Республике Марий Эл, по 
его словам, несколько дней назад на одном из 
избирательных участков обнаружились запол-
ненные заявления для голосования на дому, 
датированные 8 сентября, что свидетельству-
ет о намерении «немножко поджулить». Канди-
дату в губернаторы Свердловской области от 
СРЗП Андрею Кузнецову более десяти раз сры-
вали встречи с избирателями и замазывали на-
глядную агитацию. С неприятной ситуацией 
столкнулась и московский кандидат в муници-
пальные депутаты Ольга Заволока: кто-то дал 
объявление, что в ее квартире открылся хостел 
по цене 300 руб. в сутки, и к женщине начали 
массово приходить трудовые мигранты.

Но «самый удивительный факт», по мнению 
господина Миронова, произошел в Орловской 
области, которую возглавляет коммунист Анд-
рей Клычков. «Там был проведен телефонный 

социологический опрос, где поднявшему труб-
ку сообщалось о том, что якобы партия СРЗП 
не поддерживает специальную военную опе-
рацию. И дальше следовал вопрос, как вы от-
носитесь к кандидатам, которые ее не поддер-
живают. Следующим вопросом шла информа-
ция, что КПРФ, конечно, поддерживает»,— рас-
сказал лидер СРЗП, добавив, что местные эсе-
ры уже обратились в ФСБ. По мнению партий-
цев, все это происходит с ведома губернатора.

В то же время справороссы, как выясни-
лось, и сами не прочь обвинить оппонентов 
в недостаточной поддержке СВО. Сергей Миро-
нов напомнил, что еще 1 марта думская фрак-
ция СРЗП по итогам внутреннего голосования 
единогласно поддержала президента, а другие 
партии на такое не пошли. А секретарь прези-
диума Центрального совета СРЗП по полити-
ческим вопросам, лидер московских эсеров 
Дмитрий Гусев прямо заявил, что среди канди-
датов от КПРФ есть противники спецоперации. 
В доказательство он привел видеоролик пран-
керов Вована и Лексуса, которые обзвонили мо-
сковских кандидатов в муниципальные депу-
таты от КПРФ и спрашивали их об отношении 
к СВО: «Многие из этих коммунистов высказа-
лись против. Кандидаты от Коммунистической 
партии оказались фальшивыми».

История с пранкерами — это как раз попыт-
ка дискредитации КПРФ, заверил „Ъ“ первый 
зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин. Он допустил, 
что отдельные личности среди кандидатов от 
Компартии могут критиковать СВО, но это «то-
чечно» и, скорее всего, они беспартийные. Об-
винения же по Орловской области коммунист 
категорически отрицает: тратить средства 
и силы на такие обзвоны, тем более в регионе, 
где позиции КПРФ сильны, «просто смешно», 
уверен Юрий Афонин. Кроме того, по его сло-
вам, КПРФ не рассматривает кандидатов-эсе-
ров как конкурентов.

В свою очередь, коммунисты на своей 
пресс-конференции 8 сентября тоже заявили 
о «зашкаливающем количестве нарушений» 

в ходе избирательной кампании. По подсчетам 
господина Афонина, почти 1 тыс. кандидатов 
от КПРФ не прошли регистрацию на муници-
пальных выборах по надуманным предлогам. 
Кроме того, по его словам, против коммуни-
стов активно использовалась технология выд-
вижения людей с одинаковыми или похожими 
фамилиями, их встречи с избирателями срыва-
лись, а агитаторов партии избивали.

Как сообщал „Ъ“, ранее в КПРФ заявляли 
о масштабной кампании, организованной про-
тив них на выборах в горсовет Омска: в полови-
не из 40 одномандатных округов их кандида-
там противостоят соперники с одинаковыми 
или похожими фамилиями. А в Москве в нача-
ле сентября кандидаты в муниципальные де-
путаты от КПРФ даже подали в суд серию исков 
о снятии с выборов их однофамильцев из пар-
тии «Коммунисты России».

Господин Афонин также продемонстриро-
вал выпущенную якобы от имени КПРФ газету 
«Правда Москвы» с дискредитирующими ком-
мунистов материалами об их «связях и с влас-
тью, и с Навальным». Секретарь ЦК КПРФ Геор-
гий Камнев пожаловался на судебное давление 
на кандидатов, уничтожение агитпродукции 
и массовое досрочное голосование. А на прось-
бу журналистов прокомментировать попадание 
кандидатов от КПРФ в списки «Умного голосова-
ния» лидер партии Геннадий Зюганов ответил, 
что «самое умное голосование — это за КПРФ».

«Кампанию против коммунистов» Юрий 
Афонин объяснил тем, что КПРФ — главный 
оппонент «Единой России». А зампред ЦК Дмит-
рий Новиков выразил мнение, что «на фоне 
внешних угроз у „Единой России“ не хвати-
ло ответственности провести честную кампа-
нию». Но сдаваться КПРФ не намерена и поэ-
тому удвоила число наблюдателей: например, 
в Краснодарском крае на 2,8 тыс. участков на-
правлены 6 тыс. наблюдателей на три дня, со-
общил господин Афонин.

Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина

Спецоперация по дискредитации
Коммунисты и эсеры пожаловались на провокации и друг на друга

Завершающийся на этой неделе летний перерыв 
в активной работе Госдумы (до конца августа де
путаты находились в отпусках, а начало осени про
вели в регионах) не остановил законотворческий 
процесс. Свои законопроекты в Думу вносило 
и правительство, и сами депутаты. Некоторые 
из их инициатив — как, например, поправки о пол
ном запрете пропаганды нетрадиционных сексу
альных отношений — вызвали заметный общест
венный резонанс. Но многие летние проекты оппо
зиции следует скорее расценивать как партийный 
пиар, считает эксперт.

В роли главного субъекта законодательной инициа-
тивы летом выступило правительство. Один из его зако-
нопроектов обязывает региональных чиновников и де-
путатов в срок не более пяти дней сообщать в компетент-
ные органы о попытках склонить их к коррупции. Дру-
гая инициатива закрепляет за президентом право при-
нимать решения об участии Вооруженных сил в сов-
местных с иностранными государствами мероприяти-
ях в сфере военного сотрудничества, в том числе в учени-
ях и парадах за рубежом. Наконец, кабмин предложил 
облегчить использование материнского капитала на оп-
лату образования: это можно будет делать без предостав-
ления в Пенсионный фонд договоров об оказании плат-
ных услуг.

«Единая Россия» (ЕР) продолжила заботиться об участ-
никах специальной военной операции (СВО) на Украи-
не. Ранее Дума приняла поправки ЕР к закону «О ветера-
нах», распространившие статус ветерана боевых дейст-
вий на гражданских лиц, направленных «для обеспече-
ния выполнения задач в ходе СВО на территориях Ук-
раины, ДНР и ЛНР с 24 февраля 2022 года». Теперь же ЕР 
внесла поправки о бесплатном социальном обслужива-
нии инвалидов боевых действий, в том числе участни-
ков СВО. Соавтор законопроекта, секретарь генсовета ЕР 
и первый вице-спикер Совета федерации Андрей Турчак 
сообщил в своем Telegram-канале, что в список граждан, 
которые могут воспользоваться бесплатным соцобслу-
живанием, включили также ветеранов и инвалидов Ве-
ликой Отечественной войны, жителей блокадного Ле-
нинграда и осажденного Севастополя. «Соцобслужива-
ние этим людям уже положено, но сейчас им приходит-
ся за него платить»,— пояснил сенатор. Он отметил, что 
власти отдельных регионов сами ввели бесплатное со-
цобслуживание, но новый проект «сделает эти регио-
нальные практики общефедеральным правилом».

Кроме того, единороссы Дмитрий Вяткин, Ольга Ти-
мофеева и Антон Горелкин внесли в Думу законопроект 
об использовании портала «Госуслуги» для обращения 
граждан в органы власти.

Наиболее резонансной инициативой думской оппо-
зиции стал законопроект о полном запрете пропаганды 
нетрадиционных сексуальных отношений (сейчас она 

запрещена только среди несовершеннолетних). Депута-
ты от КПРФ Нина Останина, Ольга Алимова и Алексей 
Корниенко, представители «Справедливой России — 
За правду» (СРЗП) Яна Лантратова и Николай Бурляев, 
а также входящий во фракцию ЛДПР лидер партии «Ро-
дина» Алексей Журавлев предложили включить «отри-
цание семейных ценностей» и «пропаганду нетрадици-
онных сексуальных отношений» в перечень уже запре-
щенной информации (пропаганда войны, разжигание 
ненависти и вражды, публичные призывы к террориз-
му и экстремизму, пропаганда порнографии, культа на-
силия и жестокости и т. п.), а также установить прямой 
запрет на выдачу кинотеатрам прокатного удостовере-
ния на любые фильмы, содержащие соответствующую 
пропаганду.

При этом группа членов комитета по информполи-
тике во главе с его председателем Александром Хинш-
тейном (ЕР) подготовила, но пока не внесла свой доку-
мент, который, по их мнению, носит более всеобъемлю-
щий характер. Депутаты предлагают исправить дейст-
вующую статью КоАП, распространив запрет «нетради-
ционной» пропаганды на граждан всех возрастов и уве-
личив наказание. Максимальный штраф физлицам воз-
растет с нынешних 5 тыс. до 100 тыс. руб., должностным 
лицам — с 50 тыс. до 200 тыс., а при использовании СМИ 
и интернета им придется заплатить уже до 200 тыс. и до 
400 тыс. руб. соответственно. Кроме того, в КоАП предло-
жено добавить две новые статьи: о «пропаганде педофи-
лии» и о распространении среди несовершеннолетних 
«информации, демонстрирующей нетрадиционные 
сексуальные отношения или предпочтения». Проект от-
правлен на отзыв в правительство, а осенью комитет го-
тов провести его открытое общественное обсуждение.

На защиту «традиционных ценностей» направлен 
и проект депутатов Лантратовой и Останиной, либе-
рал-демократов Леонида Слуцкого и Бориса Черныше-
ва, а также члена фракции «Новых людей» Дмитрия Пев-
цова. Они хотят распространить действующий запрет на 
усыновление американцами российских детей на всех 
граждан «недружественных» стран. «Уже многие годы 
„коллективный Запад“ подменяет понятия добра и зла, 
разрушает традиционные семейные устои и нравствен-
ные ценности. „Хочешь победить народ — воспитай его 
детей“. Передача наших детей на воспитание в „недру-
жественные“ страны — это удар по будущему нации»,— 
говорится в пояснительной записке.

Впрочем, некоторые западные ценности, по мнению 
депутатов, все же заслуживают распространения в РФ. 
Так, Дмитрий Кузнецов (СРЗП) внес законопроект, кото-
рый призван обеспечить россиян «культурным достоя-
нием всего мира». Он предлагает через суд лицензиро-
вать произведения культуры и программное обеспече-
ние, если они стали недоступны в России из-за недруже-
ственных действий правообладателя.

Не забыла оппозиция и о «социалке». Например, эсе-
ры во главе со своим лидером Сергеем Мироновым вне-
сли законопроект о ежегодных выплатах семьям, имею-
щим детей-школьников и студентов, на приобретение 
всего необходимого для учебы. «Затраты семей на сбор 
детей в школу, средние и высшие учебные заведения со-
ставляют значительную часть семейного бюджета»,— от-
мечается в пояснительной записке. А депутаты от ЛДПР 
предложили ввести ежемесячные выплаты для граждан, 
занимающихся домашним хозяйством.

Наконец, несколько летних инициатив связано с за-
щитой прав самих политиков. В частности, КПРФ пред-
ложила удалять предвыборную агитацию из интернета 
только по решению суда (сейчас Роскомнадзор вправе 
заблокировать незаконную агитацию по требованию 
избиркома) и отменить финансовые отчеты о проведе-
нии митингов. А Дмитрий Гусев (СРЗП) внес поправки, 
обязывающие избиркомы вывешивать на стендах фо-
тографии кандидатов. Отсутствие такого требования 

«создает почву для того, чтобы на выборах появлялись 
двойники», уверен эсер.

По мнению политолога Константина Калачева, все, 
что было внесено летом правительством и ЕР, будет при-
нято Думой — в отличие от оппозиционных инициатив. 
«Предложение ЛДПР о выплатах домохозяйкам вряд ли 
найдет поддержку: это просто хорошая тема для перепо-
зиционирования партии и партийного пиара. На 100% 
получит поддержку предложение ЕР использовать портал 
„Госуслуги“ для обращения в органы власти — власть еще 
больше приблизится к народу»,— рассуждает эксперт. 
В целом же из проектов оппозиции, по его оценке, самые 
большие шансы на поддержку имеют предложения Дмит-
рия Гусева. А вот проект об усыновлении российских де-
тей гражданами «недружественных» стран перспектив 
не имеет, уверен господин Калачев. В прошлом году ино-
странцы усыновили в РФ всего 69 детей, напоминает он: 
«Тут уже просто нечего регулировать. Чистый популизм».

Ксения Веретенникова

Задание на лето
Какие законопроекты были внесены в Думу во время парламентских каникул

Геннадий Зюганов (слева) и Сергей Миронов считают свои партии главной левой альтернативой правящей «Единой России»  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА; ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Мособлдума открыла в четверг осен
нюю сессию принятием в первом 
чтении обновленного устава регио
на, в котором снимается ограниче
ние на количество губернаторских 
сроков. Новый федеральный закон 
о публичной власти оставил этот во
прос на усмотрение самих субъектов 
РФ, и из тех регионов, где местные 
законы уже приведены в соответст
вие с федеральным, лимит на два гу
бернаторских срока сохранила толь
ко Ленинградская область. Сам гу
бернатор Подмосковья Андрей Во
робьев о желании переизбраться 
в 2023 году пока не заявлял.

Московская областная дума на пер-
вом заседании осенней сессии 8 сен-
тября без вопросов приняла в первом 
чтении новую редакцию устава регио-
на, который приводится в соответствие 
с обновленной летом 2020 года Консти-
туцией и принятым в ее развитие зако-
ном о публичной власти. Среди прочего 
проект устава отменяет норму, согласно 
которой одно лицо не может занимать 
губернаторский пост более двух сро-
ков. «Подчеркну, что это никак не огра-
ничивает избирательные права наших 
граждан: какой кандидат займет долж-
ность главы региона, будет решаться на 
выборах в открытой и конкурентной 
борьбе»,— пояснил „Ъ“ спикер облдумы 
Игорь Брынцалов.

Есть в проекте и ряд других новаций. 
Так, правительство Подмосковья нарав-
не с губернатором получит право законо-
дательной инициативы. Мособлдума те-
перь не будет устанавливать порядок от-
зыва губернатора — этот пункт тоже при-
водится в соответствие с федеральным 
законом о публичной власти. «В новой 
редакции в перечень правовых институ-
тов демократии помимо референдумов, 
выборов, гражданской инициативы, на-
родного обсуждения добавляется обще-
ственный контроль»,— сообщил госпо-
дин Брынцалов. Также, по его словам, 
Мособлдума получила право выражать 
недоверие должностным лицам прави-
тельства региона, в назначении которых 
она принимала участие, что повлечет не-
медленное освобождение их от должно-
сти. Согласно областным законам, Мо-
соблдума согласовывает назначение ви-
це-губернаторов и зампредов правитель-
ства. Отметим, что по действующему 
уставу облдума вправе выразить недове-
рие руководителю исполнительного ор-
гана госвласти, но его судьбу должен ре-
шить губернатор в месячный срок. Пар-
ламент также может выразить недове-

рие члену правительства или обратить-
ся к главе области с предложением рас-
смотреть вопрос о его соответствии заме-
щаемой должности.

Напомним, закон «Об общих прин-
ципах организации публичной власти 
в субъектах РФ» вступил в силу 21 дека-
бря 2021 года. Он заменил рамочный 
закон об органах региональной власти 
и пополнился рядом новаций: помимо 
отмены ограничения на число губерна-
торских сроков документ, в частности, 
упростил процедуру увольнения глав 
субъектов в связи с утратой доверия пре-
зидента и предоставил федеральным ми-
нистерствам право согласовывать кан-
дидатуры руководителей ряда регио-
нальных органов. Все субъекты РФ долж-
ны привести свои законы в соответствие 
с федеральным до 1 января 2023 года.

Когда законопроект о публичной 
власти обсуждался в Госдуме, его соав-
тор, глава комитета по госстроительст-
ву Павел Крашенинников объяснял, что 
исключение из документа нормы о ли-
мите губернаторских сроков не означа-
ет его автоматической отмены и субъек-
ты РФ должны сами решать, сохранять 
ли это ограничение. Однако практи-
ка показала, что на местах новый закон 
трактуют вполне однозначно — как сня-
тие запрета на третий и последующие 
сроки. В результате из тех регионов, где 
уже привели свои законы в соответствие 
с федеральным, решение не отменять ог-
раничение по продолжительности пре-
бывания на посту губернатора приняла 
только Ленинградская область.

Отметим также, что, комментируя вы-
текающее из нового закона «обнуление» 
губернаторских сроков, многие экспер-
ты отмечали, что прежде всего эта нова-
ция коснется главы Подмосковья Анд-
рея Воробьева и мэра Москвы Сергея Со-
бянина, у которых в 2023 году истекает 
второй срок полномочий. При этом дей-
ствующий устав Москвы никаких огра-
ничений по срокам мэра не содержит. 
Господин Воробьев пока не объявлял 
о намерении баллотироваться на тре-
тий срок, а в его пресс-службе на соот-
ветствующий вопрос „Ъ“ оперативно не 
ответили.

Политолог Ростислав Туровский уве-
рен, что Андрей Воробьев рассчитывает 
на переизбрание. «Он среди тех губерна-
торов, кто изначально был бенефициа-
ром нового федерального законодатель-
ства. И теперь пришла пора снять огра-
ничение на уровне самого региона»,— 
отмечает эксперт.

Елена Рожкова

Подмосковье приводят 
в соответствие
Мособлдума одобрила  
в первом чтении снятие ограничений 
на число губернаторских сроков



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 9 сентября 2022 №166   l   Коммерсантъ

новости

Как стало известно „Ъ“, полиция Юго-За-
падного округа Москвы завершила рассле-
дование громкого уголовного дела в отно-
шении бывшего руководителя АО «Главное 
управление обустройства войск» (основной 
застройщик Минобороны), экс-учредите-
ля столичного ООО «Спецстрой-1» Евгения 
Горбачева. Ранее он обвинялся в хищении 
232 млн руб. из 4,3 млрд руб., выделенных 
на возведение радиолокационных отделе-
ний и пунктов наведения авиации на мысе 
Шмидта и острове Врангеля. По ходу рас-
следования в деле появился еще один фи-
гурант — соучредитель и фактический ру-
ководитель ООО «Технострой» Виталий 
Прудников, а ущерб возрос до более чем 
360 млн руб.

Уголовное дело о хищениях при строительст-
ве объектов в Арктике было возбуждено по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупном 
размере) 1 октября 2021 года. В его основу легли 
материалы проверок ГУЭБиПК МВД РФ и Генпро-
куратуры России. Из них следовало, что ФГУП 
«Главное управление инженерных работ №2 при 
Спецстрое России» (ГУИР №2, сейчас — ФГУП ГСВ-
ГУ №14) заключило 30 июля 2015 года два госкон-
тракта с ООО «Спецстрой-1» Евгения Горбачева на 
4 млрд 361 млн руб. На эти деньги компания долж-
на была к маю 2016 года построить ряд объектов 
для радиолокационных отделений и пунктов на-
ведения авиации на мысе Шмидта и острове Вран-
геля. Речь шла о вышках визуального наблюдения, 
площадках для размещения РЛС П-18М, емкостей 
для пожаротушения, сетях связи, дизельной элек-
тростанции, резервуарах для топлива к ней, а так-
же площадках для развертывания передающих 
антенно-мачтовых устройств.

Для реализации проекта ГУИР №2 перечисли-
ло начиная с сентября 2015 года на счета «Спец-
строя-1» в АО «Газпромбанк» 2,561 млрд руб. 
в качестве аванса. Однако, как выяснили прове-
ряющие, при ведении работ 232,5 млн руб. были 
похищены по фиктивным договорам через счета 
подконтрольных Евгению Горбачеву ООО «Фор-
матика» и ООО «Санпласт». Например, по дан-
ным правоохранителей, в сентябре 2015 года 
между «Спецстроем-1» и «Форматикой» был за-
ключен договор поставки стройматериалов и на 
счет последней в ПАО АКБ «Пересвет» было пере-
числено 112,5 млн руб., а в ноябре того же года 
по договору займа на расчетный счет «Санпла-
ста» в том же «Пересвете» было переведено еще 
120 млн руб. Вместе с тем в ходе расследования 
выяснилось, что в декабре 2015-го — июне 2016 
года руководство ООО «Спецстрой-1» подделало 

документы сдачи работ с использованием строй-
материалов на сумму более 508,7 млн руб., меж-
ду тем приобретены и поставлены они были дру-
гой организацией — ООО «Русальянсстрой».

Вместе с Евгением Горбачевым оперативники 
задержали в конце октября прошлого года и ген-
директора ООО «Спецстрой-1» Александра Ашги-
бисова, однако под уголовное преследование он 
не попал: дав важные для следствия показания, 
он стал свидетелем по делу. В частности, благода-
ря его показаниям следствие вышло на ООО «Тех-
нострой». Решив, что эта компания также исполь-
зовалась в мошеннических схемах, в мае этого 
года следователи УВД ЮЗАО Москвы возбудили 
дело по ч. 5 ст. 33 и ч. 4. ст. 159 УК РФ (пособни-
чество в особо крупном мошенничестве). Вскоре 
фигурантом этого дела стал фактический руково-
дитель «Техностроя» Виталий Прудников. После 
задержания он не стал отрицать своего участия 
в хищении бюджетных средств и признался на 
допросах, что через компанию, участвовавшую 
в строительстве радиолокационных отделений, 
Евгений Горбачев «прогнал» 250 млн руб., кото-
рые впоследствии с помощью Прудникова были 
обналичены. При этом работы, которые «Техно-
строй» должен был выполнить в полном объеме, 
по данным источников „Ъ“, не были завершены. 
Дела господ Горбачева и Прудникова были объ-
единены в одно производство, при этом сумма 
ущерба в деле составила более 360 млн руб. На 
днях фигурантам было предъявлено обвинение 
в окончательной редакции, и они приступили 
к ознакомлению с материалами, уместившими-
ся в несколько десятков томов.

С признавшегося в пособничестве в хище-
нии и отмывании денежных средств, а также 
давшего развернутые показания на господина 
Горбачева Виталия Прудникова следствие взя-
ло подписку о невыезде. На днях обоим было 
предъявлено обвинение в окончательной редак-
ции, и они приступили к ознакомлению с мате-
риалами, уместившимися в несколько десятков 
томов. А вот Гагаринский суд Москвы на днях, 
рассматривая вопрос о продлении меры пресе-
чения Евгению Горбачеву в виде содержания под 
стражей, неожиданно изменил ее на домашний 
арест. Следствие и прокуратура настаивали, что 
с учетом серьезности предъявленного строите-
лю обвинения и общественной опасности вме-
няемого ему преступления, а также возможно-
сти скрыться от суда господин Горбачев должен 
оставаться в СИЗО. Однако суд остался при своем 
мнении. Надзорное ведомство не согласилось 
с этим решением и опротестовало его.

Юрий Сенаторов

Обвинение составили 
по пунктам наведения
Строителю вменили в вину хищение средств, 
выделенных на арктические объекты

В Москве, Подмосковье, 
Краснодаре, Екатерин-
бурге, Тюмени и Росто-
ве-на-Дону правоохрани-
тельные органы 8 сентября 
провели серию обысков 
у местных журналистов и ак-
тивистов. Поводом стало 
уголовное дело о распро-
странении фейков о военной 
операции, возбужденное 
в отношении экс-депутата 
Ильи Пономарева (внесен 
в реестр иноагентов, в на-
стоящее время находит-
ся на Украине и фактически 
участвует в боевых действи-
ях на стороне ВСУ). Право-
охранители искали админи-
страторов YouTube-канала 
подозреваемого, ломая 
в ходе некоторых обысков 
двери и изымая технику. 
Как минимум один из жур-
налистов проходит по делу 
в качестве свидетеля.

Обыски в разных частях 
России прошли в рамках уго-
ловного дела «о распростране-
нии фейков о ВС РФ в отноше-
нии бывшего депутата Госдумы 
Ильи Пономарева», сообщи-
ли в Коптевском райсуде Мо-
сквы. Поводом для него стали 
высказывания экс-парламен-
тария в марте 2022 года на 
YouTube-канале «Форум сво-
бодной России», где господин 
Пономарев «сообщил под ви-
дом достоверных сообщений 
заведомо ложную информа-
цию», в том числе об уничтоже-
нии войсками РФ мирных жи-
телей и священнослужителя, 
утверждает ТАСС (со ссылкой 
на постановление об обыске).

Обыски в шести регионах 
начались утром. Источник 
«РИА Новости» в силовых струк-
турах пояснил, что правоохра-
нители нашли места прожива-
ния администраторов каналов 
Ильи Пономарева в Telegram 
и YouTube. В Москве силови-
ки навестили фотографа Рус-
лана Сухушина, забрав у него 
всю технику. По словам источ-
ника «РИА Новости» в сило-
вых структурах, в Москве обы-
скивали жилье модераторов 
Telegram-канала «Легион „Сво-
бода России“»: по мнению пра-
воохранителей, его консуль-
тировал Илья Пономарев. 8 
сентября также прошли обы-
ски у блогера Сергея Носова 
из села Бакланово Орловской 
области и сооснователя изда-
ния «Орлец» Виктора Зырянова 
в подмосковном Реутове.

В Екатеринбурге полиция 
навестила квартиру редакто-
ра интернет-газеты «Вечерние 

ведомости» Владислава Пост-
никова, вооружившись поста-
новлением Коптевского райсу-
да Москвы. В постановлении 
(копия есть у „Ъ“) говорится, 
что господин Постников мог 
передавать Илье Пономаре-
ву «материалы, используемые 
для дискредитации ВС РФ». 
У журналиста изъяли телефо-
ны, жесткий диск, флеш-карту, 
смарт-часы и два баннера. В мо-
мент проведения следствен-
ных мероприятий журналиста 
дома не было, и об обысках он 
и его адвокат Георгий Краснов 
узнали из СМИ. Господин Крас-
нов предположил, что обы-
ск проводили бойцы ГСУ МВД 
по Свердловской области в со-
провождении спецназа ФСБ, 
уточнив, что правоохранители 
взломали дверь в квартире. Си-
ловики планировали обыскать 
и редакцию «Вечерних ведомо-
стей», чтобы найти господина 
Постникова, но журналист сам 
пришел на допрос в центр по 
противодействию экстремиз-
му ГУ МВД Свердловской обла-
сти. Адвокат пояснил, что го-
сподин Постников проходит 
по делу господина Пономаре-
ва в качестве свидетеля. По сло-
вам Владислава Постникова, 
его спрашивали, передавал ли 
он Илье Пономареву инфор-
мацию о российской армии 
и брал ли за это деньги. На все 
вопросы журналист ответил от-
рицательно, добавив, что вооб-
ще не знаком с экс-депутатом 
и никогда с ним не общался. «Ту 
дичь, которую последнее время 
нес Пономарев, я даже не смог 
прокомментировать, — цити-
рует господина Постникова из-
дание URA.RU. — От таких лю-
дей нужно держаться подальше 
и ни в коем случае не поддер-

живать». «Для меня неприемле-
мы насильственные действия, 
которые он пропагандировал. 
Видимо, ищут тех, кто остался 
в стране и не боится высказы-
вать позицию, которая расхо-
дится с чиновниками»,— ска-
зал журналист.

В Краснодаре полиция не 
застала дома гражданского ак-
тивиста, урбаниста Миросла-
ва Вальковича (сам он в это вре-
мя находился в другом городе), 
так что жилье обыскали в при-
сутствии его жены и детей. Го-
сподин Валькович рассказал 
„Ъ“, что узнал из СМИ о пред-
полагаемой связи следствен-
ных действий в его доме с де-
лом Ильи Пономарева и назвал 
такую связь «бредом». В Тюме-
ни силовики пришли к экс-ре-
дактору портала «ТюменьPro» 
и внештатному корреспон-
денту сибирского отделения 
«Радио Свобода» — «Сибирь.
Реалии» (внесено в реестр ино-
агентов) Юлии Глазовой. Источ-
ник „Ъ“ в силовых структурах 
счел, что госпожа Глазова мо-
жет находиться «в тесном кон-
такте» с Ильей Пономаревым. 
По данным портала 86.ru, 
у девушки изъяли всю техни-
ку, а после допроса отпустили. 
В Ростове-на-Дону журналист-
ку издания RusNews Беллу На-
сибян три сотрудника цент-
ра «Э» навестили в шесть утра, 
устроив обыск «без давления 
и разгрома». «Мне сообщили, 
что указ об обыске был из Мо-
сквы»,— сказала госпожа На-
сибян. У нее и ее матери изъ-
яли мобильные телефоны; 
изъяты также кружка «Жен-
щины Дона» и значок «Мемо-
риала» (внесен Минюстом 
в реестр иноагентов, а затем 
ликвидирован по решению 

суда). «Сказали только, что это 
„иноагентское“ и, значит, надо 
брать»,— пояснила Белла На-
сибян, которую отвезли на до-
прос в МВД, а затем отпустили. 
Журналистка также сказала, 
что ее банковские счета аресто-
вали накануне ночью. На них, 
по ее словам, появился долг 
в 5 млн руб.: «Откуда он взял-
ся, никто не сказал. На одну из 
арестованных карт мне прихо-
дят социальные выплаты на ре-
бенка». Госпожа Насибян также 
заявляет, что не знакома с Иль-
ей Пономаревым и не админи-
стрирует его интернет-каналы, 
а в RusNews пишет об общест-
венных проблемах города.

Напомним, Илья Понома-
рев после лишения в 2015 году 
депутатской неприкосновен-
ности по запросу Генпрокура-
туры (в ходе расследования 
дела о растрате средств фонда 
«Сколково») переехал в США, 
а затем — в Киев. В августе 2022 
года экс-парламентария заочно 
арестовали в России по обвине-
нию в распространении фей-
ков (по ст. 207.3 УК РФ). В сентя-
бре Илья Пономарев сообщал, 
что ответственность за убийст-
во в России Дарьи Дугиной (до-
чери политолога Александра 
Дугина) взяла на себя некая На-
циональная республиканская 
армия. В настоящее время го-
сподин Пономарев участвует 
в боевых действиях на терри-
тории Украины на стороне ВСУ.

Массовые обыски журнали-
стов «выглядят как акция устра-
шения», считает руководитель 
Центра защиты прав СМИ Гали-
на Арапова (и госпожа Арапова, 
и ее центр внесены в реестры 
иноагентов). Она проводит 
аналогию с обысками журна-
листов в Казани в августе 2022 
года: «Там все в статусе свиде-
телей, у некоторых изъяли 
оборудование». Глава Союза 
журналистов России (СЖР) Вла-
димир Соловьев заверил „Ъ“, 
что центр юридической помо-
щи (открыт для журналистов 
на площадке СЖР) не получал 
8 сентября каких-либо обраще-
ний по поводу серии обысков. 
«Мы собираем информацию 
и подробности о произошед-
шем»,— сказал он, отметив, что 
«комментарии или заявление» 
СЖР будут даны позднее.

Александр Воронов,  
Мария Старикова;  
Илья Смирнов,  
Екатеринбург;  
Алексей Белянин,  
Краснодар;  
Кристина Федичкина, 
Ростов-на-Дону

У российских журналистов 
поискали украинского куратора
Полицейские шести регионов провели обыски 
с целью обнаружения связи с Ильей Пономаревым

Как стало известно „Ъ“, прокуратура пред-
ложила суду отправить на пятилетние сро-
ки в колонии общего режима сразу четырех 
бывших топ-менеджеров крупных компа-
ний, в том числе экс-президента ООО «На-
циональная компьютерная корпорация» 
(НКК) Александра Калинина. Обвинение 
считает доказанным участие бизнесменов 
в организации картельного сговора при по-
ставке системных блоков Hewlett-Packard 
для нужд Центральной избирательной ко-
миссии (ЦИК).

В Гагаринском суде завершился процесс по 
уголовному делу о картельном сговоре при по-
ставках оргтехники для нужд ЦИКа. Выступая 
в прениях сторон, представитель прокуратуры 
посчитал, что вина всех четырех подсудимых — 
экс-президента ООО НКК Александра Калинина, 
вице-президента по стратегическому развитию 
ГК «Аквариус» Владимира Пискунова, а также сов-
ладельцев компаний «Бизнес компьютерс групп» 
Дмитрия Кувшинникова и «АМИ-Нетворк» Ми-
хаила Комарова — в ограничении конкуренции, 
причинившем особо крупный ущерб (ч. 2 ст. 178 
УК РФ), является доказанной. После этого пред-
ставитель обвинения попросил суд приговорить 
каждого из фигурантов к пяти годам заключе-
ния, сообщили „Ъ“ в райсуде.

Адвокаты бизнесменов, в свою очередь, по-
требовали вынести оправдательный приговор. 
По их версии, в деле отсутствует само событие 
преступления, а если и есть, то причастность 
к нему подсудимых не доказана. Отметим, что 
никто из фигурантов своей вины не признает.

Расследованием обстоятельств картельного 
сговора при поставке оргтехники для ЦИКа зани-
мался следственный департамент МВД, возбудив-
ший уголовное дело 21 мая 2021 года. В его основу 
легли выводы проверки Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) результатов конкурса на 
поставку системных блоков, необходимых для 
функционирования системы ГАС «Выборы». Тен-
дер по их покупке проводился в марте 2016 года, 
а его победитель — «Бизнес компьютерс групп» — 
взял на себя обязательство поставить для ЦИКа 
системные блоки необходимой комплектации 
на сумму 645,842 млн руб. Оргтехника, которая 
поставлялась фирмой-победителем, была марки 
Hewlett-Packard, произведенной в Чехии. Одна-
ко 29 апреля того же года в ФАС обратился пред-
ставитель федерального центра информатизации 
ЦИКа с заявлением о возможном сговоре между 
участниками тендера, среди которых помимо по-
бедителя были также компании «АМИ-Нетворк» 
и «дочка» НКК — ГК «Аквариус».

Специалисты ЦИКа обратили внимание на 
то, что во время торгов снижение начальной 
максимальной цены контракта составило всего 
1%, предположив, что это результат сговора пре-

тендентов. Он же, по мнению заявителей, сделал 
невозможным участие в тендере иных постав-
щиков и производителей, в том числе россий-
ских. А в переписке, изъятой специалистами 
ФАС в ходе своей проверки, были обнаружены 
доказательства незаконного соглашения постав-
щиков. Также из писем выяснилось, что разница 
между ценой закупки системных блоков и ценой 
их продажи превысила 406,3 млн руб. А бюджет, 
согласно подсчетам ФАС, из-за действий участ-
ников картеля потерял при закупке 97,9 млн руб.

После возбуждения уголовного дела господа 
Калинин, Пискунов, Кувшинников и Комаров 
были задержаны. Всех их следствие сочло участ-
никами незаконного соглашения.

Расследование уголовного дела сопровожда-
лось скандалами. В августе 2021 года оператив-
ники ФСБ, обеспечивающие работу следовате-
лей, задержали члена экспертного совета при 
комитете Госдумы по информатизации Евгения 
Лифшица.

Как выяснилось во время расследования, го-
сподин Лифшиц был соседом по коттеджному 
поселку Александра Калинина, отбывавшего 
в нем домашний арест. Узнав об идущем рас-
следовании, господин Лифшиц начал убеждать 
членов семьи фигуранта, что благодаря его хоро-
шим связям в правоохранительных органах он 
сможет замять дело. За свои услуги посредник за-
просил $3 млн, причем $1 млн необходимо было 
передать ему в ближайшее время, чтобы якобы 
передать деньги сотрудникам следственного де-
партамента МВД. Однако господин Калинин, уз-
нав о предложении, обратился в ФСБ, и при пе-
редаче части денег эксперт был задержан.

Евгению Лифшицу инкриминировали по-
кушение на мошенничество в особо крупном 
размере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ), которое он 
полностью признал. По приговору Щербинско-
го райсуда Москвы мошенник получил четыре 
года и шесть месяцев, а также штраф в размере 
800 тыс. руб.

Следует отметить, что расследование в 2021 
году привело и к крупному корпоративному 
конфликту в НКК. Часть акционеров утверждала, 
что господин Калинин нанес компании ущерб 
в размере почти 1 млрд руб. Стороны долго су-
дились в арбитраже, но потом, как сообщал „Ъ“, 
договорились о разделе компании. Александр 
Калинин и его сын Алексей стали владельцами 
ГК «Аквариус» (сейчас принадлежит ООО «Смарт 
Технолоджис»), а их бывшие партнеры Евгений 
Лачков и Леонид Гольденберг оставили за собой 
остальные активы, в том числе IT-холдинг АО 
«Группа „Систематика“».

Приговор по делу о поставках системных бло-
ков для системы ГАС «Выборы» планируется вы-
нести на следующей неделе.

Владислав Трифонов

Компьютеры для ЦИКа 
насчитали пять лет
Обвинение затребовало внушительные сроки для 
предполагаемых участников картельного сговора

Группа адвокатов и муниципальных 
депутатов просит столичного омбуд-
смена Татьяну Потяеву добиться про-
верки в Конституционном суде новой 
ст. 207.3 УК о «военных фейках». В те-
ории, такой запрос может направить 
в КС любой районный суд, разбираю-
щий дело о «распространении заведо-
мо ложной информации о действиях 
армии». Однако столичные суды неиз-
менно отклоняют ходатайства о про-
верке нового закона. Если на пробле-
му обратит внимание омбудсмен, 
дело сдвинется, считают авторы об-
ращения. Госпожа Потяева сообщила 
„Ъ“, что письма пока не получила, но 
готова вместе с депутатами Мосгор-
думы начать работу по анализу при-
менения статьи.

Письмо к московскому омбудсмену (ко-
пия имеется в распоряжении „Ъ“) подпи-
сали 35 человек: 12 адвокатов, 21 муници-
пальный депутат, один адвокат-мундеп 
и один адвокат—депутат Мосгордумы. 
Они выражают «серьезную обеспокоен-
ность» применением новой ст. 207.3 УК РФ 
(«Публичное распространение заведомо 
ложной информации об использовании 
вооруженных сил Российской Федера-
ции»). «Мы с сожалением наблюдаем, что 
данная статья активно используется для 
преследования наших коллег — муници-
пальных депутатов и адвокатов, в частно-
сти Алексея Горинова, Дмитрия Талантова, 
Ильи Яшина (внесен в реестр иноаген-
тов.— „Ъ“) и других,— говорится в пись-
ме.— Характер обвинений, суровость на-
казаний и масштабы применения данной 
статьи вызывают серьезную тревогу».

Напомним, в марте депутаты Госду-
мы добавили в УК и КоАП новые статьи 

«для защиты армии от информацион-
ных атак». Юристы и правозащитники 
критиковали нововведения как наруша-
ющие конституционные права на свобо-
ду мнения и слова. В столице возбужде-
но более двух десятков уголовных дел по 
статье о «публичном распространении за-
ведомо ложной информации» об армии, 
указывают авторы письма. Добавим, пра-
возащитная группа «Агора» зафиксиро-
вала более 100 таких дел по всей стране. 
Среди обвиняемых — политики, журна-
листы, юристы и адвокаты (так, аресто-
ван глава адвокатской палаты Удмуртии 
Дмитрий Талантов, защитник журнали-
ста Ивана Сафронова). Наиболее резо-
нансным стало дело муниципального 
депутата Москвы Алексея Горинова, кото-
рого приговорили к семи годам колонии 
за публичное выступление с критикой 
действий российской армии на террито-
рии Украины: депутат, в частности, гово-
рил о неуместности проведения на таком 
фоне муниципального конкурса детско-
го рисунка.

«Положения статьи 207.3 УК РФ сформу-
лированы крайне неопределенно, что мо-
жет привести к их широкому толкованию 
и к решительному произволу при их при-
менении,— говорится в письме.— Есть се-
рьезные основания полагать, что данная 
статья противоречит Конституции России. 
Очевидно, что Основной закон страны не 
предусматривает возможность для уголов-
ного наказания за публичное выражение 
мнения и пацифистские высказывания».

Авторы обращения рассказывают, что 
защита Алексея Горинова указывала суду 
на неконституционность нормы 207.3 УК 
и просила обратиться в КС за разъяснени-
ями по этому поводу. Однако ходатайство 

было отклонено: суд ответил, что госпо-
дин Горинов сам может обратиться в КС. 
«Но граждане могут обратиться в Консти-
туционный суд только после прохожде-
ния всех доступных инстанций судопро-
изводства вплоть до Верховного суда, а это 
на практике занимает месяцы и годы. Все 
это время люди могут находиться в СИЗО 
или уже отбывать наказание,— напоми-
нают авторы обращения.— Судебной си-
стеме в Москве известны случаи, когда 
суды общей юрисдикции не направля-
ли запросы в КC, человек отбывал нака-
зание, а впоследствии примененные нор-
мы признавались неконституционными. 
Мы считаем подобное необоснованное 
лишение человека свободы слишком вы-
сокой ценой и недопустимым упущением 
районных судов Москвы и Мосгорсуда».

Муниципальные депутаты и адвокаты 
просят госпожу Потяеву «направить в Мос-
горсуд анализ ст. 207.3 УК и существующей 
практики ее применения в Москве, вклю-
чая проблему отказа московскими суда-
ми в запросе в КС». Они указывают на еще 
одно важное обстоятельство — невозмож-
ность предсказать, какую статью выберет 
следствие за одни и те же действия: ст. 207.3 
УК РФ или схожую с ней ст. 20.3.3 КоАП 
(«Публичные действия, направленные на 
дискредитацию использования ВС РФ»).

Авторы заявляют, что письмо направ-
лено ими на официальную почту Тать-
яны Потяевой в среду. Омбудсмен сооб-
щила „Ъ“, что пока не видела его: «Я знаю 
об этой статье УК, но анализ практики 
мною еще не проводился, потому что по 
этой теме ко мне пока никто не обращал-
ся. Как только я увижу письмо, думаю, мы 
начнем совместную работу с депутатами».

Мария Старикова

Омбудсмена приглашают проверить 
статью УК о дискредитации военных
Правозащитники просят Татьяну Потяеву привлечь к ней 
внимание Конституционного суда

Главный редактор «Вечерних ведомостей»  Вячеслав 
Постников не был свидетелем Ильи  Пономарева 
(внесен в реестр иностранных агентов), но стал 
 свидетелем по его уголовному делу   
ФОТО МАРИНЫ МОЛДАВСКОЙ
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Гендиректор Международно-
го агентства по атомной энер-
гии (МАГАТЭ) Рафаэль Гросси на-
чал переговоры с Россией и Укра-
иной о создании периметра без-
опасности вокруг находящей-
ся в зоне боевых действий За-
порожской АЭС. Отчет его мис-
сии по итогам визита на атом-
ную электростанцию не удовлет-
ворил ни одну из сторон: Россия 
раскритиковала доклад за отсут-
ствие призыва к Украине прекра-
тить ее обстрелы; Украину воз-
мутило отсутствие в документе 
призыва к России вывести с тер-
ритории АЭС своих военных. Ра-
фаэль Гросси тем не менее над-
еется договориться и с Москвой, 
и с Киевом.

О начале консультаций с Украи-
ной и Россией Рафаэль Гросси рас-
сказал в интервью итальянской газе-
те La Repubblica. «Идея состоит в том, 
чтобы сказать русским и украинцам: 
вы принципиально согласны с тем, 
что станцию нельзя атаковать? Так 
что давайте заключим простое со-
глашение по ее защите, фактически 
„санктуаризации“ (неприкосновен-
ности.— „Ъ“)»,— объяснил он жур-
налистам суть своей задумки. По сло-
вам Рафаэля Гросси, он уже связался 
с обеими сторонами по этому вопро-
су и надеется в течение двух недель 
приступить к обсуждению практиче-
ских деталей.

Призыв срочно начать перегово-
ры о создании зоны безопасности 
вокруг АЭС в запорожском Энер-
годаре содержится в опубликован-
ном во вторник докладе МАГАТЭ. 
Он был составлен по итогам состо-
явшегося 1 сентября визита деле-
гации агентства на станцию. Это 
был первый осмотр Запорожской 
АЭС международными инспектора-
ми, с тех пор как она в начале мар-
та была занята российскими сила-
ми. В отчете МАГАТЭ сказано, что 
продолжающиеся обстрелы стан-
ции и прилегающей к ней террито-
рии могут стать причиной ядерной 
аварии, последствия которой будут 
ощутимы и за пределами Украины 
(см. „Ъ“ от 7 сентября).

В интервью La Repubblica Рафаэль 
Гросси рассказал, что его особенно 
встревожили воронки от миномет-
ных взрывов, которые он увидел на 
крыше одного из хранилищ с отра-
ботанным ядерным топливом. «Нам 
очень повезло, потому что такие уда-
ры могли бы занести в окружающую 
среду радиоактивные вещества»,— 
сказал глава МАГАТЭ.

Российские и украинские офи-
циальные лица ранее также неод-
нократно предупреждали, что ситу-
ация вокруг Запорожской АЭС мо-
жет обернуться ядерной катастро-
фой. Однако доклад МАГАТЭ не удов-
летворил ни одну из сторон. Россия 
раскритиковала его за отсутствие 
прямого указания на то, кто имен-
но обстреливает станцию. Ранее рос-

сийские официальные лица неодно-
кратно обвиняли в этом Украину.

Президент РФ Владимир Путин, 
в целом довольно высоко оценив 
работу МАГАТЭ и ее генерального 
директора, тем не менее предполо-
жил, что сотрудники агентства на-
ходятся «под давлением» США и ев-
ропейских стран, поэтому «не могут 
прямо сказать, что обстрелы идут 
с украинской территории». «Но это 
очевидная вещь. Мы же контролиру-
ем станцию, там стоят наши военно-
служащие. Что же, мы сами по себе 
стреляем, что ли? Просто бред соба-
чий»,— заявил он, выступая на Вос-
точном экономическом форуме.

Постпред РФ при ООН Василий 
Небензя, в свою очередь, отметил, 
что Россия с пониманием относится 
к тому, что МАГАТЭ является между-
народным регулятором, но добавил, 
что «в нынешней ситуации важно на-
зывать вещи своими именами».

Сомнений в том, что инспекторы 
агентства знают, что Запорожскую 
АЭС обстреливает украинская сторо-
на, у российских официальных лиц 
нет. «Конечно же, сотрудники МАГА-
ТЭ, побывав на этой станции — сей-
час у них там два человека остались 
вплоть до ротации где-то в конце сен-
тября,— отлично должны знать, что 
обстрелы ведут украинцы, но сказать 
это вслух агентство себе, видимо, по-

зволить не может»,— сказал в эфире 
телеканала «Россия 24» постпред РФ 
при международных организациях 
в Вене (где расположена штаб-квар-
тира МАГАТЭ) Михаил Ульянов.

Рафаэль Гросси, впрочем, наста-
ивает на том, что у агентства нет 
ни мандата, ни инструментария 
для определения источника угроз. 
«Я не могу принять такие выводы,— 
сказал он в интервью телеканалу 
CNN.— У нас нет для этого средств. 
Нам пришлось бы следить за воен-
ной операцией в регионе во всем 
ее масштабе, что не только выходит 
за рамки мандата МАГАТЭ, но и по-
требовало бы огромных возможно-
стей». Как уже писал „Ъ“, в докладе 
МАГАТЭ все данные об обстрелах 
станции приведены со ссылкой на 
украинские источники, при этом 
в документе не утверждается, что за 
атаками стоит Россия. Выглядит это 
примерно так: «Как сообщили в Кие-
ве, такого-то числа АЭС была обстре-
ляна столько-то раз, повреждены та-
кие-то здания…».

Украинские власти тоже не впол-
не удовлетворены докладом МАГА-
ТЭ. С одной стороны, президент Ук-
раины Владимир Зеленский, как 
и Владимир Путин, нашел, за что по-
хвалить агентство: «В докладе гово-
рится о присутствии российской во-
енной техники на территории АЭС, 
давлении на наших сотрудников 
там (станцией по-прежнему управля-
ет украинский „Энергоатом“, и там 
работает местный персонал.— „Ъ“) 
и о том, что Россия „оккупировала“ 
станцию. Это хорошо».

С другой стороны, советник ру-
ководителя офиса Владимира Зелен-
ского Михаил Подоляк сказал агент-
ству Reuters, что в докладе отсутству-
ет ключевой элемент. «В нем не опи-
сан алгоритм того, что мы должны де-

лать. Сказано, что обе стороны долж-
ны вести переговоры, но в нем не ука-
зано, что российские войска должны 
освободить Запорожскую АЭС, не 
упоминается зона демилитаризации 
протяженностью 10–15 км и не содер-
жится угрозы конкретных санкций 
против России»,— отметил он.

Рафаэль Гросси к критике с обе-
их сторон отнесся спокойно. «Это 
нормально, таких заявлений стоило 
ожидать. И возможно, это доказыва-
ет, что мы хорошо работаем,— пред-
положил он.— Выступать судьей, су-
дить две противоборствующие сто-
роны не входит в мой мандат. Наобо-
рот, если бы я этим занимался, обну-
лил бы всю пользу деятельности, ко-
торая заключается исключительно 
в гарантиях безопасности ядерных 
станций». По словам Рафаэля Гросси, 
его обнадежило то, что ни в Москве, 
ни в Киеве с ходу не отринули его 
идею по поводу создания зоны без-
опасности вокруг Запорожской АЭС 
и согласились обсудить ее.

Пока же стороны принимают соб-
ственные меры. Владимир Путин 
рассказал, что попросил руководи-
теля «Росатома» Алексея Лихачева 
представить дополнительные пред-
ложения по обеспечению безопасно-
сти Запорожской АЭС с упором на со-
хранность хранилища отработанно-
го топлива.

В Госинспекции ядерного регу-
лирования Украины между тем не 
исключили, что работу станции при-
дется полностью остановить (сейчас 
функционируют два из шести реак-
торов). Вице-премьер Украины Ири-
на Верещук призвала жителей близ-
лежащих населенных пунктов как 
можно скорее эвакуироваться на 
подконтрольную украинским вла-
стям территорию.

Елена Черненко

МАГАТЭ вызывает  
огонь на себя
Как Рафаэль Гросси собирается сделать Запорожскую АЭС 
неприкосновенной

Парад с участием 1,4 тыс. солдат 
и военного оркестра, пролет 70 са-
молетов-истребителей и вертоле-
тов, залпы из 82 орудий, гала-кон-
церт у Букингемского дворца, служ-
ба в соборе святого Павла, коро-
левские скачки на ипподроме Эп-
сом-Даунс, акция The Big Jubilee 
Lunch, в рамках которой британцы 
устраивали пикники по всей стра-
не — это лишь часть мероприятий, 
прошедших со 2 по 5 июня.

При этом юбилей стал для бри-
танцев поводом задуматься над тем, 
что значит для них монархия и за-
чем она нужна в XXI веке. Так, под-
робное исследование провела со-
циологическая компания YouGov, 
опросившая 1669 британцев. 

Выяснилось, что шесть человек 
из десяти (62%) уверены: монар-
хия нужна Британии. А 22% увере-
ны: британцы должны сами выби-
рать главу государства. При этом 
чувствуется значительная разни-
ца между консерваторами (кото-
рые, напомним, находятся у власти 
сейчас) и лейбористами. Среди пер-
вых за монархию — 84%, против — 
9%. Среди вторых — 48% за и 37% 
против. 

Есть и поколенческий разрыв. 
В категории «65 лет и старше» мо-
нархию поддерживают 77% бри-
танцев, а в категории «от 18 до 24 
лет» — только 33%. При этом в 2011 
году, когда YouGov стала проводить 
такие опросы, за сохранение мо-
нархии выступали 59% молодых 
жителей страны. 

И такая тенденция характер-
на не только для молодежи. Так, 
в июле 2012 года в Соединенном 
Королевстве было 75% сторонни-
ков монархии. То есть за десятиле-
тие показатель снизился на 13 про-
центных пунктов. 

Любопытны и ответы на другой 
вопрос: «Через сто лет в Британии 
все еще будет монархия?» Британ-
цы поделились практически по-
ровну: 41% уверен, что будет, 39% — 
что нет. В 2011 году оптимистами 
были две трети опрошенных, пес-
симистами — 24%. В 2015 году — 
в предыдущий раз, когда этот во-
прос задавался, 62% британцев 
предполагали, что Соединенное 
Королевство через сто лет останет-
ся королевством. 

Так или иначе значимость коро-
левской семьи будет снижаться. Во 
всяком случае, как следует из того 
же опроса, 56% британцев считают, 
что королевская семья сейчас ме-
нее важна для страны, чем в 1952 
году, когда Елизавета II взошла на 
престол. И лишь 11% заявили, что 
монарх и члены его семьи сейчас 
играют более заметную роль, чем 
70 лет назад.

То, как будут меняться общест-
венные настроения, зависит в ре-
шающей степени от нового коро-
ля. Но ему будет очень непросто. По 
данным все той же YouGov, самым 
популярным членом королевской 
семьи, естественно, была Елизаве-
та II. А вот дальше шли герцог и гер-
цогиня Кембриджские — принц 
Уильям и его супруга Кэтрин (при-
чем она на втором месте, а он — на 

третьем). Отец Уильяма — принц 
Чарльз (он же теперь Карл III) — 
в этом рейтинге же был лишь седь-
мым. А отдельно среди миллениа-
лов (то есть, по классификации You-
Gov, родившихся в 1982–1999 го-
дах) он находился аж на 12-м месте.

На этом фоне логичными выгля-
дели результаты опроса, проведен-
ного весной компанией Ipsos: 42% 
британцев выступали за то, чтобы 
Чарльз уступил место короля свое-
му сыну. 24% выступили тогда про-
тив такой рокировки. Впрочем, та-
кой вариант всегда выглядел фанта-
стическим. 

При этом 48% опрошенных соци-
ологами Ipsos все-таки давали по-
нять, что уверены: сын Елизаветы II 
будет хорошо справляться с обязан-
ностями короля. Совсем не верили 
в его способности лишь 19%.

Так или иначе ноша, которую те-
перь взвалил на себя Карл III, будет 
крайне тяжелой. «Мировая репута-
ция королевы как почти безупреч-
ного монарха, пользующегося лю-
бовью народа, идет впереди нее. 
И все, что будет делать новый ко-
роль, неизбежно будет выглядеть 
неполноценным. Даже в тех случа-
ях, где это на самом деле не так. Ка-
ждое решение, каждое высказыва-
ние, каждый выбор слова будут оце-
ниваться и анализироваться СМИ 
и сопоставляться с иногда идеали-
зированным, если не сказать гипо-
тетическим, взглядом на то, что его 
мать могла или не могла бы делать 
и говорить. Другими словами, сред-
ства массовой информации будут 
его немного пинать»,— писала на 

фоне Платинового юбилея британ-
ская газета The Independent. И до-
бавляла: «Впрочем, он к этому уже 
привык». 

Алексей Забродин,  
Павел Тарасенко,  
Галина Дудина

Боже, прими королеву

Гендиректора МАГАТЭ  
Рафаэля Гросси (на фото) 
особенно встревожили 
воронки от минометных 
взрывов на крыше одного  
из хранилищ с отработан-
ным ядерным топливом.  
По его словам, «такие 
удары могли бы занести 
в окружающую среду  
радиоактивные вещества»   
ФОТО  LISA LEUTNER / AP
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На авиабазе США в Германии 
Рамштайн в четверг под руко-
водством главы Пентагона Ллой-
да Остина прошла пятая встре-
ча контактной группы по поддер-
жке Украины. В ней приняли учас-
тие министры обороны и высокие 
представители более 50 стран. 
Ключевое отличие нынешней 
встречи от первого мероприятия 
в этом формате, состоявшегося 
в апреле на той же военной базе, 
отметил в своей речи господин 
Остин: пять месяцев назад обсу-
ждалась неотложная военная по-
мощь Украине, сейчас же кон-
тактная группа занялась разра-
боткой сценариев долгосрочной 
поддержки союзника.

Пятая встреча контактной груп-
пы по обороне Украины в форма-
те «Рамштайн» была примечатель-
на тем, что состоялась, как и пер-
вый сбор 26 апреля 2022 года, на од-
ноименной авиабазе США в Герма-
нии. Тон в ходе дискуссии по тради-
ции задавал глава Пентагона Ллойд 
Остин. Ему внимали министры обо-
роны и другие высокие представи-
тели более 50 стран мира, которые 
уже определились или готовились 
определиться с тем, какую помощь 
они собираются оказать Киеву. 

Между тем господин Остин сразу 
же начал с новостей. По его словам, 
президент США Джо Байден одо-
брил новый пакет военной помощи 
Украине на сумму $675 млн. В него 
войдут 105-мм гаубицы, боеприпа-
сы для реактивных систем залпо-
вого огня HIMARS, авиационные 
противорадиолокационные раке-
ты HARM, машины Humvee, а так-
же бронированные машины ско-
рой помощи. На заявление руково-
дителя Пентагона, который тем вре-
менем еще продолжал говорить, тут 
же отреагировал глава офиса прези-
дента Украины Андрей Ермак, на-
писавший в соцсетях: «Спасибо со-
юзникам».

Ллойд Остин уточнил, что для 
удовлетворения нужд украинской 
армии администрации Байдена 
пришлось уже в 20-й раз изъять ору-
жие и оборудование из запасов Пен-
тагона. Однако министр обороны 
США отнюдь не жаловался, а ско-
рее призывал действовать так же, 
как Вашингтон, посылая тем самым 
сигнал тем партнерам по контакт-
ной группе, которые, как министр 
обороны Германии Кристина Лам-
брехт, сетовали на нехватку воору-
жений для собственных нужд. 

«Мы создали эту контактную 
группу, поскольку свободный мир 
стремился удовлетворить наиболее 
срочные потребности Украины. Од-
нако сегодня эта контактная группа 
должна договориться о поддержке 
отважных защитников Украины на 
долгий период»,— обозначил рам-
ки дискуссии Ллойд Остин. И в этом 
прослеживалась определенная тен-
денция. Если в апреле съехавшие-
ся на базу Рамштайн представите-
ли более 40 стран обсуждали неот-
ложную и экстренную помощь Кие-
ву, то в сентябре речь шла уже о дол-
госрочной поддержке.

По мнению главы Пентагона, 
в настоящее время необходим «пе-
реход к инновациям в оборон-
но-промышленной базе Украины 
с фокусом на то, чтобы обеспечить 
ее инструментами, которые ей по-
надобятся для трудного пути впе-
ред». Господин Остин заверил, что 
сейчас на поле боя наблюдается 

«очевидный успех общих усилий» 
Киева и союзников, а поддержка 
контактной группой «основопола-
гающего права Украины на самоо-
борону не будет подорвана ника-
кими разногласиями». «Лицо этой 
войны меняется, как и миссия этой 
контактной группы»,— заявил 
Ллойд Остин.

О своих военных поставках на 
Украину сообщили и другие вы-
ступающие. Выяснилось, напри-
мер, что Норвегия передала Киеву 
около 160 противотанковых ракет 
Hellfire, способных поражать ши-
рокий спектр целей. А Великобри-
тания пообещала поставить более 
120 машин для решения логистиче-
ских задач — это грузовые платфор-
мы, которые смогут быстро перево-
зить на большие расстояния воен-
ное оборудование, включая броне-
технику.

На итоговой пресс-конферен-
ции Ллойд Остин вновь подчерк-
нул, что поставки вооружений Ки-
еву дают свой результат, отдельно 
отметив продолжающееся «контр-
наступление на юге». Журналисты 
из зала поинтересовались у него, 
не означает ли это, что теперь Ва-
шингтон поддерживает отвоева-
ние Киевом территорий, «включая 
Крым». Ллойд Остин сначала при-
готовился отвечать, но потом пе-
респросил, ему ли адресован во-
прос (на пресс-конференции при-
сутствовал еще и председатель объ-
единенного комитета начальни-
ков штабов, генерал армии США 
Марк Милли). Убедившись, что от-
вечать все же ему, господин Остин 
заявил: цель США — «помочь Украи-
не защитить свой суверенитет». По 
его словам, Киев выражает намере-
ние «вернуть оккупированные тер-
ритории», и Вашингтон собирается 
и дальше помогать Украине «защи-
щать суверенитет».

Помимо поставки вооружений 
Украине контактная группа обсуди-
ла и возможности организации спе-
циальных миссий для тренировки 
украинских военных. Ллойд Остин 
отдельно поблагодарил Великобри-
танию за оказание подобных услуг 
и заверил, что усилия на этом на-
правлении необходимо расширять.

Через несколько недель контакт-
ная группа, по словам господина 
Остина, соберется вновь, чтобы ми-
нистры обороны могли обсудить 
предложения по помощи Киеву, 
прозвучавшие в ходе прошедшей 
дискуссии на Рамштайне, и вер-
нуться за стол переговоров (воз-
можно, виртуальный) с конкретны-
ми предложениями — «для будуще-
го обороны Украины».

Между тем пока Ллойд Остин за-
нимался вопросами военной под-
держки Украины на авиабазе в Гер-
мании, госсекретарь США Энтони 
Блинкен приехал с необъявленным 
визитом в Киев оказывать Украине 
поддержку дипломатическую. Во 
время встречи с украинским пре-
зидентом Владимиром Зеленским 
дипломат, ссылаясь на президен-
та Байдена, вновь повторил, что Ва-
шингтон будет «поддерживать на-
род Украины столько, сколько нуж-
но». Он также рассказал, что адми-
нистрация проинформировала 
Конгресс о намерении выделить 
$2,2 млрд в виде долгосрочных ин-
вестиций в безопасность Украины 
и 18 близлежащих к ней государств, 
«которым угрожает Россия».

Алексей Забродин

В режиме плановой 
операции
Военная помощь Запада Киеву 
перестает быть срочной  
и становится регулярной
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О РУСФОНДЕ

Артем Халиулин, 9 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 174 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 27 тыс. руб.

Артем с первых месяцев отставал в развитии. 
Лечение не помогало. После курса реабилитации 
в местном центре сын чуть окреп, начал перевора-
чиваться, отзываться на имя, брать игрушки. С помо-
щью Русфонда мы прошли три курса лечения в мо-       
сковском Институте медтехнологий (ИМТ). Спасибо 
большое! Артем научился стоять с поддержкой, пол-
зать, слушает книжки, смотрит мультики, пытается 
отвечать на вопросы, выучил буквы и цифры. Лече-
ние нужно продолжить, но я не в силах его оплатить. 
Юлия Просвирнина, Челябинская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необхо-
димо снизить тонус мышц, увеличить двигательную 
активность, развить речь мальчика».

Даниил Боров, 14 лет, эпилепсия, состояние 
после операции на головном мозге, требуется 
восстановительное лечение. 227 400 руб.
Внимание! Цена лечения 450 400 руб. 
ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб.  
ООО «Ни Хао Партс» — еще 50 тыс. руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 23 тыс. руб.

В пять месяцев у Дани случился первый приступ 
судорог. Второй приступ, в год, длился больше часа. 
А к пяти годам приступы стали постоянными. Обсле-
дование выявило у сына поражение левого полуша-
рия головного мозга. 8 июня 2022 года в московской 
клинике сыну провели операцию, во время которой 
случился отек мозга, и теперь Даня не держит голову, 
левый глаз не открывается. Речь понимает, но не го-
ворит, мычит. Вернулись судороги. Прошу вас, по-
могите оплатить лечение в центре «Три сестры»! 
 Оксана Борова, Владимирская область
Невролог реабилитационного центра «Три се-
стры» Олег Прорвич (д. Райки, Московская обл.): 
«Мальчику планируется реабилитация по индиви-
дуальной программе — курсы ЛФК, физиотерапии, 
массажа, занятия с эрготерапевтом, нейропсихоло-
гом и логопедом».

Кирилл Игнатов, 10 лет, деформация верхней 
губы, расщелина альвеолярного отростка, 
недоразвитие верхней челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 137 280 руб.
Внимание! Цена лечения 315 280 руб.  
Общество помощи русским детям (США) внесло 
110 тыс. руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» — еще 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 18 тыс. руб.

Сын родился с расщелиной верхней губы, нёба 
и альвеолярного отростка. К году ему провели две 
операции: зашили губу, устранили расщелину. Зубы 
росли криво и болели. С 2018 года благодаря помощи 
Русфонда мы проходим лечение в Москве, в Центре 
челюстно-лицевой хирургии. Зубы Кирюше вылечи-
ли, зубной ряд выровняли, и говорит сын уже более 
разборчиво, но прикус нарушен, лицо асимметрич-
но. Лечение надо продолжить, и я опять прошу вашей 
поддержки. Екатерина Игнатова, Липецкая область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре-
буется ортодонтическое лечение на обеих челюстях, 
которое создаст условия для проведения костной 
пластики альвеолярного отростка».

Эмиль Теймуров, 17 лет, острый 
лимфобластный лейкоз, спасет трансплантация 
костного мозга, требуется подбор и активация 
родственного донора. 140 492 руб.
Внимание! Цена подбора и активации донора 
314 492 руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной, внесла 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 24 тыс. руб.

Сын рос здоровым, хорошо учился в школе, лю-
бил спорт. А этой весной у него вдруг начались носо-
вые кровотечения, увеличились шейные лимфоуз-
лы, на коже появилась сыпь. Обследование вы явило 
тяжелую форму рака крови, Эмилю назначили хи-
миотерапию. Лечение давалось тяжело, он перенес 
инсульт. Сейчас сын вышел в ремиссию, но ему не-
обходима пересадка костного мозга, иначе рак мо-
жет вернуться. Врачи планируют взять трансплантат 
у старшего брата Эмиля, нужно только проверить, 
подходит ли он как донор. Но государство генетиче-
ское типирование не оплачивает. Пожалуйста, по-
могите! Джамиля Аллахверанова, Тверская область
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Бло-
хина Нара Степанян (Москва): «Эмилю необходима 
трансплантация костного мозга. Подбор и активацию 
донора организует Национальный регистр доноров 
костного мозга имени Васи Перевощикова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Максимка-Бэтмен
Трехлетнего мальчика спасет этапная хирургия

Из свежей почты

Почта за неделю 2.09.22–8.09.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 69 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 55
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Союз писателей
Как книги помогли детям Русфонда

«Редакция Елены Шубиной» в по
следний летний день организова
ла в Москве благотворительную 
книжную распродажу. На ней были 
представлены более 200 изданий 
«Редакции» — и новинки, и бестсел
леры, а также состоялся аукцион 
редких книг. Большая часть выру
ченных от продажи средств пере
числена в Русфонд. В благотвори
тельной акции приняли участие 
Гузель Яхина, Татьяна Толстая, Де
нис Драгунский, Майя Кучерская, 
Ольга Славникова, Леонид Юзефо
вич, Дмитрий Воденников, Шамиль 
Идиатуллин и другие авторы. Идея 
о сотрудничестве с Русфондом 
 возникла после публикации в из
дательстве книги нашего коллеги 
 Руслана Козлова «Stabat Mater».

Небольшой зал московского ка-
фе «Март» плотно заставили рядами 
стуль ев, превратив его в подобие кон-
цертной площадки. На сцене — писа-
тели, знаменитые и просто любимые. 
Свободных мест не осталось. Атмосфе-
ра была ностальгическая, участники 
встречи говорили о любимых литера-
турных героях и книгах, с которыми 
все мы взрослели. Обсудили Ната-
шу Ростову и Грушеньку, мушкетеров 
и «Алису в Стране чудес»... 

Многие посетители признавались, 
что пришли именно за книгами, а если 
повезет — хоть немного поговорить 

с любимым автором и подписать у не-
го только что купленную книжку. Рыже-
волосая, немного растрепанная Мария, 
прижимая к себе стопку книг Майи Ку-
черской, сказала, что о Русфонде слы-
шала, но пожертвований раньше не де-
лала, а сейчас ей очень приятно, что 
она не только купила любимые книги, 
но и помогла тяжелобольному ребенку.

— Нам очень хочется, чтобы литера-
тура была не только литературой в том 
узком смысле, когда она работает с ре-
альностью через слово, но чтобы она 
была действующей силой, могла под-
держивать людей, делать что-то доброе, 
реально помогать,— поясняла Татьяна 
Стоянова, бренд-менеджер «Редакции 
Елены Шубиной». 

Руслан Козлов также заметил, что 
в словах многих писателей со сцены 
проскальзывала тревога за будущее 
детей, за то, какой мир мы оставим 
им в наследство:

— Спасибо участникам вечера за то, 
что прониклись состраданием к под-
опечным Русфонда! Но для меня еще 
острее стал вопрос: а что вообще могут 
сделать талантливые, владеющие даром 
убеждения и не потерявшие ориенти-
ры добра люди, чтобы уменьшить стра-
дания? И особенно — страдания детей? 

Сергей Шаргунов пришел на вечер 
с женой и дочкой Катей:

— Иногда смотришь на ребенка, 
и вдруг пронизывает мысль: насколько 

же он беззащитен! Как нуждается в ро-
дительской заботе, поддержке. Но бы-
вают беды, с которыми родители не мо-
гут справиться в одиночку. Мы взрос-
лые, да, но не всесильные.

Дмитрий Воденников, перед тем как 
прочитать отрывок из своей новой кни-
ги «Бессмертная стрекоза», заметил, что 
у детей нет ощущения смерти, а когда 
оно появляется, значит, детство  ушло 
навсегда — и неважно, сколько тебе 
лет:

— Когда мир сходит со своей оси, 
мы обязательно должны думать о тех 
людях, которые никак не защищены. 
Потому что, несмотря на все житейские 
тягости, у многих из нас есть подушка. 
У меня была в детстве подушка-медве-
жонок, которого звали Фомка. Я даже 
не могу себе представить, как страшно 
жить, когда такой подушки нет. Поэто-
му мы должны создать такую подушку.

Организаторы пообещали, что тра-
диция благотворительных литератур-
ных акций будет продолжена. Не име-
ет значения, в последний день лета или 
в первый день зимы. Для того чтобы со-
вершать добрые, милосердные дела, 
какой-то особенный повод не нужен, 
нужно одно лишь желание.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/982

2 сентября на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Орел» 
мы рассказали историю 
шестилетней Леры Власо
вой из Орловской области. 
У девочки тяжелое заболе
вание сосудистой оболоч
ки глаз. Воспалительный 
процесс прогрессирует, 

Лере грозит слепота. По жизненным показани
ям ей необходима терапия препаратом  хумира, 
который поможет предотвратить страшные по
следствия. Рады сообщить: вся требуемая сум
ма (735 841 руб.) собрана. Ольга, мама Леры, 
благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 2 сентября 22 016 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК 
«Орел», «Ставрополье», «Чувашия», «Дон-ТР», а также 
153 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 18 детям на 17 434 522 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

У Леры Власовой  
есть лекарство!

Любимое развлечение  костромича 
Максимки Федорова — изучение 
мира из окна спальни — закончилось 
трагедией. Год назад мальчик вы
пал из окна второго этажа и чудом 
остался жив. Его правую ногу вра
чи зафиксировали гипсом от сто
пы до бедра. За несколько недель 
под гипсом образовалась глубокая 
рана по типу пролежня, кости голе
ни срослись дугой, нога стала коро
че на 2 см. Ребенок хромает и пада
ет на ровном месте. Слова «бобо» 
и «бах» стали у Максима самыми 
привычными. Нужно срочно про
вести этапное хирургическое лече
ние, но стоит оно почти 1 млн руб. 

До земли Максим летел две секунды. 
Прямо под окном топорщился острый, 
как нож, забор из тонкого профнасти-
ла. В полутора метрах от него была сва-
лена груда кирпичей. Максим упал 
прямо между ними, на мокрую после 
дождя землю. Именно это его и спасло. 

— Я кормила двухмесячную дочь 
в соседней комнате,— вспоминает ма-
ма Максима Кристина.— Услышала 
крик. А когда зашла в спальню, окно 
было открыто, Максимки не было. По-
том раздался звонок в дверь, на поро-
ге стоял мужчина с моим сыном на ру-
ках. Он видел, как Максим выпал из ок-
на. До сих пор не понимаю, как сын 
 умудрился открыть окно…

Ребенок тяжело дышал, времена-
ми отключался и ни на что не реагиро-
вал — болевой шок. Правая нога разду-
лась и посинела. 

Через полчаса приехала скорая и от-
везла Максима в реанимацию. Оказа-
лось, мальчик получил двойной пе-
релом правой голени, пяточной и се-
далищной кости. Его сразу забрали 
в операционную, там под наркозом хи-
рург вручную вправил кости и нало-
жил гипс от стопы до бедра. 

В больнице Максимку назвали Бэт-
меном. «Ты прямо как в рубашке ро-
дился,— сказал врач, выписывая его 
домой.— Когда вырастешь, десантни-
ком будешь». 

Спустя две недели Кристина приве-
ла сына на осмотр в травмпункт и по-
просила поменять гипс: от ноги стал ис-
ходить неприятный запах. Врач катего-

рически заявила: «Снимать гипс еще 
рано. Люди по полгода ходят в гипсе, 
ничего страшного у вас нет».

Запах становился все  навязчивее 
и неприятнее, Максим часто пла-
кал. Спустя еще две недели снова по-
шли в больницу, попали к дежурному 
травматологу.

— Он без лишних разговоров до-
стал огромные кусачки, разрезал 
гипс и ахнул: над пяткой нога про-
гнила до кости,— рассказывает Крис-
тина.— Оказалось, мы вовремя успе-
ли: еще две недели, и стопу пришлось 
бы ампутировать. 

Ребенка немедленно госпитализи-
ровали и сделали пересадку кожи с ле-
вого бедра на правую голень. Когда 
Максим очнулся после наркоза и уви-
дел на левом бедре пластырь, очень 
удивился и спросил маму: «Еще бо-бо?»

Несколько месяцев ушло на то, что-
бы у мальчика восстановилась подвиж-
ность пальцев. Когда отек спал, стало 
видно, что правая нога ребенка дефор-
мирована, голень выгнута наружу.

В начале лета Кристина обратилась 
за помощью к Максиму Вавилову в яро-
славскую клинику «Константа». По ито-
гам обследования он поставил диагноз 
«укорочение правой ноги на 2 см, по-
вреждение правой большеберцовой 
кости, деформация голеностопного су-
става». «Нога как будто через мясорубку 
прошла»,— сказал ортопед. 

Он предложил этапное хирургиче-
ское лечение с использованием специ-
альных винтов-гексаподов и аппарата 
Илизарова, которое поможет скоррек-
тировать разницу в длине ног и убрать 
деформацию голени. 

Этот доктор сразу понравился Мак-
симу. Во-первых, его тоже зовут Мак-
сим. Во-вторых, он разрешил забрать 
из кабинета машинку к себе домой. 
А в-третьих, доктор нарисовал у него 
на ноге новые косточки, когда объяс-
нял Кристине, как будет проходить ле-
чение. Это было очень весело и щекот-
но. Максим смеялся до слез. 

А вот Кристине сейчас не до смеха. 
Ребенку предстоит ломать неправильно 
сросшиеся кости, а потом еще несколь-
ко месяцев ходить в аппаратах. Лечение 
с использованием гексаподов очень 
 дорогое. Денег на него у семьи нет. 

Кристина очень старалась, чтобы 
сын запомнил это лето. Максима своди-
ли и в цирк, и в аквапарк, и на карусель. 
Мальчик набрался впечатлений и те-
перь готов к предстоящим испытаниям.

Давайте поможем Максимке поско-
рее вылечиться. И больше не хромать.

Светлана Иванова,  
Костромская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А К С И М А  Ф Е Д О Р О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 5 2  11 6  Р У Б .

Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» Максим Вавилов (Ярославль): 
«У Максима последствия повреждений, возникших в результате падения с высоты,— укорочение правой 
ноги, изменения в коленном и голеностопном суставах. Мальчик прихрамывает при ходьбе, голеностоп 
отекает, ребенок жалуется на боль. Помочь в этом случае может только многоэтапное хирургическое 
лечение. Мы предлагаем провести его с использованием гексаподов. Эти специальные устройства 
и компьютерная программа позволят максимально точно исправить образовавшиеся деформации. 
Надеемся, что после проведенного лечения Максим сможет нормально ходить и вести активную жизнь». 

Стоимость этапной хирургии 975 116 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 752 116 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Максима Федорова, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Максима — Кристины Александровны Федоровой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Максиму предстоит ломать 
неправильно сросшиеся 
кости, а потом еще несколько 
месяцев ходить в аппаратах   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Без лишних 
посредников
Как не платить комиссию 
с благотворительных SMS

Сообщение на короткий номер когдато стало 
открытием в благотворительной сфере. Не бы
ло другого способа так быстро, просто, в любое 
время и в любом месте пожертвовать деньги. 
Но по нынешним временам такое удобство об
ходится, возможно, дороговато.

«Прошу вас провести переговоры с банком, ко-
торый удерживает комиссию с SMS-пожертвования 
на номер 5542,— написала нам недавно наша чита-
тельница Марина.— Комиссия небольшая, 16 руб., 
но я хочу перевести их в фонд, а не банку».

Жертвователи вроде Марины — внимательно сле-
дящие за тем, как работают их деньги, вникающие 
во все детали — помогают сделать благотворитель-
ную отрасль более прозрачной. Они, говоря языком 
бизнеса, помогают в конкурентной борьбе тем фон-
дам, которые подробно, честно и понятно рассказы-
вают обо всех своих поступлениях и тратах. Так что 
само по себе появление такого письма уже хорошо.

А теперь, собственно, об SMS. Понятно, что за-
плаченные таким способом деньги практически ни-
когда не доходят до адресата полностью. В благотво-
рительной сфере отчисления сотовым операторам 
ниже, но все же совсем несущественными их не на-
зовешь. Например, из пожертвования, отправлен-
ного абонентом «Билайн», Русфонд получает 95%. 
Комиссия «МегаФона» и МТС на пару процентов вы-
ше. С Tele2 особая история. Именно этот оператор 
вызвал недовольство читательницы. По причинам, 
о которых мы можем только догадываться, он сделал 
благотворительные пожертвования своих абонен-
тов дорогими и к тому же неудобными в обслужи-
вании со стороны фондов. Русфонд делает все, что-
бы изменить ситуацию, но пока заметных резуль-
татов нет. История продолжается, мы не раз об этом 
рассказывали в „Ъ“ и на rusfond.ru (например, «SMS 
сквозь слезы», см. „Ъ“ от 23 июля 2021 года). Возмож-
но, из ряда вон выходящую комиссию Tele2 удаст-
ся снизить, но вероятно, что к тому времени сам во-
прос перестанет быть актуальным, SMS уступят ме-
сто другим видам быстрых пожертвований.

В начале 2000-х пожертвования с помощью SMS 
стали для западных фондов настоящим открытием. 
«Они дают немедленный доступ к благотворителям. 
Это значит, что можно будет гораздо быстрее собирать 
средства»,— писала в 2002 году газета The  Guardian. 
Лет через десять технология стала быстро распростра-
няться и в России. Русфонд одним из первых среди 
фондов стал использовать ее, когда в 2011 году начал 
сотрудничать с «Первым каналом». В сочетании с теле-
видением SMS особенно хорошо работают: для зрите-
ля это возможность немедленно, по первому порыву 
души сделать пожертвование. Важность такой связки 
особо отмечает агентство Phone-paid Services Agency 
(PSA), регулирующее в Британии рынок услуг, опла-
чиваемых с телефонных счетов.

В 2016 году SMS принесли Русфонду 936 млн руб. 
Однако затем сумма стала быстро уменьшать-
ся: 821 млн руб. в 2017-м, потом 676 млн, 330 млн, 
203 млн и, наконец, 166 млн руб. в 2021 году. И наш 
фонд не исключение. У «Подари жизнь» сборы с по-
мощью SMS снизились с 530 млн руб. в 2018 году 
до 124 млн в 2021-м. У фонда «Вера» — с 6,299 млн 
руб. в апреле 2018 года (годовой статистики по SMS 
в отчетах нет) до 2,786 млн руб. в апреле 2022-го.

И это мировая тенденция — достаточно посмо-
треть отчеты того же PSA. С апреля 2015 года по март 
2016-го — так устроен в Британии финансовый 
год — граждане страны потратили на услуги, опла-
ченные с телефонных счетов, 678 млн фунтов, из ко-
торых 122 млн пришлось на благотворительность. 
Аналогичные цифры 2021–2022 годов — 589 млн 
фунтов и 50 млн. Почувствуйте разницу.

Что идет на смену SMS? Все сразу. Электронные 
кошельки и QR-коды для оплаты стали обычным де-
лом. Упрощаются до пары нажатий на экран смарт-
фона банковские переводы и платежи по карточкам, 
а комиссия там существенно меньше, чем за SMS. На-
бирает обороты появившаяся в 2019 году Система 
быстрых платежей, где комиссии обычно нет вовсе.

Русфонд идет в ногу со временем — мобильные 
приложения фонда позволяют удобно использовать 
все эти разнообразные возможности помочь детям. 
Конечно, и SMS пока остается важным каналом для 
пожертвований — десятки миллионов рублей еже-
годно, но тенденция очевидна: именно потому, что 
SMS дороги, они рано или поздно уступят место дру-
гим видам быстрых платежей.
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Nikkei 225 28065,28 (+634,98)
РТС 1243,7 (-8,77)
FTSE 100 7262,06 (+24,23)

DAX 30 12904,32 (-11,65)
DJIA* 31596,96 (+15,68)
NASDAQ Composite* 3980,39 (+0,52)

*На 19:57. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.09.22
Австралийский доллар 40,9860
Английский фунт 69,7205
Белорусский рубль 23,6267
Датская крона 80,8202

Доллар США 60,8010
Евро 60,6952
Индийская рупия** 76,5785
Казахский тенге** 12,8516

Канадский доллар 46,1873
Китайский юань* 87,3741
Норвежская крона* 60,3712
СДР 78,4868

Сингапурский доллар 43,2532
Новая турецкая лира* 33,3514
Украинская гривна* 16,4752
Шведская крона* 56,7226

Швейцарский франк 62,3216
Японская иена** 42,1060
*За 10. **За 100. 

Лекарства будущего уходят в прошлое
Международные компании приостанавливают разработки в России

Приостановка глобальными фарм
компаниями клинических исследова
ний своих лекарств в РФ существенно 
осложнит доступ пациентов к препа
ратам нового поколения. В ближай
шие десять лет на рынок могут не 
выйти около 300 разрабатываемых 
лекарств, в том числе для борьбы со 
считающимися сейчас неизлечимы
ми заболеваниями. Российские раз
работки в этих направлениях пока 
единичны. 

В ближайшие десять лет российские па-
циенты могут не получить около 300 пре-
паратов, разрабатываемых сейчас между-
народными фармкомпаниями. Об этом 
говорится в исследовании Центра по мате-
матическому моделированию в разработке 
лекарств Первого Московского государст-
венного медицинского университета име-
ни И. М. Сеченова.

Оценки сделаны на основе портфеля 
разработок 20 крупнейших глобальных 
фармкомпаний по выручке и ряда биотех-
нологических стартапов. В расчет центр 
брал препараты, по которым проводится 
хотя бы первая фаза клинических иссле-
дований. Всего отобрано 6 тыс. перспек-
тивных разработок. По статистике, 5–10% 
из них завершаются выводом препарата на 
рынок — это минимум, чтобы окупить ин-
вестиции, уточнил руководитель центра 
Кирилл Песков.

Глобальные производители лекарств, 
включая Janssen, Novartis, Pfizer, с весны 
приостановили проведение новых клини-
ческих исследований в России и набор но-
вых пациентов в текущие испытания из-за 
начала военных действий на Украине. Завер-
шение клинических исследований в стра-
не — необходимый этап для регистрации 
большинства препаратов.

В числе 300 лекарств — ряд препара-
тов «прорывных терапий», в том числе для 
борьбы с заболеваниями, которые сейчас 
считаются неизлечимыми, указывают ав-
торы исследования. Международные ком-
пании, по данным центра, испытывают 
препараты, которые в ближайшие два года 
могут изменить подходы к лечению не-
скольких форм раковых заболеваний. Сре-
ди перспективных направлений, которыми 
занимаются глобальные компании, в цент-
ре выделяют мультиспецифичные биопре-

параты, генную терапию и др. Наиболее 
богатый портфель разработок у Johnson & 
Johnson, Roche, Pfizer, AstraZeneca, говорит 
Кирилл Песков. 

Число одобренных Минздравом иссле-
дований начало заметно сокращаться во 
второй половине года. За июль—август ми-
нистерство выдало 97 разрешений, что на 
24% меньше год к году. На международные 
компании приходится около 17,5% получен-
ных разрешений, хотя годом ранее они за-
нимали 50,8%.

Часть из разрешений выдана на исследо-
вание российских оригинальных препара-
тов. Так, «Биокад» в августе получил разреше-
ние на проведение клинических испытаний 
препарата против спинальной мышечной 
атрофии. Генотерапевтический препарат от 
этого заболевания первым вывела на рынок 
Novartis. «Биокад» ведет разработку и других 
средств генной терапии — например, завер-
шена ранняя разработка препаратов для ле-
чения гемофилии А и В, уточнили в компа-
нии. Сейчас, по словам ее представителя, это 
одно из ключевых направлений.

У «Генериума» три оригинальных препа-
рата в плане разработок, говорят в компа-
нии. Один из них представляет собой би-
специфическое антитело, разработанное 
против острого лимфобластного лейкоза. По 
словам Кирилла Пескова, это единственный 
такой проект в разработке российских ком-
паний. По сути, препарат обладает механиз-
мом действия, аналогичным с зарегистри-
рованным еще в 2014 году блинатумомабом 
Amgen, добавляет он.

Российские компании не смогут обеспе-
чить рынок всеми аналогами международ-
ных разработок, считает руководитель на-
учной экспертизы венчурного фонда Inbio 
Ventures Илья Ясный. Даже воспроизведе-
ние выведенных на рынки лекарств, созда-
ние простых, низкомолекулярных веществ 
потребует трех—пяти лет, а сложных биомо-
лекул — до десяти лет без гарантий на успех, 
указывает он. Ситуация, по его словам, 
осложнена трудностями с поставками обору-
дования, реагентов, отъездом специалистов. 
По мнению Ильи Ясного, нужно облегчить 
условия вывода препаратов на российский 
рынок — без обязательных локальных кли-
нических исследований или разрешить им-
порт лекарств в иностранной упаковке. 

Полина Гриценко
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Осложнившаяся политическая конъ-
юнктура и череда санкций дорого 
стоили российскому туристическо-
му рынку, зато укрепили решимость 
властей заняться его развитием. За 
полгода не было серьезных попыток 
пересмотреть бюджеты нацпроек-
та или программ отрасли, а в рамках 
последнего Госсовета обнаружилась 
и готовность к некоторой гибкости. 
Яркий пример — реплика прези-
дента Владимира Путина в ходе Вос-
точного экономического форума 
о возможном отказе от привычного 
«принципа взаимности» для облегче-
ния визового режима: «Нужно все эти 
принципы использовать тогда, когда 
нам на пользу идет. Если нам что-то 
мешает, зачем нам такие принципы?»

С деньгами пока тоже все в по-
рядке. Суммарный бюджет туристи-
ческого нацпроекта на этот год — 
230,1 млрд руб., из которых 68,1 млрд 
руб.— средства федерального бюд-
жета. На 2023 год запланированы 
231,7 млрд руб. и 57,8 млрд руб. со-
ответственно. К этому добавляются 
смежные программы грантов и суб-
сидий. Но вот вопрос о том, кто будет 
распоряжаться средствами, стал по-
водом для дискуссий.

Ярко внутреннее противостоя-
ние обнажилось на полях того же 
Восточного экономического фору-
ма. Началось все с внезапной для 
многих инициативы губернатора 
Приморского края Олега Кожемяко 
о создании министерства туризма, 
необходимость появления которого 
он связал с «финансовой и экономи-
ческой разобщенностью».

Немного прояснилась картина на 
последовавшем заседании Госсове-
та, после озвученного предложения 
о передаче Ростуризму управления 
госпрограммой развития отрасли. 
У профильного вице-премьера Дмит-
рия Чернышенко такой подход пони-
мания не нашел. Он сразу напомнил 
президенту, что 75% средств идут на 
строительство инфраструктуры, ко-
торое курирует Минстрой и «это ре-
шение было принято осознанно».

Владимир Путин к проблеме от-
несся философски, предложив пра-
вительству решить ее самостоятель-
но. «Дискуссия очень простая. Кто 
должен осваивать 10 млрд руб. Либо 
Минстрой, либо Ростуризм. На самом 
деле для меня это безразлично»,— за-
явил он на пленарной сессии форума.

Но миллиарды, выделяемые на 
развитие отрасли, безразличны, ви-
димо, только президенту. Для участ-
ников и регуляторов рынка вопрос 
того, кто и как разделит средства и сфе-
ры влияния в укрепляющем позиции 
внутреннем туризме — вопрос жиз-
ненно важный. Telegram-канал «Май-
ский указ» даже провел опрос, кто дол-
жен строить туристические объекты. 
Лидировал, по версии 25,8 тыс. прого-
лосовавших, министр строительства 
Ирек Файзуллин, набрав 64% голосов.

Для бизнеса начавшаяся война 
башен — сигнал неоднозначный. 
С одной стороны, она неизбежно 
затормозит реализацию проектов 
и решение текущих отраслевых про-
блем. Но с другой — открывает про-
стор для маневра лоббистам.

Вопрос о том,  
кто будет распоря-
жаться средствами  
на развитие туризма, 
стал поводом  
для дискуссий  
на ВЭФИндосталь

Российский экспорт металлов и угля переориентируется на Азию

Индия в июле—августе серьезно 
увеличила закупки угля и стали 
в России. Особенно сильно взлетели 
поставки энергетического угля, кото
рые достигли в августе 1,8 млн тонн, 
тогда как коксующегося — упали 
изза санкционных опасений мест
ных металлургов, в основном вхо
дящих в международные холдин
ги. По мнению аналитиков, экспорт 
из РФ в Индию продолжит расти 
на фоне увеличения спроса на сталь 
в стране и высокого уровня издер
жек местных производителей.

Российские производители угля и чер-
ных металлов, вытесняемые из Европы 
санкциями и эмбарго, все активнее пе-
реориентируют поставки на рынок Ин-
дии. По данным агентства CoalMint, им-
порт российского угля в страну в августе 
достиг рекордных 2,3 млн тонн. В том чи-
сле было поставлено 1,8 млн тонн энерге-
тического угля, так как Индия испытывает 
нехватку собственного угля, а российские 
грузы предлагаются по конкурентоспособ-
ным ценам.

При этом импорт углей для металлур-
гии — коксующихся и пылеугольного то-
плива (PCI) — сократился к июлю на 60% 
и 66%, до 150 тыс. и 200 тыс. тонн, соответст-
венно. По версии CoalMint, индийские ста-
лелитейные заводы, которые в основном 
являются международными холдингами, из-
бегали покупок российского угля из-за стра-
ха перед потенциальными санкциями. Фор-
мально вторичных санкций на российский 
уголь нет, пока от него отказались США, Ве-
ликобритания, а с 10 августа — страны ЕС.

Агентство прогнозирует, что экспорт рос-
сийского энергетического угля в Индию мо-
жет увеличиться в сентябре и октябре благо-
даря устойчивому внутреннему спросу. Что 
касается коксующихся углей, то по этой ка-
тегории ожидается снижение поставок, но 
главным фактором будет разница в цене с ав-
стралийским углем.

Хотя российские угольные компании ак-
тивно ищут и находят, например, в той же 
Индии замену европейскому рынку, паде-
ние добычи угля в РФ ускоряется. «С начала 
года мы наблюдали снижение добычи где-то 
на 0,7%. По итогам года оно составит уже при-

мерно 6% к уровню 2021 года из-за влияния 
эмбарго на поставку угля в ЕС»,— говорил 5 
сентября глава Минэнерго Николай Шульги-
нов (цитата по ТАСС).

Также растут и поставки в Индию россий-
ской стали. По данным индийской тамож-
ни, импорт черных металлов (ТНВЭД 72) из 
России в июле в годовом выражении увели-
чился в пять раз, до 29,7 тыс. тонн. Ведомст-
во отразило начало закупок в России горяче-
катаного проката, который прежде почти не 
поставлялся. Первую партию, как сообщал 
Kallanish Commodities, отгрузила «Север-
сталь» Алексея Мордашова, которая находит-
ся под блокирующими санкциями. В конце 
июля она поставила в Индию 24 тыс. тонн 
стали по контракту, заключенному в дирха-
мах или юанях.

По данным Argus, Индия в целом уве-
личила импорт готовой стали в августе на 
11,8% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, до 442 тыс. тонн. Страна 
стала нетто-импортером стали в июле впер-
вые с января 2021 года. Поставки увеличи-
лись как раз за счет дешевых предложений 
из России и Южной Кореи.

Но, как и в случае с углем, альтернатив-
ные рынки не смогли полностью заменить 
Запад: в июле, по данным World Steel Associa-
tion, Россия сократила производство стали на 
13,2%, до 5,5 млн тонн, в годовом выражении. 
НЛМК в начале лета ожидал снижения общего 
выпуска стали в стране на 15% по итогам года.

Индия сейчас — самый быстрорастущий 
крупный рынок стали в мире, отмечает ди-
ректор Центра экономического прогнозиро-
вания Газпромбанка Айрат Халиков. Страна 
много лет успешно реализует программу 
строительства недвижимости, при этом 
пока на местном рынке не накапливаются 
объемы непроданного жилья, как в некото-
рых соседних странах. Кроме того, отмеча-
ет эксперт, в Индии относительно высокая 
стоимость выпуска стали из-за низкого ка-
чества местного угля. Поэтому, по мнению 
господина Халикова, если российские ме-
таллурги не столкнутся с препятствиями 
в виде импортных пошлин, то могут нара-
стить поставки в Индию широкого ассорти-
мента продукции — от коксующихся углей 
до стального проката.

Евгений Зайнуллин

Цены вырулили на рост
Подержанные автомобили снова дорожают

Цены на автомобили с пробегом в РФ 
к осени вернулись к росту: аналитики 
и часть агрегаторов наблюдают удоро
жание таких предложений в среднем 
на несколько процентов уже с августа. 
Стоимость продолжит медленно расти, 
солидарны на рынке, изза традици
онного оживления спроса после сезо
на отпусков и дефицита новых машин. 
Но пока цены на подержанные автомо
били все еще ниже, чем на пике в мар
те—апреле.

Цены на автомобили с пробегом на рын-
ке РФ к концу лета вернулись к росту, сле-
дует из данных «Автостата». Причем если 
в среднем по рынку средневзвешенная сто-
имость планомерно растет уже второй ме-
сяц подряд, хотя все еще ниже апрельского 
пика, то среди наиболее «молодых» предло-
жений (до семи лет) она стала повышаться 
только в августе.

Средневзвешенная цена подержанного 
автомобиля по итогам января—августа со-
ставила 1,2 млн руб. (рост на 60% по сравне-
нию с началом года), а в сегменте машин воз-
растом до семи лет — почти 2,3 млн руб. (на 

51%). При этом на новые автомобили цены 
в целом стабильны после весеннего пика.

• Рынок легковых автомобилей с пробегом 
в августе, по оценке «Автостата», год к году 
упал на 25%, до 392 тыс. машин. В июле про-
дажи составляли 430,3 тыс. машин.
В «Дроме» также говорят, что после сни-

жения цен в апреле—июне с июля подер-
жанные автомобили начали дорожать. По 
данным сервиса, в августе средняя цена 
на машину с пробегом выросла на 2%, до 
885 тыс. руб., в июле — на 3,5%. «При этом 
увеличение средней цены происходит ча-
стично от того, что раскупили недорогие ав-
томобили»,— поясняют в компании.

Гендиректор Fresh Auto Денис Мигаль от-
мечает, что по сравнению с июлем средняя 
стоимость подержанного автомобиля в по-
следний месяц лета увеличилась на 1,5%, до 
1,2 млн руб. Он связывает это «с восстановле-
нием спроса после традиционного затишья 
в сезон отпусков». По сравнению с началом 
года в среднем подержанные машины подо-
рожали на 18,5%, а с мартом—апрелем — под-
ешевели на 15–20%. В то же время цена на по-
держанные автомобили премиум-сегмента 

летом стабилизировалась после мартовско-
го пика, когда их средняя стоимость превы-
сила 7,7 млн руб., отмечает господин Мигаль.

В то же время в «Авто.ру» считают, что 
средние цены на все автомобили с пробегом 
вышли на плато в июне. Так, например, в сег-
менте автомобилей возрастом до семи лет 
цены росли с февраля (1,7 млн руб.), достиг-
нув пика в апреле (2,4 млн руб.), после чего 
«откатились» на уровень 2,2 млн руб. с июня. 
В компании также приводили данные, что 
активнее всего с начала года подорожали ав-
томобили возрастом до пяти лет, прибавив 
в среднем 28%.

Директор департамента продаж «Авто-
спеццентра» Владимир Желобов подтвер-
ждает, что цены на автомобили с пробегом 
стабилизировались: «Сейчас они не выше по 
сравнению с началом лета, положительной 
динамики нет ни в премиум-сегменте, ни 
в массовом». В «Авилоне» солидарны с этим, 
отмечая, что относительно марта—апреля 
ценники сейчас заметно снижены.

Сейчас цена реализации автомобиля с про-
бегом либо равна, либо чуть выше средней 
цены один-два месяца назад, говорит дирек-

тор по продажам автомобилей с пробегом «Ав-
тодом Алтуфьево» Алексей Жирнов: «С нача-
ла лета цены на авто с пробегом росли, растут 
и, думаю, будут расти. Дефицит автомобилей 
по-прежнему сохраняется, несмотря на парал-
лельный импорт, и цены продолжают расти».

В «Авилоне» ожидают роста цен осенью 
на фоне традиционной сезонности продаж. 
В «Дроме» также говорят о факторе сезонно-
сти: «В летние месяцы отпусков, как прави-
ло, автолюбители меньше интересуются по-
купкой машин». Также могут увеличиться 
цены из-за ожидаемого ослабления рубля, 
заключают там.

Средние цены на машины с пробегом под-
вержены колебаниям месяц к месяцу, одна-
ко продолжат дорожать такими же небольши-
ми темпами в несколько процентов, говорит 
Сергей Удалов из «Автостата». Владельцы ав-
томобилей сейчас начинают «придерживать» 
автомобили из-за дефицита новых предло-
жений, поясняет аналитик. А это, полагает 
господин Удалов, в свою очередь, ведет к со-
кращению объема предложения: «Продавцы 
будут выжидать, когда купят по их цене».

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На фоне высоких инфраструк-
турных рисков управляющие  
компании начали сокращать 
вложения паевых фондов 
в иностранные активы. К сере-
дине года доля иностранных 
ценных бумаг в доступных для 
инвестиций ПИФах снизилась 
на 5,5 п. п., до 77,5%. Доля рубле-
вых активов выросла с 11,7% до 
13,8%. Однако лишь немногие 
компании целенаправленно ме-
няют инвестиционные деклара-
ции фондов.

„Ъ“ проанализировал отчетности 
37 торгуемых паевых инвестицион-
ных фондов, ориентированных на 
вложения в иностранные активы. 
Стоимость их чистых активов (СЧА) 
по итогам второго квартала состави-
ла около 50 млрд руб., сократившись 
вдвое с начала года.

Основной причиной падения ста-
ло резкое уменьшение стоимости 
ценных бумаг иностранных компа-
ний — с 79,2 млрд до 44,1 млрд руб. 
В итоге их доля снизилась на 5,5 п. п., 
до 77,5%. Это произошло из-за паде-
ния долларовых котировок (за полу-
годие индексы S&P 500 и NASDAQ 
снизились на 20% и 48% соответст-
венно), а также снижения курса дол-
лара в РФ на 31%.

При этом заметно увеличилась 
доля российских ценных бумаг — 
с 11,7% до 13,8%. Даже на фоне паде-
ния индекса Московской биржи на 
40% некоторые управляющие нара-
стили вложения в рублевые акти-
вы. Одновременно в этих фондах 
выросли доля драгоценных метал-
лов (с 2,9% до 4,4%) и дебиторская за-
долженность (с 2,4% до 3,6%). «Риски 
и неопределенность не позволяют 
управляющим сохранять прежние 
доли иностранных активов в неза-
блокированных фондах»,— отмеча-
ет директор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики «Аль-
фа-Капитала» Владимир Брагин.

Ряд управляющих компаний, 
в частности «РБ Капитал» и Арикапи-
тал», пошли и на полное переформа-
тирование фондов из валютных в ру-
блевые. По итогам полугодия в двух 

фондах этих УК доля иностранных 
активов упала с 78% до 8,8% и с 99% 
до 2,6% соответственно. Как пояснил 
гендиректор «РБ Капитала» Олег Гал-
кин, в июле фонд был полностью пе-
реориентирован на российские ак-
тивы из-за того, что существующие 
ограничения не позволяли реали-
зовать первоначально заявленную 
инвестиционную стратегию фон-
да и с целью защиты интересов пай-
щиков. «Для минимизации рисков 
клиентов мы приняли решение про-
дать все незаблокированные акти-
вы и осуществили это летом»,— го-
ворит глава «Арикапитала» Алексей 
Третьяков.

Представители ЦБ неоднократно 
обращали внимание на риски инве-
стирования в иностранные ценные 
бумаги. В начале недели регулятор 
направил брокерам предписание 
о введении ограничений на опера-
ции для неквалифицированных 
клиентов с ценными бумагами эми-
тентов из недружественных стран 
(см. „Ъ“ от 7 сентября). Однако такие 
ограничения не распространяются 
на ПИФы. Поэтому, как отметил ген-
директор «Тинькофф Капитал» Рус-
лан Мучипов, при принятии реше-
ний о вложениях в иностранные 
активы из недружественных стран 
будут, как и ранее, ориентировать-
ся на мнения аналитиков и дейст-
вия клиентов. «УК самостоятельно 
принимают решение о времени, 
необходимости и целесообразно-
сти реализации иностранных акти-
вов»,— отметили в Банке России.

Вводимые ЦБ ограничения при-
ведут к сужению возможностей для 

инвестирования, так как на россий-
ском рынке отсутствуют компании 
многих секторов экономики. К тому 
же, как отмечает Олег Галкин, у кли-
ентов сохраняется запрос на страно-
вую и валютную диверсификации. 
«В случае если инвестиционная фи-
лософия клиента изменилась, он 
всегда может либо обменять паи 
одного фонда на паи другого фон-
да, либо продать паи фонда с ино-
странными активами и купить фонд 
с активами в рублях»,— отмеча-
ет директор по поддержке продаж 
и клиентскому опыту «БКС Мир ин-
вестиций» Андрей Верещагин. «При-
нудительная смена стратегии фонда 
может привести к массовому ухо-
ду недовольных клиентов, поэтому 
управляющие крупными фондами 
не могут себе такое позволить»,— от-
мечает собеседник на рынке.

В большинстве опрошенных „Ъ“ 
УК заявили, что в будущем плани-
руют запускать в первую очередь 
фонды на рублевые активы, а также 
ценные бумаги иностранных эми-
тентов из дружественных стран. На 
«СПБ Бирже» пока торгуются только 
12 ценных бумаг, имеющих листинг 
в Гонконге. «По мере расширения 
списка таких активов мы будет ак-
тивно их задействовать в наших про-
дуктах. Активно будем задействовать 
облигации российских компаний, 
номинированные в юанях»,— отме-
тил Андрей Верещагин. Алексей Тре-
тьяков не исключил возвращения 
к исходным инвестдекларациям, но 
в случае появления надежной инфра-
структуры для таких инвестиций.

Виталий Гайдаев

Из фондов вымывается 
иностранное
Управляющие компании постепенно меняют стратегии 

Согласно статистике ЦБ, после 
весеннего всплеска банки бы-
стрее всего снижали ставки по 
долгосрочным вкладам. Так, до-
ходность по вкладам сроком бо-
лее трех лет и сроком от года до 
трех лет в июле уменьшилась 
почти на 1 процентный пункт, 
до 7,71% и 7,4% годовых соответ-
ственно. Однако эксперты пола-
гают, что падение ставок замед-
лится или даже стабилизирует-
ся, поскольку банки заинтересо-
ваны в привлечении стабильно-
го фондирования. Не будет и от-
тока — на долгие сроки в банки 
кладет средства наиболее кон-
сервативная часть клиентов, ко-
торые не готовы к более риско-
ванным альтернативным инве-
стициям.

ЦБ опубликовал данные по сред-
невзвешенным ставкам по вкладам 
физических лиц по итогам июля. 
По рублевым вкладам ставки коле-
бались от 2,04% до 7,44% в зависимо-
сти от срока привлечения средств. 
Заметнее всего за месяц ставки сни-
зились по долгосрочным вкладам. 
Так, ставки по вкладам сроком более 
трех лет и сроком от года до трех лет 
снизились почти на 1 процентный 
пункт, до 7,71% и 7,4% соответствен-
но. В первой половине августа сред-
няя максимальная ставка по депо-
зитам в топ-10 банков опускалась до 
6,8%. В период резкого роста ключе-
вой ставки ЦБ после начала военных 
действий на Украине, в марте, сред-
ние ставки по рублевым вкладам до-
стигали почти 19%.

«В августе—сентябре снижение 
ставок продолжилось, что отража-
ет динамика максимальной ставки 
в топ-10 банков, а дальнейшая тра-
ектория будет определяться макро-
экономической ситуацией и дина-
микой ключевой ставки,— отмечает 
управляющий директор рейтинго-
вого агентства НКР Михаил Дорон-
кин.— Вероятно дополнительное 
снижение ставок, однако в неболь-

ших пределах». При этом, уточняет 
эксперт, банки вполне могут предла-
гать акционные и сезонные вклады 
по ставкам, превышающим средне-
рыночный уровень.

• В августе крупные банки запускали 
временные предложения по вкладам 
с «повышенной ставкой» — преимуще-
ственно для новых клиентов. Это 
было необходимо, чтобы собрать 
ликвидность в преддверии роста кре-
дитования в сентябре. Так, «промо-
ставки» (от 7%) встречаются в Сбер-
банке. В Альфа-банке действует 
ставка для «новых денег» на уровне 9% 
годовых (на трехлетнем сроке). ХКФ-
банк предлагает 8,75%, в Совкомбан-
ке состоятельным клиентам дают 
8,7% годовых. В ФК «Открытие» для 
новых вкладчиков действует спец-
предложение до 8% годовых. «Русский 
стандарт» готов платить 8,25% 
на крупные суммы — от 300 тыс. 
руб., Абсолют-банк — ту же ставку 
на суммы от 10 тыс. руб. Традицион-
но ставки выше ключевой можно 
встретить в небольших по размеру 
и региональных банках (АТБ — 8,2%, 
Кредит Европа банк — 9,15%).
Ставки снижаются из-за совокуп-

ности факторов, полагают эксперты. 
«Во-первых, это изменение ключевой 
ставки,— поясняет руководитель ла-
боратории блокчейн и финтех школы 
управления „Сколково“ Егор Криво-
шея.— В ответ на ее рост банки под-
няли ставки для удержания средств 
клиентов, сейчас возвращают к зна-
чениям начала года». Что касается ва-

лютных вкладов, добавляет эксперт, 
банкам «становится все менее выгод-
но иметь дело с долларом и США, так 
как случаев использования валюты 
в продуктах и услугах банков стано-
вится в целом меньше».

Ожидать серьезного оттока с де-
позитов не стоит, полагает господин 
Кривошея. Вопрос диверсифика-
ции вложений останется актуаль-
ным: например, существенная доля 
клиентов открывает инвестицион-
ные продукты, отмечает эксперт, 
ряд людей обращает внимание на 
криптовалюты и другие инструмен-
ты вложений, которые могут дать 
большую доходность. Однако, под-
черкивает он, «свой сегмент у депо-
зитов был и, скорее всего, будет еще 
долгое время». «Вклады активно ис-
пользует, как правило, самая кон-
сервативная аудитория, которая не 
готова изучать новые инструменты, 
но с февраля интерес к альтернатив-
ным инструментам инвестирования 
действительно вырос»,— отмечает 
основатель Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский.

В целом эксперты неохотно дела-
ют долгосрочные прогнозы. Совер-
шенно очевидно лишь то, уточняет 
господин Тараповский, что ставки по 
долгосрочным депозитам будут ра-
сти, так как банки будут стремиться 
перевести ранее краткосрочных кли-
ентов на более долгий срок размеще-
ния, обеспечивая себя уверенным 
и прогнозируемым фондированием.

Полина Трифонова

Вклады подешевели в длину
Снижение ставок началось с долгосрочных депозитов

С 8 июня изменились тарифы на 
роуминг у Tele2, следует из информа-
ции на сайте компании, минута раз-
говора в Армении, Турции и Казахс-
тане и других странах теперь стоит 
39 руб., ранее стоила 15 руб., но ис-
ходные цены не указаны. В Tele2 от-
казались от комментариев.

По оценке гендиректора Telecom-
Daily Дениса Кускова, за последние 
полгода стоимость базовых роумин-
говых тарифов мобильных операто-
ров выросла на 5–40%, а стоимость 
опций, позволяющих сэкономить 
на услугах связи в поездке,— на 40–
60%. Цена на роуминг растет, пото-
му что его потребление значитель-
но снизилось, отмечает эксперт. «До 
пандемии у операторов были низ-
кие цены на базовые услуги роумин-
га, поскольку они могли закупать 
трафик у зарубежных партнеров 
большими объемами, в пандемию 
число выезжающих за рубеж рос-
сиян снизилось, поэтому закупать 

большие объемы трафика стало не-
выгодно»,— говорит он. Рост цен на 
роуминг может привести к возвра-
щению популярности туристиче-
ских сим-карт, интерес к которым 

во времена дешевого роуминга был 
низким, считает Денис Кусков.

Расходы операторов на закупки 
оборудования, в частности, выро-
сли, и они ищут новые возможности 
нарастить выручку, в том числе и за 
счет роуминга, отметил гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Анки-
лов. По его оценке, в 2020–2021 годах 
доля роуминга в мобильной выручке 
операторов составляла около 1%, тог-
да как до пандемии этот показатель 
был на уровне нескольких процентов. 
По мнению аналитика iKS-Consulting 
Максима Савватина, услуга роуминга 
на фоне геополитической ситуации 
постепенно превращается в нише-
вую. «В скором времени она будет во-
стребована у ограниченного количе-
ства пользователей, учитывая, что на 
рынке остается множество альтерна-
тивных услуг — Wi-Fi-сети, покупка 
местных и международных сим-карт 
и eSIM-тарифов, использование мес-
сенджеров и специальных приложе-
ний»,— отмечает он.

Анастасия Гаврилюк 

Связь с заграницей  
дорого обойдется

Повышение тарифов 
на услуги связи останется 

в пределах инфляции, 
изменение цен не должно 

быть ощутимым 
для абонентов и позволит 
сохранить качество связи

— Максут Шадаев,
глава Минцифры,  

20 августа (цитата «Интерфакс»)
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Введенное с начала сентября 
обязательное раскрытие широ-
кого объема информации ауди-
торскими компаниями реали-
зовали далеко не все участни-
ками рынка. Прозрачность по-
зитивна для клиентов, выбира-
ющих качественного аудитора. 
Но для компаний информация 
может быть чувствительной, 
она касается бенефициаров, 
клиентов и финансовых пока-
зателей, увеличивая, в том чи-
сле, санкционные риски.

Как выяснил „Ъ“, аудиторские 
организации не спешат выполнять 
требования приказа Минфина по 
расширенному раскрытию инфор-
мации о своей деятельности. С на-
чала сентября они обязаны раскры-
вать не только название, адрес, имя 
руководителя и прочие технические 
данные, но также доли и имена бе-
нефициаров компаний, количест-
во сотрудников, названия крупней-
ших клиентов, выручку по разным 
направлениям. Информация долж-
на обновляться ежегодно или по 
мере изменений. Между тем из топ-
20 аудиторских компаний лишь чуть 
больше половины раскрыли данные, 
в то время как на сайте трети органи-
заций информация отсутствует. Не-
которые раскрывают информацию 
частично или по старым правилам 
совета по аудиторской деятельности.

Участники рынка не спорят, что 
раскрытие информации на офици-
альном сайте поможет сделать их де-
ятельность прозрачнее для тех, кому 
аудит реально необходим. Прези-
дент аудиторской компании «Пачо-
ли» Светлана Романова говорит, что 
раскрываемая информация по объ-
ему деятельности, количеству ресур-
сов, числу работников и клиентов 
может помочь компаниям оценить 
аудиторскую организацию, способна 
ли она сделать качественный и пол-

ный аудит. В том числе, поясняет она, 
если компания стабильно и долго ра-
ботает с крупными клиентами, это 
может свидетельствовать о высоком 
качестве ее услуг. Для клиентов, ко-
торые выбирают аудитора на конкур-
се, раскрытие информации даст воз-
можность сопоставить конкурсную 
документацию с информацией, пред-
ставленной на сайте, которая контр-
олируется регулятором, добавляет го-
спожа Романова.

Раскрывать информацию неслож-
но, поскольку аудиторские компа-
нии уже сдают ее в СРО, и это посто-
янный бизнес-процесс, который не 
требует серьезных трудозатрат. В то 
же время требования по расшире-
нию прозрачности аудиторского 
бизнеса противоречат отдельным 
требованиям и рекомендациям вла-
стей по закрытию чувствительной 
информации со стороны других рос-
сийских организаций, особенно бе-
нефициаров или клиентов.

Светлана Романова считает, что 
для аудиторов при раскрытии всей 
информации создается риск попасть 
под вторичные санкции США. Одна-
ко партнер юрфирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Дмитрий Клеточкин 
возражает, что риски в этом случае 
минимальные, так как большая часть 
компаний «уже успела подкорректи-
ровать корпоративную структуру, что-

бы максимально снизить последствия 
от раскрытия информации». Компа-
нии, которые не раскрывают необхо-
димую информацию, исходят из ло-
гики, что для большинства клиентов, 
которым требуется обязательный ау-
дит, это простая формальность, для 
галочки, и важна лишь цена, полага-
ет управляющий партнер «Докар-кон-
салтинга» Владислав Карастелин.

Наказание за неисполнение тре-
бований Минфина может быть се-
рьезным, утверждают юристы. 
В зависимости от клиентов, которым 
компания оказывает услуги, Казна-
чейство РФ, ЦБ или СРО будут прово-
дить проверки, в том числе обращать 
внимание на раскрытие информации 
на сайте. Если будут выявлены нару-
шения, компания получит замечание 
от проверяющего, что снизит ее оцен-
ку. Низкая оценка создает риск исклю-
чения из СРО, поясняет Светлана Ро-
манова. Партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Сергей Учитель добавля-
ет, что в качестве мер ответственности 
ст. 12 закона «Об аудиторской деятель-
ности» предусматривает возможность 
аннулирования квалификационного 
аттестата аудитора в случае система-
тического нарушения аудитором обя-
зательных требований.

Вместе с тем гендиректор «Русау-
дита» Евгений Самойлов обращает 
внимание, что пока раскрытие ин-
формации слабо контролируется, 
а отсутствие реальной практики на-
казаний «расслабляет компании». По 
словам гендиректора аудиторской 
компании «Универс-Аудит» Дмитрия 
Лимаренко, вопросы вызывает воз-
можность контроля, поскольку не-
понятно, как Минфин (там на запрос 
„Ъ“ не ответили) будет заниматься мо-
ниторингом сайтов около 2 тыс. ком-
паний, когда гораздо проще было бы 
контролировать аудиторов через СРО, 
куда они и так сдают эти данные.

Юлия Пославская

Аудиторы медлят с прозрачностью
Компании неохотно раскрывают информацию на фоне санкций

2498 аудиторских 
компаний
работали 
на российском рынке  
на начало сентября  
2022 года
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Архангельскому лесу далеко до Китая
Промышленники просят увеличить субсидии на логистику

Снижение стоимости лесомате-
риалов и необходимость пере-
ориентирования их поставок 
в Китай обернулись убытками 
для лесопромышленных компа-
ний Северо-Запада РФ. Предпри-
ятия Архангельской и Вологод-
ской областей просят увеличить 
субсидии на компенсацию логи-
стических расходов при экспор-
те. Также они предлагают ОАО 
РЖД выделить для контейнер-
ных поездов с лесной продукци-
ей квоты для проезда на восток. 
Эксперты разошлись во мнени-
ях: одни считают решение этих 
вопросов принципиальным, 
а другие называют текущие 
меры поддержки достаточными.

Как стало известно „Ъ“, лесопро-
мышленные компании Северо-Запа-
да РФ просят местные и федеральные 
власти помочь им снизить логистиче-
ские затраты на экспорт продукции, 
который сейчас переориентируется 
с европейского рынка на восток. Ос-
новные проблемы — многократный 

рост стоимости транспортировки 
продукции на фоне снижения цен на 
нее, а также ухудшение ситуации с от-
правкой по железной дороге.

Как отмечается в письме депута-
тов архангельской думы губернатору 
региона Александру Цыбульскому 
по итогам совещания с компаниями 
ЛПК в начале сентября, нужно увели-
чить субсидирование фактически по-
несенных транспортных затрат при 
экспорте пиломатериалов и пеллет — 
до уровня не менее 50% без ограничи-
вающих лимитов и на ежекварталь-
ной основе. Сейчас постановление 
правительства от 28 июля 2022 года 
предполагает, что с 1 января 2023 года 
компании смогут компенсировать 
транспортные затраты на свою про-
дукцию, отгруженную после 1 июля 
2022 года. Субсидия составит до 80% 
логистических затрат, но не более 
25% стоимости продукции и не более 
300 млн руб. для одной организации.

С аналогичной инициативой 
в Союз лесопромышленников и ле-
соэкспортеров обращались в августе 

и предприятия Вологодской обла-
сти. Они указывали, что цена пило-
материалов снизилась почти на 30%, 
до $260 за 1 кубометр, и продолжа-
ет падать. Разворот товаропотока на 

восток привел к удорожанию тран-
спортировки в три раза, до $117 за 
1 кубометр, и падению цен на бази-
се заводов на 43%. В результате цена 
готовой продукции на базисе FCA на 
лесозаводах Северо-Западного феде-
рального округа стала ниже себестои-

мости, так что экспортно ориентиро-
ванные лесопильные предприятия 
вынуждены сокращать выпуск или 
останавливаться.

При этом, указывали произво-
дители, ограничение суммы логи-
стической субсидии в 300 млн руб. 
обессмысливает ее для крупных 
предприятий. Например, компа-
нии, экспортирующие менее 72 тыс. 
кубометров пиломатериалов, смо-
гут компенсировать до 65% понесен-
ных затрат, а те, у кого экспорт более 
250 тыс. кубометров,— только 19%, 
что ставит их в неконкурентное по-
ложение. В связи с этим вологодские 
лесопромышленники просят отме-
нить предельный размер субсидии. 
Эту просьбу союз ретранслировал 
в правительство РФ.

Архангельские предприятия про-
сят установить ежемесячную квоту 
ОАО РЖД на отправку прямых кон-
тейнерных поездов в Китай и в порты 
Дальнего Востока для каждого произ-
водителя. Как уточнил председатель 
комитета архангельской облдумы 

по лесопромышленному комплек-
су, природопользованию и экологии 
Александр Дятлов, в ближайшее вре-
мя губернатор планирует направить 
письмо с этими предложениями ви-
це-премьеру Виктории Абрамченко.

В ОАО РЖД „Ъ“ заявили, что подоб-
ные квоты не предусмотрены. «При-
оритет в перевозках определяется 
строго в соответствии с временным 
порядком, основным принципом 
которого является первоочередной 
прием грузов тех отраслей, которые 
обеспечивают наибольшую заня-
тость населения и вклад в ВВП»,— со-
общили в монополии.

Вице-президент Союза лесопро-
мышленников и лесоэкспортеров 
Андрей Фролов отмечает, что суб-
сидирование транспортировки для 
несущих убытки предприятий ев-
ропейской части России — принци-
пиальный вопрос. По его мнению, 
существенной помощью было бы 
также распространение субсидий 
задним числом на 2021 год и пер-
вую половину 2022 года. Господин 

Фролов говорит, что правительство 
уже подготовило проект постановле-
ния, повышающего предельный уро-
вень логистической компенсации до 
500 тыс. руб. и распространяющего 
ее на январь—июнь текущего года.

При этом директор Рослесинфор-
га Павел Чащин уверен, что с точки 
зрения работы пунктов пропуска ни-
какой конкуренции у леса с другой 
продукцией нет, так как на погран-
переходах есть согласованный с зару-
бежными партнерами объем грузов 
по номенклатурам. И изменить соот-
ношение этих грузов в пользу одно-
го или другого нельзя, говорит госпо-
дин Чащин. Поэтому, по его мнению, 
нужны другие решения, в частности, 
переработка древесины до готового 
продукта, контейнеризация и форми-
рование комбинированной с морем 
логистики. По мнению главы Росле-
синфорга, существующих мер господ-
держки бизнеса достаточно, но не все 
владеют информацией об инструмен-
тах, которые для них создаются.

Ольга Мордюшенко

ЦБ готовит фонд из замороженных продуктов
Доходы от недружественных активов могут пустить на компенсации 
российским инвесторам
ЦБ выступает за создание фон-
да для компенсации потерь рос-
сийских инвесторов, средст-
ва которых были заморожены 
за рубежом, за счет доходов от 
инвестирования средств ино-
странных инвесторов из недру-
жественных стран, заморожен-
ных в России. Эксперты подчер-
кивают риски обращения взы-
скания на заграничное иму-
щество РФ по заявлениям ино-
странных инвесторов. Но, при-
знают юристы, поскольку речи 
о конфискации или изъятии 
не идет, реализовать схему воз-
можно при тщательной право-
вой проработке.

Глава Банка России Эльвира На-
биуллина на пленарном заседании 
Московского финансового форума 
заявила, что регулятор обсуждает 
с представителями банков идею со-
здания фонда компенсации для ин-
весторов, активы которых заморози-
ли в иностранных структурах. В том 
числе речь идет о создании «фонда 
компенсации, можно на базе АСВ, 
чтобы доходами со средств, которые 
заморозили у нерезидентов, можно 
было компенсировать, например, 
для массовых инвесторов эту часть».

В ЦБ пояснили, что источником 
формирования фонда предполо-
жительно станут доходы от инвес-
тирования АСВ денежных средств 
«недружественных» нерезидентов, 
находящихся сегодня на банков-
ских счетах типа «С». «При этом объ-
ем прав нерезидентов на сами денеж-
ные средства, находящиеся на счетах 
типа „С“, не изменится»,— подчерк-
нули в Банке России. Там добавили, 
что конкретные механизмы созда-
ния и функционирования фонда, по-

рядок осуществления выплат и иные 
параметры реализации проекта «на-
ходятся в стадии обсуждения».

Схема отчасти напоминает дей-
ствия Euroclear, который получа-
ет доход от размещения денежных 
средств, получаемых по заморожен-
ным активам российских инвесто-
ров. По данным Frank RG, за второй 
квартал объем активов удвоился, до-
стигнув €103,6 млрд, а доход от их 
размещения в первом полугодии до-
стиг €110 млн.

Президент Национальной ассо-
циации участников фондового рын-
ка (НАУФОР) Алексей Тимофеев оце-
нивал объем активов иностранных 
инвесторов в российских акциях 
и облигациях примерно в $312 млрд. 
Первый зампред ЦБ Владимир Чи-
стюхин уточнял, что сумма заблоки-
рованных Евросоюзом в НРД ино-
странных ценных бумаг российских 
резидентов составляет приблизи-
тельно 6 трлн руб. (около $100 млрд).

Замминистра финансов Алексей 
Моисеев, которого цитирует «Интер-
факс», считает идею ЦБ как мини-
мум достойной обсуждения. Пока, 
утверждает вице-президент Ассоци-
ации банков России Алексей Войлу-
ков, о конкретных путях реализации 
замысла регулятор с участниками 
объединения не говорил. В других 
опрошенных ассоциациях участни-
ков финансовых рынков также гово-
рят, что дискуссий не было. По мне-
нию главы НСФР Андрея Емелина, 
к подобному проекту «надо подхо-
дить с особенно тщательной прора-
боткой всех юридических аспектов, 
иначе можно полностью выпасть из 
правового поля».

Юристы считают, что быстро за-
пустить описанный госпожой На-

биуллиной механизм будет непро-
сто. По мнению партнера Novator 
Legal Group Ильи Сорокина, в рос-
сийском законодательстве «слож-
но найти правовой механизм, кото-
рый позволял бы с ходу реализовать 
предложенную схему». Юрист счи-
тает, что для ее внедрения потребу-
ется принятие специального закона 
или указа президента, которые мо-
гли бы «легитимизировать предло-
женный подход».

«Однако есть риск того, что в ре-
зультате на основании международ-
ных договоров о взаимной защите 
капиталовложений, которые про-
должают действовать в России с ря-
дом „недружественных“ государств, 
иностранные инвесторы смогут 
обратиться с исками, в том числе 
коллективными, в рамках инвес-
тиционного арбитража»,— подчер-
кивает господин Сорокин. Адвокат 
K&P.Law Александр Рубин отмечает, 
что «международное законодатель-
ство может предусмотреть анало-
гичные меры в отношении забло-
кированных на территории России 
активов иностранных инвесторов».

Впрочем, уточняет руководитель 
санкционной практики АБ А-ПРО 
Екатерина Макеева, речь идет не 
о реквизиции активов иностранных 
инвесторов, что существенно смяг-
чает ситуацию. «Исходя из формули-
ровки предложения, предполагает-
ся использование именно прибыли 
от замороженных средств, то есть 
иностранные инвесторы не лиша-
ются собственности, но по аналогии 
с банковским депозитом эти активы 
будут работать»,— поясняет юрист.

По мнению госпожи Макеевой, 
в этом случае ключевой задачей го-
сударства и финансовых институтов 

будет обеспечение сохранности ак-
тивов. Так что, уточняет юрист, по-
мимо создания фонда необходимо 
«продумать систему страхования 
и компенсаций, а также порядка воз-
врата имущества иностранным соб-
ственникам в случае, если основа-
ния для заморозки отпадут».

Максим Буйлов, 
Ксения Куликова

Минские подношения
Так, глава дирекции юрфирмы 

Vegas Lex Кирилл Никитин считает 
более вероятным заключение меж-
государственного соглашения с Бе-
лоруссией либо принятие соответ-
ствующих нормативно-правовых 
актов на уровне президента или пра-
вительства. Он напоминает, что ра-
нее между Москвой и Минском было 
достигнуто соглашение о компенса-
ции белорусской стороне потерь 
в связи с налоговым маневром в неф-
тяной отрасли РФ за счет снижения 
премий к цене нефти, которую по-
ставляли в Белоруссию российские 
нефтекомпании.

Значительные проблемы с экс-
портом Белоруссии в Европу нача-
лись после того, как в прошлом 
году США и ЕС ввели санкции про-
тив белорусских НПЗ после инци-
дента с посадкой самолета Ryanair 
в аэропорту Минска, а в июне 2022 
года ЕС ужесточил санкции против 
Новополоцкого НПЗ. В апреле этого 
года в правительстве Белоруссии за-
являли, что из-за санкций загрузка 
Мозырского и Новополоцкого НПЗ 
уже снизилась вдвое, до примерно 
14 тыс. и 12 тыс. тонн нефти в день.

В последние годы поставки то-
плива в Россию из Белоруссии были 
минимальны. Исключение соста-
вил только 2020 год, отмечает Ма-
рия Арье из «Петромаркета»: тогда 
в России демпфер принимал отрица-
тельные значения (нефтекомпании 
должны были платить в бюджет), но 
белорусских НПЗ это не касалось, что 
позволило им в 20 раз нарастить экс-
порт бензина в Россию (до 152,1 тыс. 
тонн) и возобновить поставки дизто-
плива (179,4 тыс. тонн).

Эксперт считает возможным рас-
ширение действия демпфера на бе-
лорусские НПЗ. По оценкам госпо-
жи Арье, исходя из сентябрьского 
демпфера (5,43 тыс. руб. за тонну 
для бензина и 19,53 тыс. руб. за тон-

ну для дизтоплива) при поставках 
на уровне 2020 года белорусские за-
воды могут получить 4,4 млрд руб., 
а при объемах экспорта на уровне 
максимальных исторических уров-
ней (2013–2014 годы) выплаты мо-

гли бы превысить 13 млрд руб. Если 
же стоит задача перенаправления 
в Россию всего объема топлива, ко-
торый Белоруссия ранее поставля-
ла на Украину, то объем демпфера со-
ставит уже 5,5 млрд руб. по бензинам 
и 58 млрд руб. по дизтопливу.

Однако эксперт сомневается, что 
российский рынок способен перева-
рить столь масштабные поставки — 
по дизтопливу они могут составить 
около 7,5% от всего внутреннего по-
требления в РФ. При этом, напоми-
нает Мария Арье, белорусские НПЗ 
не будут полноценными бенефици-
арами выплат, поскольку они будут 
вынуждены снижать цены для ко-
нечных потребителей на величину 
полученных субсидий.

Дмитрий Козлов, 
Татьяна Дятел

В море покажутся участки
Минприроды корректирует заявительный принцип получения лицензий

Минприроды собирается изме-
нить правила предоставления 
геологоразведочных лицензий 
в прибрежных акваториях. Сей-
час компании могут получать 
их по так называемому заяви-
тельному принципу, но теперь 
министерство думает над рас-
крытием перечня запрашивае-
мых лицензий, что заметно по-
вышает шансы на появление 
конкурирующих заявок и, соот-
ветственно, проведение аукцио-
на. Эксперты допускают, что но-
вый порядок увеличит шансы 
появления недобросовестных 
игроков, но считают правиль-
ным открытость процесса.

По данным „Ъ“, Минприроды 
подготовило проект постановления 
правительства, согласно которому 
Роснедра будут публиковать пере-
чень участков в территориальном 
море и внутренних водах, на кото-
рые поступили заявки от недрополь-
зователей. Сейчас компания может 
получить участок по заявкам, кото-
рые подаются в два окна — с декаб-
ря по январь и в июне—июле. О том, 

что заявка подана, публично стано-
вится известно только в тот момент, 
когда Роснедра выдают ей лицен-
зию. Теперь, согласно проекту, пере-
чень заявок будет публиковаться на 
сайте Роснедр два раза в год.

В Минприроды заявили „Ъ“, что 
готовят корректировку действую-
щих правил предоставления участ-
ков недр, расположенных в мор-
ских акваториях. «Так, изучается 
вопрос предварительного раскры-
тия информации о поступивших 
заявках. Если в отношении такого 
участка заинтересованность проявят 
сразу несколько компаний, он будет 
предлагаться к продаже с аукцио-
на»,— сообщили в министерстве.

Сейчас Роснедра публикуют пере-
чень участков, которые государство 
предлагает для проведения аукцио-
нов на недра. Если для заявок на ге-
ологическое изучение в морских ак-
ваториях будет действовать такой же 
подход, это повышает шансы, что на 
один участок будет подано больше 
одной заявки. Тогда, согласно пра-
вилам, должен проводиться аукци-
он. Пока таких прецедентов не было. 

Заявки на участки поступали от ЛУ-
КОЙЛа, «Газпром нефти» и структур 
Игоря Юсуфова, но на практике они 
столкнулись c серьезной волокитой 
в согласовании, и ЛУКОЙЛ пока не 
смог получить ни одной лицензии.

Инициатором изменения прави-
ла предоставления участков в тер-
риториальном море и внутренних 
водах является вице-премьер Вик-
тория Абрамченко, которая пору-
чила Роснедрам и Минприроды 
«уточнить процедуры в целях повы-
шения прозрачности предоставле-
ния права пользования участками» 
(см. „Ъ“ от 8 августа). Частные ком-
пании получили возможность по-
лучить лицензии на такие участки 
по заявительному принципу толь-
ко после утверждения соответст-
вующих правил в конце 2020 года. 
Прежде морские участки в Арктике, 
считающиеся шельфовыми, предо-
ставлялись только госкомпаниям, 
а прибрежные участки, формаль-
но не относящиеся к шельфу, из-за 
несовершенства законодательст-
ва правительство не разыгрывало 
между частными игроками. Исклю-

чением был НОВАТЭК, которому 
правительство присуждало лицен-
зии в Обской губе для реализации 
СПГ-проектов.

Некоторые собеседники „Ъ“ опа-
саются, что раскрытие заявок повы-
сит шансы на появление недобро-
совестных игроков, которые могут 
спровоцировать проведение аукци-
она и повысить цену на лицензию, 
хотя в реальности сами не заинтере-
сованы в ее получении. Кроме того, 
публикация заявки может привлечь 
к данному участку внимание госком-
паний, у которых значительно боль-
ше финансовых ресурсов, считает 
один из источников „Ъ“.

Участие недобросовестных 
компаний исключить нельзя, но 
в целом решение Минприроды пра-
вильное, так как открытость процес-
са повысит его привлекательность, 
считает глава консультационного 
центра «Гекон» Михаил Григорьев, 
заключая, что «для оценки недобро-
совестности участников и соответ-
ствующих решений существуют 
другие ведомства».

Дмитрий Козлов

300 миллионов
рублей  
сейчас составляет 
максимальный объем 
логистической 
субсидии для одной 
компании

с1

Без того, чтобы  
в текущей ситуации  

возить калий «мешками» 
или дизель «бочками»,  

мы не обойдемся. 
(Надо) засучить рукава 

и отрабатывать  
каждый (экспортный) 

контракт вручную
— Александр Лукашенко, 

президент Белоруссии, 30 мая

Ц И Т А Т А
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«Яндекс» готовится выпустить 
шлюз для устройств «умного» 
дома, предназначенный, по сло
вам источника „Ъ“, для перифе
рии с поддержкой протокола 
локальной беспроводной свя
зи  Zigbee. Он должен стать аль
тернативой облачным сервисам 
для «умного» дома, поддержку 
которых прекратили зарубеж
ные вендоры. «Яндекс Станция» 
второго поколения уже умеет ра
ботать как Zigbeeшлюз, но у ком
пании нет своих лампочек или 
датчиков, которые бы использо
вали протокол. Этим летом про
дажи устройств с поддержкой 
Zigbee выросли на 40% по срав
нению с летом прошлого года, 
 отмечают дистрибуторы.

„Ъ“ обнаружил в российской части 
реестра деклараций о соответствии 
ЕАЭС упоминание «центра „умного“ 
дома „Яндекс Хаб“». Декларация заре-
гистрирована 2 сентября, производи-
телем устройства указана швейцар-
ская дочерняя компания «Яндекса» 
Intertech Services AG.

Источник „Ъ“ на рынке потреби-
тельской электроники подтвердил, 
что «Яндекс» готовится выпустить 
хаб для управления устройствами 

«умного» дома по протоколу Zigbee. 
В «Яндексе» отказались комментиро-
вать „Ъ“ информацию об устройстве: 
«С подробностями вернемся, когда 
они будут».

Zigbee — протокол локальной бес-
проводной связи, предназначенный 
для техники с низким электропотре-
блением. Он используется в устрой-
ствах «умного» дома (освещении, дат-
чиках и т. п.), сертифицированных 
альянсом Connectivity Standards Al-
liance (в нем более 500 членов, вклю-
чая «Яндекс» и «СберДевайсы»). Zig-
bee используется для соединений на 
расстояниях 10–100 м, позволяя объ-
единять устройства от разных произ-
водителей вне зависимости от како-
го-либо интернет-сервиса. При этом 
хаб (также может называться шлю-
зом), к которому по протоколу Zig-
bee подключаются устройства, может 
сам подключаться к интернету, чтобы 
управлять «умным» домом удаленно 
и с помощью голосовых помощников.

Устройства с поддержкой Zigbee 
позиционируются как альтернати-
ва тем, которые подключаются к ин-
тернету напрямую по Wi-Fi и зависят 
от поддержки поставщика. После на-
чала военных действий на Украине 
как минимум два поставщика облач-

ных услуг прекратили поддержку ин-
теграций с системами «умного» дома 
от российских компаний. Так, из пе-
речня сервисов, которые можно под-
ключить к «умному» дому «Яндекса», 
пропало управление освещением от 
Philips Hue. После санкций США в от-
ношении Сбербанка компания Tuya, 
на чьей облачной платформе работа-
ли устройства Sber, прекратила их 
 обслуживать.

«Умная» колонка «Яндекс Станция» 
второго поколения, представлен-
ная в конце 2021 года и вышедшая 
31 мая,— пока единственное устрой-
ство компании с поддержкой Zigbee. 
У «Яндекса» есть линейка «умных» 
ламп и розеток, но они подключаются 
напрямую к интернету по Wi-Fi. Вме-
сто собственной Zigbee-периферии 
«Яндекс» продает в комплекте с ко-
лонкой устройства китайской Aqa-
ra. В сегменте «умного» дома «Яндекс» 
конкурирует с Xiaomi, некоторые де-
вайсы которого также используют 
протокол Zigbee.

Появление новой «Станции» благо-
приятно сказалось на популярности 
Zigbee, но устройства с его поддерж-
кой показывали умеренный рост 
и до выхода колонки, сказал „Ъ“ заме-
ститель директора по стратегическо-

му развитию «Марвел-Дистрибуции» 
Станислав Солтицкий: «Мы видим 
стабильный, но пока не взрывной 
рост, на 40% в течение лета 2022 года 
по сравнению с тем же периодом 2021 
года». При этом он отмечает, что «мас-
совый потребитель только начинает 
разбираться в разнице между прото-
колами „умного“ дома».

«Яндекс Хаб» позволит привлечь 
аудиторию, которой не интерес-
ны дополнительные возможности 
«Станции», считает аналитик «БКС 
Мир инвестиций» Денис Буйволов. 
По его мнению, компания не будет 
ставить целью выпуск собственных 
ламп и розеток с поддержкой Zigbee, 
так как ей сложно конкурировать 
с зарубежными производителями: 
«А вот сосредоточиться на построе-
нии хаба для таких устройств — инте-
ресная стратегия». Гендиректор «ТМТ 
Консалтинг» Константин Анкилов 
также полагает, что «Яндекс» сохра-
няет за собой выпуск центров «умно-
го» дома, а производство компонен-
тов оставит сторонним компаниям. 
Однако эксперт считает эту страте-
гию не самой удачной, поскольку 
в результате «они разрывают собст-
венную экосистему надвое».

Юрий Литвиненко

Умный управдом
«Яндекс» работает над новым хабом

Резкий рост закупочных цен 
на продукты для рестораторов 
сменился обратным трендом. 
За лето средняя стоимость пози
ций для HoReCa снизилась почти 
на 10%, приблизившись к уров
ню до начала военных действий 
на Украине. Некоторые участ
ники рынка на этом фоне заду
мались о снижении цен на блю
да для конечных потребителей. 
Но большинство заведений все 
еще ссылаются на высокую сто
имость ряда ингредиентов и рас
тущие расходы на рабочую силу, 
оборудование и инвентарь.

Средние закупочные цены на про-
дукты питания для HoReCa (отели, 
рестораны, кафе) за лето снизились 
на 9,9% и приблизились к февраль-
скому уровню, до начала военных 
действий РФ на Украине. Такие рас-
четы „Ъ“ представили аналитики 
онлайн-платформы для заказа про-
дуктов для общепита GFC. Так, по их 
данным, продукция для японской 
кухни за лето подешевела на 14,6%, 
овощи и фрукты — на 13,8%, бака-
лея — на 13,2%, мясная продукция — 
на 9,5%, ингредиенты для заведений 
быстрого питания — на 7,7%.

Резкий рост цен на продукты пи-
тания для ресторанного рынка на-
чался в марте, когда за один месяц их 
стоимость подскочила на 23,5%. Для 
удержания потока гостей управляю-
щим заведений пришлось убирать 
из меню позиции, себестоимость ко-
торых увеличилась особенно сильно. 
Но совсем избежать повышения цен 
для посетителей рестораторам не уда-
лось. По оценкам гендиректора Rest-
Con Елены Перепелицы, с февраля 
готовые блюда в ресторанах подоро-
жали на 10–30%.

CEO «Много лосося» Александр Му-
товин подтверждает, что по ряду пози-
ций цены на продукты опустились до 
уровня февраля. Об этом же говорит 
и исполнительный директор Ассоци-
ации производственных и торговых 
предприятий рыбного рынка (АПТ-
ПРР; включает сеть «Моремания») 
Александр Фомин. Основатель сети 
гастробаров «Раковая» Евгений Ничи-
пурук зафиксировал снижение цен 
на «неключевые продукты» для ре-
стораторов — хозяйственные товары 
и бакалею. Директор по маркетингу 
и продукту сети Papa John’s Надежда 
Ованесова говорит о корректировке 
цен на мясо на 2–3% и на продукцию, 

стоимость которой привязана к кур-
су валют. Елена Перепелица говорит, 
что пока подешевели только овощи 
и фрукты в силу сезонности.

Александр Мутовин не исключа-
ет, что из-за удешевления исходных 
продуктов возможно изменение цен 
на блюда для конечного потребите-
ля. «Моремания» уже дважды за лето 
снижала цены на семгу, сибас и дора-
до в меню из-за снижения закупоч-
ной стоимости этих продуктов, отме-
чает господин Фомин. Дальнейшего 
снижения цен на закупку в АПТПРР, 
ГК «Шоколадница», «Раковой» и Papa 
John’s пока не ожидают.

По словам Елены Перепелицы, на 
закупку продуктов в ресторанах при-
ходится только 15–20% от конечной 
цены на блюда. А текущая корректи-
ровка цен на продукты снизила рас-
ходы на закупку продуктов только на 
5%, отмечает господин Ничипурук. 
Александр Мутовин добавляет, что 
с учетом инфляции растет стоимость 
рабочей силы, также подорожало обо-
рудование и инвентарь.

К тому же цены на многие продук-
ты все равно остаются высокими, ука-
зывают участники рынка. Александр 
Мутовин указывает, что стоимость ло-

сося после значительного увеличения 
не изменилась. С февраля по июль 
цена атлантического лосося выросла 
практически в два раза из-за сокра-
щения импорта в РФ из Чили и с Фа-
рерских островов почти в шесть раз. 
Евгений Ничипурук подтверждает, 
что морепродукты не подешевели. 
В ГК «Шоколадница» также не заме-
тили снижения цен на рыбу и счи-
тают, что теперь это продукт «только 
для высокобюджетных ресторанов». 
Из-за отсутствия аналогов и сокраще-
ния импорта до минимальных объ-
емов стоимость ингредиентов для 
японской кухни по некоторым пози-
циям с начала кризиса выросла крат-
но,  указывают там.

Как отмечает Александр Фомин, 
поставщики импортной рыбы и мо-
репродуктов не могут опустить цены 
до прежнего уровня прежде всего 
из-за остающихся сложностей с логи-
стикой. Поиск альтернативных мар-
шрутов приводит к увеличению за-
трат, а иностранные предприятия 
при работе с российскими контраген-
тами предлагают цены выше, чем для 
других рынков, из-за высоких рис-
ков, добавляет он.

Дарья Андрианова

Рестораторы закупились со скидками
Цены на продукты для HoReCa опустились
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Управление российским ката
логом ушедшей из России Sony 
Music перейдет к ООО «Кисс Коа
ла», которое принадлежит быв
шим топменеджерам россий
ского подразделения группы 
Арине Дмитриевой и Дмитрию 
Козику, выяснил „Ъ“. Компания 
будет монетизировать музыку 
российских артистов, которые 
подписаны Sony. Но группа от
зывает каталоги зарубежных ис
полнителей, включая The Beat
les, Pink Floyd, Элвиса Пресли 
и других, с «Яндекс.Музыки», 
«Звука» и «VK Музыки». По сло
вам экспертов, возможности но
вой компании будут зависеть от 
источников финансирования, 
которые у Sony были «почти не
ограниченны», и доступа к плат
форме дистрибуции контента.

Sony Music Group передала управ-
ление российским подразделением 
его гендиректору Арине Дмитриевой 
и Дмитрию Козику, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». С 7 сентября юр-
лицо подразделения переименова-
но из ООО «Сони Мьюзик Энтертей-
нмент» в ООО «Кисс Коала». Раньше 
его контролировала SBME Holdings 
B.V., дочерняя Sony Group Corpora-
tion. С 24 августа 70% ООО перешли 
к Арине Дмитриевой, 30% — Дмит-
рию Козику. Оно будет работать под 
брендом «Кисс Коала», говорит источ-
ник „Ъ“ на рынке. Арина Дмитриева 
отказалась от комментариев, связать-
ся с господином Козиком не удалось.

Сама Sony Music Group 8 сентя-
бря официально объявила, что окон-
чательно уходит из России. Весной, 
после начала военных действий 
на Украине, группа говорила лишь 

о приостановке, каталоги действо-
вали. В новом заявлении, которое 
цитирует Billboard, уточняется, что 
компания, которая возьмет на себя 
управление российским лейблом 
Sony, «будет представлять только 
местных исполнителей». Sony Mu-
sic отзовет зарубежные каталоги из 

российских стриминговых серви-
сов (The Beatles, Pink Floyd, Элвис 
Пресли, Майкл Джексон, Beyonce, Эд 
 Ширан и др.).

В «Яндекс.Музыке», «Звуке» и «VK 
Музыке» „Ъ“ подтвердили, что полу-
чили соответствующее уведомление 
от Sony, отказавшись от дополни-
тельных комментариев. Собеседни-
ки „Ъ“ полагают, что каталоги мо-
гут стать недоступны россиянам 
и в иностранных сервисах, в том чи-
сле Apple Music и YouTube Music (по 
состоянию на 8 сентября песни ар-
тистов Sony были доступны на всех 
 сервисах).

• Sony Music начала работу в РФ 
в 1999 году, компания входит в трой-
ку крупнейших мировых дистрибу-
торов музыкального контента 
 наравне с Universal Music и Warner 
Music Group. На Sony Music прихо-
дится около 20% рынка звукозаписи 
и 25% — дистрибуции музыки, следу-
ет из отчета аналитиков «Техноло-
гии доверия» (ранее PwC в России). 
 Выручка ООО «Сони Мьюзик Энтер-
тейнмент» в 2021 году составляла 
2,56 млрд руб., чистая прибыль — 
132,9 млн руб.
Собеседник „Ъ“ на рынке оцени-

вает долю Sony Music в дистрибуции 
музыки в России в 15–20%, но счи-
тает, что доля новой компании мо-
жет уменьшиться. «Компания смо-
жет обслуживать только оставшийся 
российский каталог, но под новым 
брендом и монетизировать тех рос-
сийских артистов, которые у нее 

остались (Денис Мацуев, Сергей Ла-
зарев, Юлия Паршута, Слава КПСС 
и другие.— „Ъ“)»,— говорит он.

У мировых мейджоров в России 
были почти неограниченные воз-
можности для покупки новых музы-
кальных каталогов, говорит другой 
собеседник, «перспективы новой 
компании будут зависеть от источни-
ков финансирования, о которых на 
данный момент ничего не известно». 
Если у компании не останется досту-
па к технической платформе дистри-
буции контента Sony, ей придется 
обращаться за аналогом к Believe, 
ONErpm или Zvonko Group, считает 
собеседник, «для артистов преиму-
ществом сотрудничества с Sony была 
возможность дистрибуции через ее 
платформу в том числе».

Глава ONErpm Eastern Europe 
Надежда Бойчевски, впрочем, счи-
тает, что у структуры бывшей Sony 
Music в России сохранится возмож-
ность доставлять артистов на зару-
бежные стриминговые площадки — 
«ограничений для этого нет, кроме 
технических, которые, безусловно, 
преодолимы с ресурсами Sony». Но 
Надежда Бойчевски допускает, что 
российские клиенты Sony начнут 
перераспределяться между другими 
дистрибуторами — «естественно ар-
тисты могут принять решение о пре-
кращении сотрудничества с одним 
юридическим лицом и пересмотреть 
условия в пользу других».

Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина

От Sony Music останется «Коала»
Группа отозвала каталоги и передала бизнес в РФ топ-менеджерам

Стремление выйти в более высо
кий ценовой сегмент и привлечь 
новую аудиторию подталкива
ет российских виноделов к раз
витию органического направле
ния. В 2023 году площадь под та
кими виноградниками в стране 
может вырасти на 200 га, а за три 
года превысить 900 га. Но круп
нейшие игроки относятся к это
му способу производства насто
роженно, поскольку создает рис
ки потери урожая.

Площадь сертифицированных 
по органическим стандартам виног-
радников в России с текущих 117 га 
может вырасти более чем на 200 га 
в будущем году, а в течение трех лет 
превысить 900 га. Такой прогноз „Ъ“ 
предоставили в Роскачестве, кото-
рое в том числе занимается сертифи-
кацией органической продукции. 
Там уточнили, что 200 га — площадь 
уже работающих по принципам «ор-
ганик» хозяйств, подавших заявки 
на сертификацию. Еще около 500 га 
виноградников находятся на этапе 
перехода в такой статус, также пла-
нируется закладка 100–150 га моло-
дых органических виноградников, 
в основном в Крыму.

Органическое виноградарство 
в первую очередь требует отказа от ис-
пользования пестицидов и гербици-
дов. Сейчас такой статус имеет крым-
ский СПК «Терруар» Павла Швеца. 
В августе сертификат получило КФХ 
«Чоргун» (бренд Aya Organic Wine), 
которое входит в периметр «Фермы 
М2» — проекта совладельцев холдин-
га Major. В М2 „Ъ“ не ответили.

Директор департамента исследова-
ния и продвижения винодельческой 
продукции Роскачества Олеся Буняе-
ва добавляет, что заявку на получение 
органического статуса подал вино-
дельческий дом Бюрнье. Также орга-
низация видит потенциал органиче-
ского виноградарства на юге Кубани, 
в районе Геленджика, в регионе Кав-
казских Минеральных Вод и в пра-
вобережной части «Долины Дона». 
Называть другие заинтересованные 
винодельни в Роскачестве не стали.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-
цев говорит, что органический сер-
тификат в первую очередь позволя-
ет виноделам получить добавленную 
ценность, привлечь новую аудито-
рию. В России есть часть покупате-
лей, которые готовы доплачивать за 

такое вино, указывает он. Так, органи-
ческое вино Павла Швеца в рознице 
продается по 3–4 тыс. руб. за бутылку. 
По словам господин Ставцева, стои-
мость будет снижаться по мере роста 
числа производителей, но в любом 
случае цена такой бутылки вина вряд 
ли будет ниже 1 тыс. руб. за 0,75 л.

Собеседник „Ъ“ в отрасли отмеча-
ет, что в России обсуждается усиление 
контроля за продажей органических 
продуктов, прежде всего импортных, 
без национальных сертификатов, по-
этому для локальных виноделов вы-
ход в этот сегмент может быть сво-
евременным способом обеспечить 
место на полке. В июле Совет федера-
ции рекомендовал торговым сетям 
воздержаться от включения в ассорти-
мент продукции со словом «органиче-
ский» без российского сертификата.

Директор по развитию Ladoga 
Дмитрий Исаченков говорит, что 
спрос на продукты с маркировка-
ми «органик» и т. п. растет, под та-
кое вино выделяют отдельные пол-
ки и разделы в винных картах. 
Однако пока к сегменту склоняют-
ся в основном небольшие и средние 
винодельни, а крупным оно кажется 
рискованным, уточняет эксперт. Сер-
тификация «органик», скорее, дает 
маркетинговое преимущество при 
выборе вина, хотя в мире такие вина 
уже занимают свыше трети рынка, 
и российские производители движут-
ся в этом направлении, добавляет ди-
ректор по маркетингу Luding Group 
Андрей Ушаков.

Гендиректор «Фанагории» Петр Ро-
манишин говорит, что в компании 
рассматривают развитие органиче-
ского направления на выделенных 
10 га. Однако, признает он, маркиров-
ка «органик» нужна для небольшой 
части потребителей. В «Кубань-вине» 
говорят, что при больших площадях 
развитие органических виноградни-
ков невозможно. В ГК «Абрау-Дюрсо» 
это направление виноделия пока не 
рассматривают.

По словам Александра Ставцева, 
органический способ производства 
несет риски снижения урожая, в не-
которых случаях достаточно болез-
ненного, и, как следствие, роста се-
бестоимости вина. Также, добавляют 
в Роскачестве, есть сложности с до-
ступностью органического посадоч-
ного материала из-за нехватки серти-
фицированных виноградников в РФ.

Анатолий Костырев

Винорганарство 
пошло в рост
Гектары без пестицидов  
набирают популярность

На самом деле  
у нас сильный  

музыкальный уровень,  
наши артисты попадают  

в мировые чарты,  
в том числе и годовые,  

они действительно  
очень хорошо слушаются  

за пределами России
— Николай Дуксин, 

директор музыкальной экосистемы  
и департамента видеоконтента VK,  

в интервью „Ъ“ 23 августа

Ц И Т А Т А
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11 сентября в знаменитом 
брюссельском театре La Mon-
naie состоится премьера опе-
ры «Пиковая дама» Чайковско-
го в постановке Давида Мартона 
под музыкальным руководством 
Натали Штуцман. Спектакль об-
ещает стать одним из главных 
событий нового сезона и новым 
словом в интерпретации знаме-
нитой партитуры. Партию Ли-
зы исполняет солистка Большо-
го театра Анна Нечаева, которая 
рассказала Владимиру Дудину 
об окружении из больших музы-
кантов, ломке стереотипов и вер-
ности тексту.

— Вам доводилось прежде высту-
пать в La Monnaie?
— Да, несколько лет назад я испол‑
няла здесь Франческу и Земфиру 
в операх Рахманинова «Франческа 
да Римини» и «Алеко» под управле‑
нием Михаила Татарникова. В «Ску‑
пом рыцаре» тогда выступал сам 
Сергей Лейферкус — классная была 
русская команда, куда входили так‑
же Сергей Семишкур и Дима Голов‑
нин, с которым мы сейчас благопо‑
лучно вернулись сюда. После своего 
дебюта тогда я и получила пригла‑
шение на партию Лизы. Приятно 
было вернуться — в La Monnaie уди‑
вительная атмосфера, такая друже‑
ственная, легкая. Здесь умеют со‑
бирать очень приятные команды 
исполнителей и потрясающих му‑
зыкантов. Интендант театра Пе‑
тер де Калюве — очень доброжела‑
тельный, общительный, постоянно 
с нами в контакте, приходит на ре‑
петиции, делится мнением об уви‑
денном и услышанном. 
— С режиссером Давидом Марто-
ном встречаетесь впервые?
— Да, но это «впервые» произош‑
ло в марте 2020 года, когда должна 
была состояться премьера этой по‑
становки, но была перенесена из‑за 
пандемии. Помню, как мы тогда все 
собрались на репетициях, когда об‑
становка начала нагнетаться, с ка‑
ждым днем и каждым часом стано‑
вилось все страшнее. Но за три дня 
первых репетиций мы познакоми‑
лись, успели подружиться. La Mon‑
naie оказался одним из немногих те‑
атров, который не стал полностью 
закрывать проект. Петер сразу на‑
писал всем, что проект переносится 
в том составе, в котором был собран 
первоначально. Время переноса 
было строго соблюдено, и это не мо‑
жет не вызывать восхищения.

— В Брюсселе у вас исключи-
тельная компания — взять хотя 
бы Анн-Софи фон Оттер, которая 
поет Графиню. Она, кстати, ком-
фортный партнер по сцене?
— Знаете, поначалу она показалась 
несколько холодной — вероятно, та‑
кой менталитет. Она ни к кому не ки‑
далась на шею, вела себя очень сдер‑
жанно. Но оказалось, что она может 
и похулиганить, посмеяться, очень 
общительная, очень приятный чело‑
век и великолепный музыкант. Чест‑

но скажу, когда я первый раз послу‑
шала ее в партии Графини, мое ухо 
это не приняло, потому что мы в Рос‑
сии привыкли немного к другим 
Графиням — певицам с больши‑
ми голосами, как Образцова, Архи‑
пова, Заремба, Дядькова, Богачева. 
У Анн‑Софи высокое меццо, не та‑
кое глубокое, как нам привычно. 
Но на репетиции в зале я поняла, 
насколько интересно она работает 
и прекрасно звучит. 
— При наличии таких ингреди-
ентов эта постановка претенду-
ет на то, чтобы стать новым сло-
вом в интерпретации шедевра 
Чайковского, и, видимо, Натали 
Штуцман за пультом — главный 
повод так считать.
— Натали — абсолютное чудо в на‑
шем проекте. Во‑первых, это про‑
сто огонь, очень харизматичная 

личность, очень веселая. Подобное 
ощущение — человека‑фейервер‑
ка — у меня было в свое время от Еле‑
ны Образцовой, когда она давала мне 
уроки в Михайловском театре. Ната‑
ли Штуцман известна прежде все‑
го как певица, феноменальное кон‑
тральто, но сейчас в основном делает 
стремительную карьеру симфони‑
ческого дирижера, развиваясь и как 
оперный. Это у нее только четвертая 
оперная постановка. В Met в одном 
сезоне у нее намечены две поста‑

новки — «Волшебная флейта» и «Дон 
Жуан». Но мы совсем не чувствуем, 
что у нее было мало постановок.

Единственное — нам поначалу 
показалось, что такую крупную фор‑
му, как опера Чайковского, она де‑
лает не совсем так, как мы привы‑
кли по нашим традициям. Здесь нас 
учат исполнять только то, что напи‑
сано в партитуре, и это иногда каза‑
лось жутко неудобным в силу при‑
вычки. Например, перед квинтетом 
«Мне страшно» обычно делают паузу, 
некую оттяжку, которой нет у Петра 
Ильича, как нет у него и замедления 
темпа. Чайковский вообще не писал 
просто. Поначалу было трудно себя 
перебороть. Но сейчас я это пою сво‑
бодно, будто делаю это уже лет двад‑
цать. Ломать стереотипы всегда по‑
лезно, чтобы петь так, как написано 
самим композитором.

— Неудивительно, что она так 
скрупулезно и трепетно относит-
ся к тексту — она же истинная ба-
рочница, но что она открывает 
нового в этой до боли известной 
партитуре? 
— Прежде всего она тончайшим 
образом работает с музыкой. Благо‑
даря тому, что Натали сама певица, 
она просит оркестрантов не просто 
слушать певцов, которые и без того 
прекрасно слушают и слышат нас, 
но буквально петь, дышать с нами. 
Она сама с нами дышит, колоссаль‑
но чувствуя каждое малейшее неу‑
добство. Сразу спрашивала: «Хочет‑
ся помедленней? Мы с оркестром 
можем это сделать». И я знаю, что эта 
договоренность останется не толь‑
ко в рамках репетиции, но так будет 
всегда и на спектаклях. Часто ведь 
бывает, что договариваешься с ди‑
рижером о каких‑то темпах, а потом 
он в кураже обо всем забывает и де‑
лает по‑своему. Под ее руководством 
у нас есть уникальная возможность 
обратить внимание на очень многие 
нюансы, потому что оркестр не гре‑
мит — как это на самом деле и долж‑
но быть. И мы имеем возможность 

не бояться, что нас не будет слышно 
в зале, и сосредоточиться спокойно 
на музыке.
— А что говорит режиссер?
— Постановка современная. Ре‑
жиссер сразу обозначил период — 
1980‑е годы. Это очень интересное 
время, когда было уже понятно, что 
советская эпоха уходит, заканчива‑
ется, люди устали и больше не хо‑
тят в этом жить, ищут чего‑то дру‑
гого. А нового еще нет — нового 
понимания мира, открытости ему. 
И рубежное состояние остро чувст‑
вуется в постановке. У людей закан‑
чивалось терпение, чувствовалось, 
что что‑то должно произойти, ка‑
кие‑то перемены должны случить‑
ся. «Мы ждем перемен», как пел Цой. 
Минималистичные декорации пере‑
дают эту атмосферу времени.
— Графиня, небось, какая-нибудь 
высокопоставленная партийная 
дама?
— Графиня — бывшая дворянка с го‑
лубой кровью, которая оказалась 
не у дел, у разбитого корыта. Нем‑
ножко городская сумасшедшая, ко‑
торая уходит из дома, Лиза ее пос‑
тоянно ищет, потому что она уходит 

в неизвестном направлении и прихо‑
дит всегда к одному и тому же месту, 
усаживается где‑то в парке на пикник 
со своим столовым серебром из прош‑
лой жизни. Она насквозь интелли‑
гентная, не понимающая, что про‑
исходит, не желающая принимать 
страшную для нее действительность.
— А Лиза не учительница, слу-
чайно? 
— Мы не говорили с режиссером 
об их профессиях, сами что‑то при‑
думываем. Лиза — довольно благо‑
получная в социальном плане, воз‑
можно, какой‑нибудь бухгалтер. 
И по крови, и по мироощущению 
она — девушка с тонким строем 
души, осознающая неправильность 
царящего уклада жизни, ей хочется, 
чтобы все было по‑другому, хочется 
свободы проявления своих эмоций. 
Поэтому она и чувствует новое ды‑
хание у Германа, человека бедного, 
не нашедшего себя в этом времени, 
но смелого, отчаянно стремящегося 
к чему‑то большему. И это ее волнует, 
вдохновляет.

полная версия 
kommersant.ru/13326

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Мы имеем возможность не бояться»
Солистка Большого Анна Нечаева о новой «Пиковой даме» в Брюсселе

На отечественные экраны выш-
ла драма Клер Дени о любов-
ном треугольнике «С любовью 
и яростью» (Avec amour et acha-
rnement), удостоенная «Сере-
бряного медведя» Берлинского 
кинофестиваля за лучшую ре-
жиссуру. Фильм Дени, заслу-
женно пользующейся репутаци-
ей самого радикального и самого 
неровного французского режис-
сера, поверг Михаила Трофимен-
кова в недоумение.

е будь Дени автором 
таких завораживающих, тягостных 
и прекрасных галлюцинаций о ката‑
строфических приключениях чело‑
веческого тела, как «Мне не спится» 
(1994) или «Красивая работа» (1999), 
ее фильм можно было бы ернически 
пересказать в духе анекдотов о «люб‑
ви на троих» типа: «Жан, иди сюда, 
нам втроем с Франсуа будет гораздо 
веселее».

Сара (Жюльетт Бинош) девять лет 
живет с Жаном (Венсан Линдон) и ра‑
ботает на RFI, где собеседует с ливан‑
скими активистками и африкански‑
ми футболистами об иммиграции 
и расизме. Экс‑регбист Жан оття‑
нул — за что, зрителям знать не по‑
ложено, рылом не вышли — срок 
и не имеет даже кредитной карточки. 
Его социальная функция — ездить 
за покупками в супермаркет, мыкать‑
ся по госконторам и, мягко говоря, 
неудачно воспитывать чернокожего 
сына от первого брака Маркюса (Исса 
Перика).

Вдруг — ах, это старое прекрас‑
ное мелодраматическое «вдруг» — 
в их жизнь въезжает на мотоцикле 
Франсуа (Грегуар Колен). Стародавний 
любовник Сары и вышедший сухим 
из воды подельник и приятель Жана 
ангажирует его в новорожденную кон‑
тору по рекрутингу молодых игроков, 
а заодно вызывает в сердце Сары стре‑

мительный домкрат чувств. Ежу по‑
нятно, что бизнес Франсуа — очеред‑
ная афера, а от былой возлюбленной 
ему не нужно ничего, кроме анально‑
го секса, но и Жан, и Сара очертя голо‑
ву бросаются в новые деловые и сек‑
суальные эксперименты. Кончается 
все — и это не спойлер, а родовое про‑
клятие того, что сами французы назы‑

вают «совместными франко‑француз‑
скими постановками»,— ничем.

Фильм болен эхолалией — не‑
дугом, характеризующимся некон‑
тролируемым повторением слов. 
Любой диалог между протагони‑
стами звучит так, словно они хором 
жуют половую тряпку, бесконечно 
повторяя бессмысленные реплики 
и доводя себя до истерической эк‑
зальтации. Примерно так.

Я видел, что ты его поцеловала 
в губы! Нет, ты не видел, как я его по‑
целовала в губы! А почему я не видел, 
как ты его поцеловала в губы!? Потому, 

что я его не поцеловала в губы! А что 
же ты сделала, если не поцеловала его 
в губы?! Я уклонилась, чтобы не поце‑
ловать его в губы! Нет, ты не уклони‑
лась, чтобы не поцеловать его в губы!

Эхолалия Дени еще и визуально‑
го свойства. Снова и снова за чердач‑
ным‑чердачным окном‑окном квар‑
тиры героев парижские‑парижские 
крыши‑крыши. Право слово, пони‑
маешь ярость Жана, в момент реша‑
ющего‑решающего объяснения‑объ‑
яснения орущего, как надоел ему 
этот вид из окна. Зрителям он тоже 
изрядно уже того.

Глазам не веришь: неужели же вот 
это вот сняла Дени. Зная ее склон‑
ность к экстремальным и кровожад‑
ным развязкам, невольно ловишь 
в самых невинных эпизодах пред‑
чувствие чего‑то этакого. Вот Жан 
с потерянным видом примеряет гал‑
стук: не повесится ли он? Вот тела 
любовников в постельных сценах 
обретают странный, зеленовато‑се‑
рый оттенок: не съесть ли им друг 
друга, как ела партнеров героиня Бе‑
атрис Даль («Что ни день, то непри‑
ятности», 2001)? Увы, не повесился, 
увы, не съели.

Тогда, может быть, это пародия 
на истеричность, мелочность, лице‑
мерие, надрывное самокопание па‑
рижского креативного класса? Но, 
во‑первых, для Дени, то низверга‑
ющей героев в ад африканского ге‑
ноцида («Белый материал», 2009), 
то отправляющей в обреченное кос‑
мическое странствие («Высшее об‑
щество», 2018), такая сатира мелкова‑
та. А во‑вторых, в таком случае надо 
скопом признать весь корпус париж‑
ского кино, посвященного именно 
такому самокопанию, но снятого со‑
вершенно всерьез, сатирой. Нет, при 
всей смехотворности экранного лю‑
бовного треугольника Дени, пожа‑
луй, снимает всерьез.

Может быть, есть какой‑то выс‑
ший, «постколониальный» смысл 
в отношениях Жана с Маркюсом, ты‑
рящим деньги с карточки бабушки 
Нелли (Бюль Ожье). Спекулятивные 
мотивы можно отмести заранее. Для 
Дени, дочки колониального чинов‑
ника, выросшей в Верхней Вольте, 
Камеруне и Джибути, африканская 
тема — личная и актуальная. Но ли‑
ния Маркюса нужна ей только для 
того, чтобы обеспечить бенефис зве‑
зды авторского кино Ожье, честно от‑
работавшей роль трагикомической 
бабушки.

Настоящая драма в духе Дени ра‑
зыгрывается параллельно с выходом 
фильма во французский прокат — 
в жизни. Вообще‑то принято в честь 
премьеры делать, пусть и лицемер‑
ные, комплименты экранным парт‑
нерам, а не обличать их за «мачизм», 
как сделала Бинош по отношению 
к Линдону в радиоинтервью, да еще 
и прибавила: «Он же политикой хо‑
чет заняться. Вы, что, до сих пор этого 
не поняли? Это же очевидно. Он в па‑
нике, что его не замечают, что его 
не слышат, и вот он делает все возмож‑
ное, чтобы доказать свое существова‑
ние. <…> Но и я не позволю оттапты‑
ваться на мне». Да, чтобы публично 
поссорить двух безусловных звезд 
французского кино, нужен именно 
талант Дени.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Тройное дно
В прокат вышел фильм Клер Дени «С любовью и яростью»

Роли супругов Сары и Жана 
не помешали Жюльетт  
Бинош и Венсану Линдону 
смертельно поссориться 
за кадром  
ФОТО CURIOSA FILMS

Режиссер сразу обозначил период — 
1980‑е. Это очень интересное время, 
когда было уже понятно, что советская 
эпоха уходит, люди устали и больше 
не хотят в этом жить
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Главным событием второго игрового дня 
Лиги чемпионов стало разгромное, со 
счетом 1:4, поражение, которое прошло-
годний финалист турнира «Ливерпуль» по-
терпел от «Наполи». Важно, что оно про-
должило и подчеркнуло очень неприятный 
для тех, кто переживает за английскую ко-
манду, тренд. Новый сезон один из са-
мых стабильных клубов Европы последних 
лет начал так плохо, что спровоцировал 
рассуждения о первом за долгое время — 
чуть ли не с тех пор, как в середине прош-
лого десятилетия его возглавил Юрген 
Клопп,— по-настоящему глубоком и, мо-
жет быть, даже системном кризисе.

оражение «Челси» от загребско-
го «Динамо» и последовавшее за ним уволь-
нение наставника лондонцев Томаса Тухеля, 
которому нашли замену в лице наставника 
«Брайтона» Грэма Поттера, оставалось безаль-
тернативно центральной спортивной темой 
для британских медиаресурсов ровно сутки. 
Теперь статус наиболее острой и актуальной 
с ней разделяет тема, связанная с другим гран-
дом — «Ливерпулем».

Выступление в группе A Лиги чемпионов он 
открыл матчем в Италии, по сравнению с кото-
рым загребская осечка «Челси» выглядит во-
все не катастрофой, а чем-то вроде достижения. 
Дело даже не в разгромном счете, а в стилисти-
ке игры. «Наполи» — конечно, очень сильный, 
но все-таки далеко не ровня в смысле бэкгра-
унда, кадровых возможностей «Ливерпулю» 
клуб — терзал его беспощадно, словно аутсай-
дера, и на самом деле должен был победить еще 
крупнее. Но Виктор Осимхен не реализовал пе-

нальти и однажды попал в штангу, а удар Хвичи 
Кварацхелии, который расправлялся с чужой 
защитой так же легко, как с защитой соперни-
ков из Российской премьер-лиги (РПЛ) в те не-
давние времена, когда выступал за «Рубин», 
остановили на «ленточке». При этом с тезисом 
об избиении, о болезненности происшедшего 
не спорили ни футболисты «Ливерпуля», ни их 
тренер Юрген Клопп. И на отсутствие в составе 
нескольких игроков основы, испытывающих 
проблемы со здоровьем или тонусом,— Тьяго 
Алькантары, Наби Кейта, Джордана Хендерсо-
на, Алекса Окслейда-Чемберлена — ссылаться 
ему не пришло в голову: оправдание звучало 
бы крайне фальшиво, учитывая, что и тот вари-
ант, что вышел на поле в Неаполе, был безумно 
солидным по именам.

А бывшие английские футбольные знаме-
нитости — Джонатан Вудгейт, Рио Фердинанд, 
Майкл Оуэн, комментируя случившееся для 
различных телеканалов, изобретали для него 
нехитрые жестокие определения: «уничтоже-
ние», «позор». Иных тут было не подобрать. 
И вслед за Клоппом они повторяли, что с таким 
безалаберным отношением к игре, с таким ко-
личеством глупых ошибок на серьезном уров-
не добиться успеха невозможно.

Но самое интересное в том, что все они име-
ли в виду не только отдельно взятый матч про-
тив «Наполи». На самом деле он продолжил 
странный и неприятный для тех, кто пережи-
вает за «Ливерпуль», тренд.

Этот клуб вскоре после появления в нем 
в 2015 году Юргена Клоппа приобрел репута-
цию чуть ли не первого по стабильности сре-
ди европейских грандов. Каждый год — охо-
та за ценнейшими трофеями, никаких явных 
спадов. В этом смысле прошлый сезон был аб-
солютно показательным. «Ливерпуль» по ходу 
него гнался за всеми четырьмя призами, стояв-
шими для него на кону. Взять удалось два — Ку-
бок Англии и Кубок английской лиги, но ливер-
пульцы добрались до финала Лиги чемпионов, 
не справившись в нем с «Реалом», а в чемпиона-
те Англии отдали золото «Манчестер Сити» «на 
флажке», в заключительные минуты заключи-
тельного тура. А в межсезонье с «Ливерпулем» 
не произошло ничего такого, что намекало на 
падение. Летняя кампания была спокойной на 

фоне тех, что проводили, скажем, «Челси» или 
«Манчестер Юнайтед», ну так минимум перета-
совок говорил скорее в пользу ливерпульцев: 
зачем на них идти, если и так все в полном по-
рядке с глубиной и качеством заявки?

Однако форма «Ливерпуля» пока совершен-
но не соответствует представлениям о его по-
тенциале. Зато она наводит на мысли о глубо-
ком кризисе, признаки которого появились 
еще до столкновения с «Наполи». В шести турах 
чемпионата Англии «Ливерпуль» набрал даже 
на очко меньше уволившего Тухеля «Челси» — 
девять, одержав в них всего-то две победы: «хок-
кейную», со счетом 9:0, над «Борнмутом» и тру-
довую, 2:1, над «Ньюкаслом». Стоимость обеих 
невелика: соперники располагаются в нижней 
половине таблицы. В остальных матчах гор-
диться «Ливерпулю» было нечем: не сдюжил 
против «Манчестер Юнайтед», разошелся ми-
ром с «Фулхемом», «Кристал Пэлас», «Эверто-
ном», командами «ценовой категорией» ниже.

А характеризуя особенности «Ливерпуля» 
на стыке лета и осени 2022 года, Sky Sports вы-
дал две инфограммы: первая иллюстрирует ко-
личество допущенных им после собственных 
потерь острых контрвыпадов соперников, вто-
рая — плотность в обороне. И в том, и в другом 
случае проседание в сопоставлении с предыду-
щими сезонами колоссальное.

А еще Sky Sports привел мнение известно-
го в прошлом защитника «Ливерпуля» Джейми 
Каррагера, единственного оказавшегося гото-
вым попытаться объяснить соль проблем клу-
ба. Каррагер говорил о том, что, может быть, все 
дело как раз в былых подвигах, которые требо-
вали от ливерпульцев месяцами почти без пауз 
держать установленную на гигантской высоте 
планку самоотдачи, «физики». И вот запас проч-
ности оказался исчерпан, сработал кумулятив-
ный эффект, и накопленная усталость выли-
лась в обвал — в неработающий прессинг, во 
все эти оборонительные ляпы.

Надежного рецепта, как выйти из такой 
ситуации, Джейми Каррагер не подарил. Как 
и Юрген Клопп, ограничившийся после ита-
льянского краха лишь попавшей во все заго-
ловки фразой о том, что его клубу необходимо 
«переизобрести себя». Как — Клопп не уточнил.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Ливерпуль» устал от себя
Разгромное поражение от «Наполи» подчеркнуло его кризис

Закрывшееся вчера в Российской премь-
ер-лиге (РПЛ) летнее трансферное окно иде-
ально проиллюстрировало влияние «изоляци-
онных» санкций на отечественный футбольный 
рынок. Траты на усиление клубов Россий-
ской премьер-лиги (РПЛ) по сравнению с ок-
ном годичной давности уменьшились почти 
вдвое — со €125 млн до €77 млн. Кроме того, 
ограничения изменили географию покупок 
представителей РПЛ на международном рын-
ке. Им стало гораздо тяжелее привлекать иг-
роков из Западной Европы. Зато выросла 
активность на восточноевропейском и латино-
американском направлениях.

ночь на пятницу в РПЛ закрылось летнее 
трансферное окно, первое после того, как россий-
ский спорт столкнулся с серьезными ограничени-
ями, введенными международными спортивными 
федерациями на фоне военной спецоперации на 
Украине. Применительно к футболу они вылились 
в отстранение всех отечественных клубов и сбор-
ных команд от выступления в международных 
турнирах. В том, что из-за санкций, означающих 
выпадение части доходов и снижение интереса 
иностранцев к российскому чемпионату, РПЛ сни-
зит активность на трансферном рынке, сомнений 
не было. Снижение оказалось очень серьезным.

В общей сложности клубы РПЛ израсходовали 
на покупку новых игроков чуть более €77 млн. На 
фоне гигантов, таких как Английская премьер-ли-
га (АПЛ), команды которой летом бросили на но-
вичков безумные €2,3 млрд, это крохи. Но это 
очень мало даже на фоне инвестиций самой РПЛ 
в предыдущие сезоны. Прошлым летом, еще до 
всех ограничений, российские клубы потратили 
на усиление €125 млн, летом 2020-го — €124 млн, 
2019-го — €247 млн. Падение большое, однако, как 
ни странно, в свежей истории РПЛ были периоды 
еще «тише». В 2018 году расходы команд на усиле-
ние составили чуть более €67 млн, а в 2015-м и во-
все просели до €19 млн.

Наибольшую активность этим летом проявил 
ЦСКА, подписавший игроков на €12 млн. Полови-
на этой суммы ушла на выкуп у аргентинского «Ри-
вер Плейта» колумбийского полузащитника Хорхе 
Карраскаля, арендованного еще зимой, €2,5 млн 
стоил чилийский полузащитник Виктор Мендес, 
еще €2 млн отдали за бразильского защитника Ви-
льяма Рошу. Вторым по расходам с показателем 
почти в €10 млн стал «Локомотив», среди прио-
бретений которого выделяются два защитника — 
бразилец Лукас Фассон и албанец Марио Митай: 

оба стоили по €3 млн. В целом железнодорожники 
не вышли за пределы суммы в €12 млн, полученной 
от продажи в «Ниццу» французского полузащитни-
ка Алексиса Бека-Бека. К слову, это самый крупный 
трансфер РПЛ за летнее трансферное окно. Трой-
ку замкнул «Спартак», отметившийся самой доро-
гой сделкой по приобретению игрока в лиге. Речь 
опять же о выкупе после аренды из швейцарско-
го «Янг Бойз» люксембуржца Кристофера Мартин-
са за €6,4 млн. В общей сложности красно-белые 
выделили на усиление €9,6 млн. А вот наиболее 
обеспеченный клуб России «Зенит» лето провел 
спокойно, инвестировав деньги — €8 млн — толь-
ко в перебравшихся в Санкт-Петербург колумбий-
ского форварда Матео Кассьерру и бразильского 
защитника Родригау. Понять нежелание петербур-
жцев тратить много можно. По российским меркам 
у них и так сильнейший состав, а перспективы воз-
вращения в еврокубки пока весьма туманны.

Помимо снижения финансовой активности клу-
бов РПЛ стоит обратить внимание и на смену, во 
многом вынужденную, географических предпоч-
тений клубов. В последние годы российские ко-
манды довольно активно покупали западноевро-
пейских игроков (см. таблицу). Скажем, в 2018 году 
на них пришлось около трети всех покупок. Вто-
рыми по популярности у клубов РПЛ традицион-
но были игроки из Восточной Европы. Например, 
в 2020 году их доля в летних трансферах превы-
шала 45%. Но в текущих условиях клубам гораздо 
сложнее привлекать европейцев. Многие из них 
покинули Россию еще по ходу минувшего сезона. 
По итогам летней кампании 2022 года переходы 
в клубы РПЛ западноевропейских игроков можно 
в самом буквальном смысле слова считать, исполь-
зуя пальцы одной руки.

Уменьшение количества футболистов из Запад-
ной Европы сказалось и на общем количестве ино-
странцев, купленных российскими клубами ле-
том (речь идет именно о переходах из заграничных 
клубов). Всего таких трансферов состоялось 42 — 
худший показатель за последние пять лет. Выручи-
ли в этой ситуации, как всегда, бездонные футболь-
ные рынки Южной Америки и более активный 
наем кадров в Восточной Европе. Из южноамери-
канских стран в РПЛ переехала дюжина футболи-
стов, что для этого направления является лучшим 
показателем за пятилетку. Что касается представи-
телей Восточной Европы, то их прибыло больше, 
чем представителей любого другого региона,— 14. 
Это треть от всех купленных летом иностранцев, 
хотя и не рекорд: были годы, когда из Восточной 
Европы клубы набирали 40% и более иностранцев.

Александр Петров,  
Екатерина Ремизова

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Футбол  
развернул потоки
В РПЛ закрылось трансферное окно
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В пятницу по итогам полуфиналов 
Открытого чемпионата США, кото-
рый вошел в свою завершающую 
фазу, может родиться абсолютно 
новая первая ракетка мира. К этому 
званию близок 19-летний испанец 
Карлос Алькарас, после пяти с лиш-
ним часов борьбы сломивший в чет-
вертьфинале сопротивление имев-
шего матчбол итальянца Янника 
Синнера и теперь сыграет с обидчи-
ком Андрея Рублева — американцем 
Фрэнсисом Тиафо. Но, возможно, 
еще ближе к нему находится 23-лет-
ний норвежец Каспер Рууд, очеред-
ной оппонент Карена Хачанова.

остав полуфиналистов нынеш-
него US Open можно считать едва ли не 
самым сенсационным за всю историю 
осеннего мейджора. В этом списке два 
теннисиста, стоящие в рейтинге за пре-
делами списка 25 лучших,— Фрэнсис 
Тиафо и Карен Хачанов, седьмая ракет-
ка мира норвежец Каспер Рууд, который 
ранее выиграл на кортах американско-
го Национального теннисного цент-
ра лишь три матча, а также вчерашний 
юниор — 19-летний испанец Карлос 
Алькарас, в ураганном темпе ворвав-
шийся недавно в первую пятерку. Еще 
две недели назад перечень по-настоя-
щему весомых достижений четверки 
на турнирах Большого шлема ограничи-
вался июньским финалом Каспера Руу-
да на Roland Garros. И, кстати, нет ника-
кой гарантии, что присутствие Новака 
Джоковича, которого не пустили в Аме-
рику из-за отсутствия прививки от ко-
ронавируса, изменило бы расклад сил 
в Нью-Йорке кардинальным образом.

Величайшие теннисные старики 
Джокович и Рафаэль Надаль, конечно, 
еще упираются, но смена поколений 
в элите мужского тенниса набирает 
обороты. Дошло до того, что едва ли не 
главным претендентом на звание пер-
вой ракетки мира сегодня стал все тот 
же Рууд. Еще в начале августа такой ва-
риант выглядел фантастическим, а сей-
час, до конца осознавая степень его ре-
альности, остается лишь пожимать 
плечами. Причем для того, чтобы воз-
главить рейтинг, 23-летнему норвежцу 
может даже не потребоваться титул чем-
пиона US Open. Ему достаточно пройти 
в полуфинале Хачанова при условии 
поражения Алькараса от Тиафо. А по-
добное развитие событий вполне воз-
можно хотя бы потому, что американец 
в четвертьфинале разобрался с Андре-
ем Рублевым в среду днем, в то время 
как испанец закончил свою битву с ита-
льянцем Янником Синнером уже в чет-
верг, когда некоторые нью-йоркские 

трудящиеся уже собирались на утрен-
нюю смену. Причем за последние четы-
ре дня это уже был второй пятисетовик 
с участием Алькараса, которому в 1/8 
финала оказал ожесточенное сопротив-
ление хорват Марин Чилич.

Юный испанец, который по объему 
четырехглавых мышц бедра, кажется, 
скоро обойдет Рафаэля Надаля, наибо-
лее знаменитого качка мирового тен-
ниса, безусловно, представляет собой 
самое феноменальное из того, что поя-
вилось в этом виде спорта за последнее 
время. Лишним тому подтверждением 
стала встреча с Синнером, вообще-то 
являющимся для Алькараса крайне не-
удобным соперником и минувшим ле-
том обыгравшим его на Wimbledon, 
а также в финале небольшого турни-
ра в хорватском Умаге. Одновременно 
она продемонстрировала, что Синнер, 
другой молодой и по-своему талантли-
вый мастер, пока не имеет чемпион-
ского характера и что присоединив-
шемуся к его команде австралийскому 
тренеру Даррену Кэйхиллу, который 
приводил к лидерству в мировых рей-
тингах таких разных по ментально-
сти игроков, как Ллейтон Хьюитт, Ан-
дре Агасси и Симона Халеп, предстоит 
в этом отношении огромная работа.

Дело в том, что победа над Алька-
расом была у Синнера практически 

в руках. В четвертом сете он подавал на 
матч, ведя 5:4, и даже имел матчбол, но 
допустил не самую очевидную ошибку. 
А в пятой партии, снова поведя с брей-
ком, Синнер просто рассыпался на гла-
зах, отдав четыре гейма подряд. В итоге 
этой отчаянной теннисной драке, длив-
шейся 5 часов 15 минут, лишь 12 минут 
не хватило для того, чтобы переписать 
рекорд продолжительности матчей на 
US Open, установленный в полуфина-
ле 1992 года между Стефаном Эдбергом 
и Майклом Чангом. Зато финиширо-
вала она в 2 часа 50 минут ночи. Столь 
поздних разборок турнир еще не знал.

Трудно сказать, хватит ли теперь 
Алькарасу сил справиться с Тиафо, ко-
торый демонстрирует современный, 
агрессивный и в то же время эстетич-
ный теннис. Но положение в споре за 
лидерство в мировой классификации 
сейчас следующее. У Рафаэля Нада-
ля в так называемом живом рейтинге 
АТР, уже учитывающем результаты US 
Open, 5810 очков, у Алькараса — 5460, 
у Рууда — 5370, а у Даниила Медведе-
ва, который с первого места теперь 
неизбежно опустится на четвертое,— 
5065. В случае выхода в финал испанец 
и норвежец добавят себе по 480 бал-
лов, то есть обойдут Надаля, а победи-
телю финала полагается сразу на 800 
очков больше проигравшего. Ждать 
разрешения этой интриги осталось 
совсем недолго, максимум до воскре-
сенья. И будет очень интересно, в ка-
кой степени сумеет повлиять на нее 
Карен Хачанов, который ранее встре-
чался с Руудом один раз, два года назад 
на крупном грунтовом турнире в Риме, 
уступив тогда в трех партиях.

Евгений Федяков

US OPEN

Юноши созрели
Карлос Алькарас и Каспер Рууд вплотную подобрались  
к лидерству в мировом рейтинге

С

Четвертьфиналы US Open
Мужчины. Фрэнсис Тиафо (США, 22)— 
Андрей Рублев (Россия, 9) 7:6 (7:3), 7:6 (7:0), 6:4. 
Карлос Алькарас (Испания, 3)—Янник Синнер (Италия, 
11) 6:3, 6:7 (7:9), 6:7 (0:7), 7:5, 6:3.

Женщины. Ига Швёнтек (Польша, 1)— 
Джессика Пегула (США, 8) 6:3, 7:6 (7:4). Арина Собо-
ленко (Белоруссия, 6)—Каролина Плишкова (Чехия, 22) 
6:1, 7:6 (7:4).

19-летний Карлос Алькарас (на фото) стал самым молодым 
полуфиналистом турниров Большого шлема с 2005 года — с момента 
взлета его выдающегося соотечественника Рафаэля Надаля  

Географические предпочтения клубов РПЛ  
на летнем трансферном рынке
Год Всего куплено легионеров Зап. Европа Вост. Европа Лат. Америка Африка Азия
2022 42 4 (9,5) 14 (33,3) 12 (28,5) 9 (21,4) 3 (7,1)

2021 49 17 (34,6) 11 (22,4) 10 (20,7) 9 (18,3) 2 (4)

2020 62 7 (11,2) 28 (45,1) 9 (14,5) 10 (16,1) 8 (12,9)

2019 59 17 (28) 23 (40) 9 (15) 10 (17) 0

2018 49 17 (34,6) 18 (36,7) 6 (12,2) 7 (14,2) 1 (2)

В скобках доля в процентах от общего числа новых легионеров.

Игра футболистов «Ливерпуля» 
(слева — Виргил ван Дейк) в матче 
с «Наполи» лишь укрепила версию 
о глубоком игровом кризисе,  
который переживает команда
ФОТО GIUSEPPE MAFFIA / NURPHOTO / AFP

В


	kms_166_001
	kms_166_002
	kms_166_003
	kms_166_004
	kms_166_005
	kms_166_006
	kms_166_007
	kms_166_008
	kms_166_009
	kms_166_010
	kms_166_011
	kms_166_012

